
После  
двойного  
убийства 
мужу 
основательницы 
Wildberries  
грозит большой 
тюремный срок

Продолжение на стр. 12 ‣Читайте на стр. 5 ‣

Инна ФЕДОТОВА

Сериал про группу «Комбинация», конеч-
но, про ностальгию. Все, кто жил в конце 
1980-х и в 1990-е, хотели они этого или 
нет, но слушали про Ксюшу в странной 
юбочке из плюша, и про бухгалтера, и про 
«кусочеки» колбаски… Всем есть что вспом-
нить о том времени! А как смотрят на себя 
юных и наглых сами участницы группы? И 
как реагируют те, кто мелькнул в сериале 
в качестве «второстепенных» персонажей? 
Мы решили все это выяснить!

Бари АЛИБАСОВ:

Уже готовлю 
кирпич 
для создателей 
сериала 
«Комбинация»

Развод и бизнес-конфликт 
закончился трагедией:

Основана в мае 1925 года 
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Владислава 
Бакальчука 
обвиняют  

по 4 статьям УК.

В перестрелке у офиса компании 
пострадали 7 человек, в том числе 

правоохранители, двое погибли.

Николай МЫСИН

В России может поя-
виться штраф за повтор-
ную езду без автограж-
данки.

800 рублей  - ну разве 
таким штрафом напугаешь 
злостного нарушителя? А 
ведь именно на такую сумму 
сегодня штрафуют водите-
лей за управление машиной 
без полиса автогражданки. 
Причем можно оплатить 
штраф со скидкой 50% в 
течение 20 дней после вы-
несения постановления.

Но скоро наказание может 
стать более суровым. Зако-
нопроект об этом уже по-
лучил положительный отзыв 
правительства РФ. Если его 
примут, то за первое нару-
шение надо будет заплатить 
все те же 800 рублей, а за 
каждое повторное - уже от 
3 до 5 тысяч. И неизвестно, 
будет ли доступна скидка.

- Вообще проблема на-
зрела давно,  - признается 
автоэксперт, партнер 
аналитического агент-
ства «Автостат» Игорь 
Моржаретто.  - В России 

огромное число людей со-
знательно игнорируют по-
купку ОСАГО. По разным 
оценкам, от 1 до 4 млн ма-
шин ездят по дорогам без 
полиса (общий парк автомо-
билей в РФ - 55 млн. - Ред.). 
А попасть в аварию, где у 
виновника нет страховки, 
не пожелаю никому. У меня 
за последнее время было 
два таких случая. В первом 
ушел примерно год, чтобы 
получить хоть какую-то ком-
пенсацию. Во втором ника-
кой компенсации не было 
вовсе...

ОСАГО нету - 
гони монету

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Музей легенды «КП» 
Василия Пескова 
выселяют   на улицу

Читайте на стр. 6 - 7 ‣

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

От песен - мурашки по коже
На фестивале «Молодежь за Союзное 
государство» сразу два победителя - 

из России и Беларуси - стр. 13

Пятница
20 сентября

№ 70 (27620) 
2024 год

4 462 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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Валентин АЛФИМОВ

Более 700 тысяч иностранцев 
находятся в России 
незаконно, заявили в МВД.

Стоит ли отменять безвизовый режим 
со странами Центральной Азии? Много 
ли в России нелегалов? И какие меры 
для них готовятся? Первый замминистра 
внутренних дел Александр Горовой в 
большом интервью «Коммерсанту» отве-
тил на главные вопросы о миграции. Мы 
выбрали для вас главные тезисы:
✓ В России сейчас 6 млн 174 тыс. 

человек с иностранным гражданством. В 
первую десятку входят граждане Узбеки-
стана, Таджикистана, Киргизии, Белорус-
сии, Украины, Армении, Азербайджана, 
Казахстана, Китая и Туркменистана. На 
них приходится 5,5 млн человек.
✓ К нелегалам в основном относятся 

граждане Узбекистана, Таджикистана, 
Киргизии, Армении и Азербайджана. Их 
сейчас около 739 тысяч  - это порядка 
9% от всех иностранцев. До 2022 года 
было более 30%.
✓ Россия на четвертом месте по чис-

ленности проживающих иностранцев. Вы-
ше только США, Германия и Саудовская 
Аравия. С начала этого года в Россию 
въехали почти 7,5 млн, а выехали 6 млн 
800 тыс. иностранных граждан.
✓ За 8 месяцев этого года 20 296 

иностранных граждан совершили 26 422 
преступления (из 625 767). Хотя в целом 
массив совершенных ими преступлений 

снизился на 5%, в том числе тяжких и 
особо тяжких категорий.
✓ Создается реестр иностранных 

граждан, незаконно находящихся на тер-
ритории нашей страны. После внесения 
в него они не смогут управлять транс-
портными средствами, пользоваться 
банковскими услугами, регистрировать 
собственность, заключать и расторгать 

браки, оформлять детей в детские сады 
и школы…
✓ За два года МВД и ФСБ вскрыли пре-

ступные схемы, расследуются сотни уго-
ловных дел, удалось навести порядок в кон-
троле за проведением экзамена на знание 
русского языка и убрать всех недобросо-
вестных посредников. Теперь эти функции 
выполняют только государственные вузы.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин собрал 
губернаторов, которые 
только что победили 
на выборах, и расставил 
приоритеты в их работе.

Встреча президента с вновь 
избранными главами регио-
нов - это и традиция, и необ-
ходимость. Пусть многие из 
новых губернаторов идут уже 
не на первый свой срок, все 
равно необходима корректи-
ровка и «сверка часов».

Чтобы не отрывать руко-
водителей от работы и не со-
бирать их в одном месте, со-
вещание провели в режиме 
видеоконференции.

- Уровень поддержки, ко-
торый вы получили, говорит 
о высоком доверии. Что лю-
ди видят результаты, связы-
вают с вами свои надежды на 
дальнейшие перемены к луч-
шему, - начал встречу Путин, 
подчеркивая значимость пря-
мого диалога власти и народа.

Отдельную благодарность 
он выразил жителям пригра-
ничных регионов, которые, 
несмотря на угрозы, пришли 
на выборы.

- Ваше мужество, сила духа 
вызывают искреннее уваже-
ние, - отметил президент.

Что касается новых регио-
нов, то здесь «святая обязан-
ность» Вооруженных сил - 
сделать все возможное для 
защиты граждан. Только об 
одной защите речь уже дав-
но не идет. Путин поставил 
перед их главами задачи по 
социально-экономическому 
развитию.

- Требования общества к 
власти растут. От вас ждут 
работы с полной отдачей в 
интересах страны и ее граж-
дан, готовности к открытому, 
честному, постоянному диа-
логу с людьми, безусловного 
выполнения всех взятых на 
себя обязательств, конкрет-
ных действий, направленных 
на социально-экономическое 
развитие регионов, на по-
вышение уровня и качества 
жизни, - поручил российский 
лидер.

Важную роль в будущем Рос-
сии президент отвел новому 
этапу национальных проек-
тов как механизму достиже-
ния стратегических целей. И 
предупредил, что успех этих 
проектов во многом зависит 
от работы губернаторов.

- Вложенные ресурсы долж-
ны приносить максимальную 
пользу людям. Рассчитываю, 
что все вопросы, связанные 
с реализацией нацпроектов, 

вы будете держать на личном 
контроле. Задача нашей эко-
номики - стать экономикой 
квалифицированных кадров 
и высоких заработных плат, 
обладать необходимыми со-
временными решениями для 
укрепления нашего суверени-
тета, - отметил он.

Отдельным блоком прези-
дент затронул вопросы помо-
щи участникам специальной 
военной операции, ветеранам 
и их семьям: «Это наша общая 
и ваша личная как руководите-
лей регионов ответственность, 
наш гражданский и мораль-
ный долг». Каждый губерна-
тор, по словам Путина, должен 
способствовать решению этих 
задач, демонстрируя предан-
ность своей работе.

- Надеюсь, ваша работа бу-
дет эффективной, будете отно-
ситься к ней не формально, а 
с сердцем, с душой, с понима-
нием того, что от вас зависит 
жизнь и качество жизни мил-
лионов наших сограждан, - за-
ключил Владимир Путин.

Картина дня: в верхах

 ■ ИНИЦИАТИВЫ

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин присвоил 
телеведущей Оксане Федо-
ровой звание заслуженной 
артистки России.

Указ уже подписан и опублико-
ван на официальном сайте пре-
зидента. 

Стоит отметить, в его тексте 
говорится, что «за заслуги в об-
ласти культуры и многолетнюю 
плодотворную деятельность» по-
четное звание присваивается 
«Бородиной Оксане Геннадьевне 
- артистке, президенту Благо-

творительного фонда Оксаны 
Федоровой, город Москва». 
Дело в том, что еще в 2012 го-
ду она вышла замуж и сменила 
фамилию, хотя на экране так и 
осталась привычной нам Окса-
ной Федоровой.

Нелегальным мигрантам запретят водить машину и заключать браки

Утреннее шоу с Иваном Панкиным: 
начинайте день в правильной 

компании! С понедельника по пятницу 
в 8 утра слушайте программу 
«Что будет» - честный взгляд 
на происходящее вокруг!

91.0 FM
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«Надеюсь, вы будете 
относиться к работе 

не формально,  
а с сердцем», - напутствовал 

вновь избранных 
губернаторов президент.

«От вас зависит 
жизнь миллионов 
сограждан»

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Тетя Оксана 
теперь 
заслуженная!

КОГО ЕЩЕ НАГРАДИЛИ
Орденом Почета - Дмитрия Лобача, посла России в Намибии.
Орденом Александра Невского - коллектив МГИМО. 
«Заслуженный журналист России» - Олег Кузин, декан 

факультета социальных технологий РАНХиГС.
Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством II степе-

ни» - Марию Заболоцкую, заместителя постпреда России при ООН.
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По данным МВД РФ.*Данные за январь - август 2024 года.            **Данные на 1 сентября 2024 года.

МИГРАЦИОННАЯ СТАТИСТИКА
Въезд, выезд и пребывание иностранцев в России в 2024 году (тыс. чел.)

Въехали в РФ* Выехали из РФ* Находятся в РФ**
Узбекистан
Казахстан
Таджикистан

Китай
Киргизия
Армения
Белоруссия
Азербайджан

Турция
Молдавия

Туркменистан

Узбекистан
Казахстан

Таджикистан
Китай

Киргизия
Армения

Белоруссия
Азербайджан

Турция
Молдавия

Туркменистан

1880,5
1097,3
1030,2
801,6
593,4
291,4
249,5
240,1
96,4
70,3
57,5

1512,9
962,7
1006,6
783,4
619,2
258,9
236,6
240,9
97,9
48,3
54,6

1792,6
1231,5
606,9
489,3
262,8
246,3
238,2
204,5
106,8
92
29,9
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Взрывы пейджеров убили  
и ранили в Ливане сотни людей.  
Мы спросили:

Вы какого прибора 
больше всего 
боитесь?
Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:

- Когда синтезатор изобрели, то говорили: ну и как 
же артисты будут работать? А мне один известный ком-
позитор тогда сказал: как же я счастлив, что японцы это 
придумали! Ты не представляешь наш человеческий 
фактор - у басиста башка болит, другой гитарист вы-
нашивает свои планы, а я с синтезатором уже смогу за 
всех них все сыграть. Прогресс обрастания гаджетами 
неминуем - и опасаться этого не стоит.

Николай КОЛЯДА, режиссер и сценарист:
- Я нормально относился к мобильному телефону 

до позавчерашнего дня. Но вот мы приехали в Сева-
стополь на гастроли, я вертел свой смартфон в руках и 
думал: а бог его знает, что у него заложено внутри?! Я 
и правда задумался. Но у нас звук и свет в постановках 
сейчас - тоже через гаджеты. Я полагаю, что это все 
забудется через неделю и все продолжат пользоваться 
любыми полезными устройствами.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент  
Национального автомобильного союза:

- Когда-то волновали не очень хорошего качества 
аккумуляторы в разных гаджетах. У моего товарища 
взорвался телефон. Стараюсь не оставлять без при-
смотра любые устройства, которые стоят на зарядке. 
Опасаюсь возгорания. Еще, бывало, электронная си-
стема автомобиля получала вдруг сигнал и начинала 
глючить. И машина даже останавливалась.

Владимир ВИНОКУР, сатирик и пародист:
- Угадать невозможно, откуда прилетит. Я про-

должаю ту жизнь вести, которую вел и раньше. И 
пользуюсь всеми гаджетами. Кстати, пейджером я 
пользовался, наверное, лет 30 назад. А холодильник, 
телевизор, микроволновка - ну куда они денутся? Я 
даже фантазировать не хочу на эту тему. Можно все 
выбросить - и куда мы скатимся тогда?

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат Госдумы:
- Пока с гаджетами у меня ничего страшного не слу-

чалось. Бывают автокатастрофы - но люди продолжают 
на машинах ездить. Потому что если не пользоваться 
авто, теряешь слишком много времени.

Александр ПАШУТИН,  
народный артист России:

- Пейджера не боялся никогда - у меня его просто не 
было. Сейчас любое г... могут подложить куда угодно. 
Кстати, у меня, кроме смартфона, дома есть обычный 
проводной телефон.

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 ■ ВОПРОС ДНЯЕлена КРИВЯКИНА

Пособия по уходу 
за ребенком 
со следующего 
года могут 
увеличить.

«Разве можно под-
нять рождаемость, 
если платить мамам 
в декрете всего 40% 
от среднего заработ-
ка?» - задумались в 
правительстве. Ответ 
напрашивается сам со-
бой. Поэтому в Кабми-
не сейчас обсуждают 
возможность поднять 
пособие с 2025 года до 
50% от среднего за-
работка родителя, а с 
2026 года - до 60%.

Напомним, сейчас 
пособие по уходу за 
ребенком платят, по-
ка ему не исполнится 
1,5 года. Оно равняется 
40% среднего заработ-
ка родителя (в основ-
ном мамы, но если в 
декрет уходит отец, то 

берется его доход) за 
два предыдущих ка-
лендарных года.

В 2024 году средний 
размер выплаты - бо-
лее 28 тысяч рублей в 
месяц. В 2025-м, если 
формула расчета оста-
нется прежней, де-
кретные за счет роста 
зарплат поднимутся в 
среднем до 33 тысяч 
рублей. А если планку 
поднимут до 50%, вы-
плата увеличится до 40 
с лишним тысяч.

- Любое повышение 
пособий на детей - это 
хорошо, у нас много 
семей, где дети стра-
дают из-за низкого 
уровня жизни, - одо-
бряет директор Инсти-
тута социально-эко но-
мических исследований 
Финансового универ-
ситета при правитель-
стве РФ доктор эконо-

мических наук Алексей  
Зубец.

Однако эксперт уве-
рен - увеличение «де-
кретных» на 10 или 
даже 20 процентов де-
мографическую про-
блему не решит. Денег 
родителям нужно да-
вать больше. Гораздо 
больше.

- Как сделать так, 
чтобы нормой стали 
многодетные семьи? 
Это можно решить 
только очень большим 
рублем, - уверен Алек-
сей Зубец. - Сумма на 
ребенка не должна 
быть ниже 40 тысяч ру-
блей в месяц (в среднем 
по стране) - это либо 
пособие, либо доходы 
родителей. Эта сумма 
нужна, чтобы ребенок 
был нормально одет, 
качественно питал-
ся, посещал спортив-

ные секции и кружки, 
многие из которых 
платные. Чтобы жен-
щины больше рожали, 
расходы на содержание 
многодетных семей 
должны увеличиться 
кратно. Государству 
нужно брать много-
детные семьи на содер-
жание. То есть факти-
чески задача состоит в 
том, чтобы «покупать» 
детей у населения. 
Рождение детей долж-
но стать видом бизне-
са: ты можешь пойти 
на работу и вкалывать, 
а можешь родить пя-
терых детей и полу-
чить те же доходы. То 
есть господдержка для 
многодетных должна 
соответствовать дохо-
дам небольшого пред-
принимателя. Вот тог-
да женщины и начнут 
рожать больше.

Недетские выплаты

 ■ ГОТОВЬТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

Евгений БЕЛЯКОВ

Россияне начали 
получать уведомления 
от ФНС о новом 
сборе - с процентов 
по банковским 
депозитам. В этом 
году мы заплатим 
его впервые.

С новым сбором, дамы и 
господа! В этом году россия-
не впервые заплатят налог на 
вклады. Уведомления об этом 
уже стали приходить в личные 
кабинеты налогоплательщиков.

Заплатить нужно будет 13% с 
прибыли, полученной от бан-
ковских депозитов в прошлом 
году. Но есть необлагаемая на-
логом сумма - 150 тысяч рублей. 
Он считается как произведение 
одного миллиона рублей и клю-
чевой ставки на 1 декабря про-
шлого года (тогда ставка была 
максимальной, если сравнивать 
начало каждого календарно-
го месяца в году - такая норма 
стоит в законе).

Действует формула следую-
щим образом. Если в прошлом 
году по всем видам вкладов вы 
получили меньше 150 тысяч 
рублей, то ничего платить не 

нужно. Если заработали 
больше 150 тысяч, то с 
превышения нужно будет 
заплатить 13%.

Простой пример. Допу-
стим, в 2024-м в качестве 
процентов по вкладам вы 
заработали 200 тысяч ру-
блей. Значит, заплатить 
налог нужно будет лишь 
с 50 тысяч. То есть отдать 
государству придется 6500 
рублей.

При этом самому считать 
ничего не нужно. В ФНС 
стекается информация со 
всех банков. Налоговая 
подсчитывает общую сумму 
полученных процентов. И вы-
числяет, сколько нужно запла-
тить в бюджет. Вся эта инфор-
мация отображается в личном 
кабинете налогоплательщика. 
Оплатить квитанцию можно 
там же - с помощью карты или 
через онлайн-банк.

Если личного кабинета на-
логоплательщика у вас нет, на-
численный налог можно по-
смотреть на портале госуслуг. 
А если и им вы не пользуетесь, 
бумажная платежка придет на 
почту. Кроме того, заплатить 
налог можно в любом МФЦ. 
Сделать это нужно до 2 дека-

бря этого года, как и налоги на 
имущество. После этого будут 
начисляться штрафы и пени.

По данным ЦБ, сейчас объ-
ем остатков на счетах физлиц 
в российских банках - более 40 
трлн рублей. Большинство этих 
средств размещены под про-
центы. Средняя ставка в рос-
сийских банках сейчас состав-
ляет 17,5% годовых. Ключевая 
ставка ЦБ - 19%. Если до конца 
этого года она не изменится, то 
в следующем году необлагаемая 
налогом сумма увеличится до 
190 тысяч рублей.

Налог по осени считают
ВОПРОС - РЕБРОМ

А если в ФНС 
ошиблись?

Такое  - редкость. Но все же бы-
вает. Для этого в личном кабине-
те налогоплательщика есть форма 
обратной связи. Там нужно оста-
вить обращение и приложить под-
тверждающие документы. Например, 
выписки из банков. Если ошибка 
подтвердится, налог пересчитают. 
Кроме того, за разъяснениями мож-
но сходить в любую ближайшую ин-
спекцию ФНС.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ОБЩЕСТВО
Учительница вышла замуж 

за бойца СВО, которому ребята 
ее класса писали письма

ЗВЕЗДЫ
Ни дворца, ни друзей:  
как изменилась жизнь 
двойняшек Пугачевой 

в эмиграции
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Андрей БАРАНОВ

«Просроченный» 
задумал 
циничное шоу.

Называющий себя прези-
дентом Украины Владимир 
Зеленский отправляется за 
океан, где собирается пред-
ставить другому человеку, ко-
торый по инерции еще счита-
ется президентом США, свой 
план окончания военных дей-
ствий. В Киеве этот прожект 
именуют то «планом победы», 
то «планом мира» - в зависи-
мости от того, перед кем им 
трясут.

Французская газета Le 
Monde утверждает, что в 
документе отдельным пун-
ктом значится требование к 
Байдену направить Украине 
официальное приглашение 
вступить в НАТО. Причем, 
по мнению стратегов из не-
залежной, сделать это надо 
как можно скорее, пока ста-
рина Джо досиживает свой 
срок в Белом доме. А то в 
январе туда придет новый 
хозяин (или хозяйка), и тогда 
начинай строчить челобитные 
по новой.

Зеленский уверен, пишет Le 
Monde, что гарантией безопас-
ности для Киева станет только 
членство Украины в НАТО. Но 
непонятно, как он собирает-
ся этого добиться. Издание 
отмечает, что в Вашингтоне 
вряд ли отнесутся к дерзкому 
предложению серьезно. И не 
только потому, что уходящие 
американские администрации 
предпочитают не принимать 
судьбоносных решений, ко-
торые могут стать головной 
болью для их преемников. 
Дело в том, что Байден сам 

неоднократно высказывался 
против вступления Украины 
в Альянс, поскольку это уж 
точно стало бы переходом са-
мой жирной «красной линии», 
проведенной Москвой.

Зачем же глава бандеров-
ского режима, понимая, что 
его идея не прокатит, все же 
намерен выложить ее на стол? 
Очевидно, полагает Le Monde, 
замысел состоит в том, чтобы 
продемонстрировать своей 
общественности и зарубеж-
ным союзникам, что из-за 
отказа американцев позвать 
страну в НАТО у Киева нет 
другого пути, как приступить 
к мирным переговорам с Мо-
сквой. И начаться они могут 
уже в следующем году.

Но готов ли Зеленский на 
самом деле к честному миру? 
Бывший генеральный проку-
рор Украины Юрий Луцен-
ко уверен, что нет. По его 
мнению, он задумал циничное 
шоу. Сядет за стол перегово-
ров, но в ответ на выдвинутые 
Россией условия скажет, что 
для их принятия нужен рефе-
рендум и режим прекращения 
огня. Если Москва согласит-
ся, то Зеленский «переизбе-
рет» себя президентом, обе-
спечит «нужный» негативный 
итог плебисцита и откажется 
подписывать мирное согла-
шение. Зато за время пере-
дышки успеет более-менее 
привести в порядок потре-
панную армию, получить от 
Запада очередные миллиарды 
и разжиться новым оружием. 
А потом возобновит бойню 
«за самостийность».

Но рассчитывать, что Рос-
сия поведется на этот шитый 
белыми нитками план, явно не 
стоит. Пусть «просроченный» 
даже не пробует.

Вокруг СВО

 � ПРОЧИТАНО В LE MONDЕ

Зеленский потребует 
от Байдена позвать 
Украину в НАТО

Константин ГЛЫБА

Знаменитый 
режиссер 
представил 
фильм о гонениях 
УПЦ со стороны 
киевского 
режима.

Вечером 18 сентя-
бря в Белграде про-
шла премьера доку-
ментальной картины 
«Люди Христовы. На-
ше время», посвящен-
ная гонениям на Укра-
инскую православную 
церковь со стороны 
киевских властей, 
которые соверши-
ли рейдерский захват 
Киево-Печерской лав-
ры, начали сносить ча-
совни для «неправиль-
ных» православных, 
устроили гонения (есть 
и случаи с летальным 
исходом) на русскоя-
зычных священников 
и прихожан, запретили 
вести службы на рус-
ском языке и приняли 
закон, позволяющий и 

вовсе запретить и лик-
видировать УПЦ.

В фильме показана 
хроника беспредела 
украинских властей, 
которые силовым 
способом занимали 
помещения и храмы 
лавры, разгоняли не-
согласных с ликвида-
цией УПЦ верующих 
и священников. Есть в 
картине и душеразди-
рающие кадры уничто-
жения церквей. Есть 
и военная хроника, и 
погосты, и православ-
ные воины в зоне СВО.

Как так вышло и 
почему, многие, увы, 
ждали подобных шагов 
от военной диктатуры 
Зеленского, в проек-
те объясняет украин-
ский православный 
миссионер и философ 
из Киева Руслан Ка-

линчук, а священник 
Николай Могильный 
из Ивано-Франковска 
не побоялся на каме-
ру рассказать о том, с 
какими трудностями 
сталкиваются на со-
временной Украине.

Героями фильма, 
спродюсированного 
знаменитым режис-
сером Эмиром Кусту-
рицей, который не раз 
бывал в Донбассе и 
всегда сопереживал 
русским, стали право-
славный священник 
из итальянской Генуи, 
философ и поэт Марио 
Сельвини, один из наи-
более авторитетных 
современных богосло-
вов епископ Сербской 
православной церкви 
Ириней, доктор фило-
софии, преподаватель 
Кембриджского уни-

верситета Вукан Мар-
кович.

А еще - бежавший 
с Украины в Россию 
продюсер Юрий Бар-
даш - создатель групп 
«Грибы», «Нервы» и 
других. Музыкант жи-
вет и работает в нашей 
стране, скоро будет 
выпускать собствен-
ное шоу на Первом.

«Как раньше проис-
ходило в Югославии, 
так сейчас, к сожале-
нию, происходит на 
Украине, - сообщили 
создатели картины. - 
Мы рассказываем про 
запрет УПЦ МП на 
Украине и пытаемся 
зрителям дать немнож-
ко больше информа-
ции, чем можно узнать 
из СМИ, по сравне-
нию со всей Европой 
и даже Сербией. Мы 
хотели, чтобы каждый 
посмотрел картину и 
начал задумываться о 
том, что происходит в 
мире, как быть и как 
жить дальше».

Кустурица 
встал за веру

Ан
др

ей
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Сербский режиссер Эмир 
Кустурица к вере относится 

серьезно. На фото он 
в храме Вооруженных сил.
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Евгений ОРЛОВ, 
Елена КРИВЯКИНА

ПАЛЬБА В ЦЕНТРЕ 
СТОЛИЦЫ

Так и хочется сказать: «Ни-
что не предвещало». Но... 
Ведь предвещало же! Многие 
из тех, кто следил за разводом 
основательницы Wildberries 
Татьяны Бакальчук с мужем (и 
особенно за его действиями 
в последние месяцы), подо-
зревали - добром это не за-
вершится. Так и случилось - 
история, которая начиналась 
как семейно-корпоративный 
конфликт, обернулась пере-
стрелкой, уголовными дела-
ми и смертью ни в чем не по-
винных людей.

…Первые выстрелы про-
звучали в 12.25. Случилось 
это в центре Москвы, у вхо-
да в бизнес-центр «Романов 
Двор» (600 метров от Кремля). 
В этом БЦ расположен цен-
тральный офис Wildberries. 
Как выяснилось позже, в кон-
фликте участвовал Владислав 
Бакальчук - пока еще супруг 
основательницы компании 
Татьяны Бакальчук. «Пока 
еще» - потому что Татьяна и 
Владислав вот уже несколько 
месяцев находятся в процессе 
развода.

Летом к семейной дра-
ме добавился бизнес-
конфликт. Стало известно, 
что Wildberries объединяется 
с компанией Russ - ведущим 
оператором наружной ре-
кламы в России. Владислав 
никак не мог со всем этим 
смириться (подробнее см. 
«Справку «КП»).

И вот днем 18 сентября 
он явился в главный офис 
Wildberries. Как позже ска-
зал Владислав, пришел он «на 
мирные переговоры». Прав-
да, свита его была не самой 
подходящей для спокойной 
беседы за чашкой кофе. Вла-
дислав пришел не один или 
с юристами, а в сопрово-
ждении толпы спортсменов. 
Неудивительно, что столь ко-
лоритную компанию пускать 
в офис отказались. И тогда, 
как сказал бы Тарантино, за-
говорили пушки.

Пальба длилась около трех 
минут. В БЦ сработала пожар-
ная тревога, и на место опера-
тивно приехали Росгвардия, 
три полицейских спецавтобу-
са, два реанимобиля,скорая.

Участников побоища раз-
нимали и задерживали око-
ло ста силовиков. В полицию 
попали почти три десятка че-
ловек, возбуждено несколько 
уголовных дел.

Погибли два человека, оба 

они - охранники бизнес-
центра. В память о жерт-
вах беспредела 19 сентября 
в Wildberries объявили днем 
траура. Семь человек постра-
дали, среди них есть стражи 
порядка. А еще среди постра-
давших числятся члены сви-
ты Бакальчука: мастер спорта 
по панкратиону (вид едино-
борств, соединяющий в себе 
приемы борьбы и кулачного 
боя) и по всестилевому карате 
Абубакар Местоев, чемпион 
Европы и мира по тхэквондо 
Умар Чичаев, чемпион России 
по боксу Рашид Кодзев.

АТАКА НА ДВА ОФИСА
А дальше пошла уже инфор-

мационная «перестрелка». 
Первым на курок… Простите, 
на клавиши нажал Владислав. 
Моментально, пока из стволов 
еще шел дымок, его сообще-
ние разлетелось по СМИ.

По словам Владислава, он 
«приехал в офис компании 
со своими коллегами на пе-
реговоры», но его не пусти-

ли, и «в какой-то момент в 
ходе конфликта прозвучали 
выстрелы».

Ответный информацион-
ный залп Татьяны не заставил 
себя долго ждать:

- Заявление о якобы пере-
говорах, на которые приехала 
вооруженная группа, звучит 
абсурдно, поскольку ни-
кто ни о каких переговорах 
не договаривался, - заявила 
основательница WB. И до-
бавила: - Вот теперь это рей-
дерский захват. Вернее, его 
неудачная попытка.

- Официально заявляем, 
что никаких встреч с Вла-
диславом запланировано не 
было, - подтвердили в пресс-
службе объединенной компа-
нии Wildberries и Russ. - Судя 
по видеозаписям очевидцев, 
опубликованным в СМИ, во-
оруженные люди из сопрово-
ждения Владислава пытались 
проникнуть в БЦ «Романов 
Двор» в том числе через раз-
битые окна. Они же первыми 
открыли стрельбу.

А позже стало известно, 
что «вторжение» планирова-
лось не в один, а в два офиса 
Wildberries. Как рассказали в 
пресс-службе объединенной 
компании Wildberries и Russ, 
вот что творилось в среду 
во втором столичном офисе 
компании:

«В офис Wildberries в БЦ 
«Искра-парк» около метро 
«Динамо» вошла группа лю-
дей в спортивно-военной 
форме, часть из которых была 
в масках. По оценкам очевид-
цев, их было 30 - 40 человек. 
Налетчики сломали дверь и 
применили физическую силу 
к охраннику. Вместе с ними 
в офис вошли друзья Владис-
лава Сергей Ануфриев (быв-
ший коммерческий директор 
WB. - Ред.) и Владимир Бакин 
(экс-председатель совета ди-
ректоров WB. - Ред.), а также 
некая группа адвокатов в ко-
личестве трех человек в стро-
гих костюмах. Все они тре-
бовали встречу с юристами 
и финансистами компании. 
Спустя полтора часа группа 
налетчиков была выведена с 
территории силами службы 
безопасности и полиции».

Также в пресс-службе за-
верили, что на работе 
компании все это ни-
как не отразится.

- Несмотря на эти 
события, все серви-
сы, пункты выдачи и 
логистические объек-
ты Wildberries работа-
ют штатно, текущие и 
новые заказы обраба-
тываются корректно 
и выдаются на наших 
пунктах выдачи за-
казов. Ситуация не 
повлияла на работу 
компании и ее бизнес-
процессы, - сообщили 
в пресс-службе.

Дикие ягодки и дикие выходки
СПРАВКА «КП»

История 
компании 
и конфликта

Татьяна Бакальчук основа-
ла интернет-магазин Wildberries 
(«дикие ягодки» - англ.) 20 лет 
назад. В 2010 году компания 
превратилась в крупнейший в 
России маркетплейс - торговую 
площадку, где предлагают свои 
товары разные продавцы.

Сейчас 99% акций числится 
за Татьяной Бакальчук, 1% - за 
Владиславом Бакальчуком. 
Татьяна - самая богатая женщи-
на России, ее текущее состоя-
ние Forbes оценил в $4,1 млрд.

Минувшим летом Wildberries 
объявила об объединении с ком-
панией Russ  - самым крупным 
оператором наружной рекламы 
в России.

Вслед за этой новостью взор-
валась информационная бомба. 
В июле Владислав записал ви-
део с главой Чечни Рамзаном 
Кадыровым. В кадре собе-
седники называют объедине-
ние компаний «рейдерским за-
хватом» и призывают «вернуть 
Татьяну в семью».

Да-да, к тому моменту супруги 
уже несколько месяцев жили 
раздельно. Как позже расска-
зала Татьяна Бакальчук в экс-
клюзивном интервью «КП», их 
брак с Владиславом дал трещи-
ну задолго до идеи объединения 
с Russ. Что же касается объеди-
нения WB и Russ, то супруг был 
в курсе:

- Он знал о сделке с самого 
начала. Вся наша команда зна-
ла. Я такие решения никогда не 
принимала в одиночку, - заявила 
Татьяна Бакальчук в интервью 
«КП». А на вопрос, что именно 
ее мужа не устраивает в слия-
нии, ответила: «Мы строим но-
вую компанию - мирового лиде-
ра. У Владислава, к сожалению, 
другая точка зрения. И я его 
понимаю, это нормально. Не все 
умеют быть гибкими, выходить 
из зоны комфорта и принимать 
решения».

Татьяна и Владислав прожили 
в браке 21 год. У них семеро 
детей. Самые младшие - двой-
ня - родились в 2021 году.

Дикие ягодки и дикие выходкиДикие ягодки и дикие выходкиПерестрелка, массовая 
драка, двое погибших, де-
сятки задержанных… В 
среду в центре Москвы не-
надолго материализовались 
то ли Россия 90-х, то ли 
Чикаго 30-х. Так закончил-
ся громкий скандал вокруг 
компании Wildberries.

Или еще не закончился?..

Бакальчуку грозит 
пожизненное

В перестрелке Владислав Бакальчук не 
пострадал - «поле боя» он покинул в со-
провождении охраны и своего адвоката.

 После этого его долго допрашивали 
следователи. И вчера Владислав Бакаль-
чук был задержан. Ему предъявлено об-
винение по четырем статьям: «убийство», 
«покушение на убийство», «посягатель-
ство на жизнь сотрудника правоохрани-
тельных органов», «самоуправство». За 
такой набор можно сесть пожизненно.

Бакальчуку грозит 
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Владислав, что 
ты творишь?!»

Вечером 18 сентября в блоге Та-
тьяны Бакальчук появилось берущее 
за душу видео. Несчастная женщина 
в слезах обращается к мужу с во-
просами, которые, пожалуй, прозву-
чали в голове каждого адекватного 
человека после чудовищных событий 
в центре Москвы:

«Вооруженные люди ворвались в 
наш офис. Устроили перестрелку, 
погром. Погибли молодые ребята... 
Владислав, что ты творишь?! Как 
ты будешь смотреть в глаза своим 
родителям и нашим детям? Как ты 
мог довести ситуацию до такого 
абсурда?..»
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Группа поддержки Бакальчука разбила стеклянную дверь 
и через пробоину полезла в офис - видимо, на «мирные 
переговоры» (так Владислав обозначил цель визита).

Полностью 
видео 
смотрите на сайте
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Григорий КУБАТЬЯН

 В Воронежском за-
поведнике имени Ва-
силия Пескова скан-
дал. Конфликт случился 
между музеем Пескова 
и игуменьей женского 
Толшевского Спасо-
Преображенского мона-
стыря, расположенного 
на территории запо-
ведника. Монастырь 
претендует на здание, 
в котором находится 
экспозиция. Здание 
бывшей трапезной до 
революции принадле-
жало монастырю и по 
решению суда должно 
быть ему возвращено. 
Поскольку у руковод-
ства заповедника нет 
запасного помещения, 
есть вероятность, что 
музей окажется на ули-
це и перестанет суще-
ствовать.

НАРОДНЫЙ МУЗЕЙ
Визит-центр Воро-

нежского заповедника 
имени Пескова - копия 
здания, которое нахо-
дится в заповеднике Бе-
ловежская Пуща, где в 
1991 году были подпи-
саны печально извест-
ные соглашения, уни-
чтожившие Советский 
Союз и запустившие 
бесконечную череду 
разборок на тему, кто, 
что и кому задолжал.

Вот и здесь: мона-
стырь расположен на 
территории 100-летнего 
заповедника, то есть на 
государствен-
ной земле. 
Но и заповед-
ник откры-
ли на землях, 
когда-то при-
надлежавших 
монастырю. 
Завязавшийся 
узел распутать 
не просто.

Музей Пе-
скова откры-
ли в 2013-м. 
Первоначаль-
но он зани-
мал комнату в 
визит-центре, 
но экспонатов 
было много, а 
люди со  всей 
страны присы-
лали еще и еще: 
письма Песко-
ва, его личные 
вещи, редкие 
книги... Хоте-
лось сохранить 

память уроженца этих 
мест, знаменитого на 
весь мир журналиста 
«Комсомольской прав-
ды» - путешественни-
ка, писателя, защитника 
природы.

В заповеднике уста-
новлен единствен-
ный в России памят-
ник Василию Пескову. 
С 1956 года и до по-
следних дней (августа 
2013-го) мэтр неиз-
менно печатал в «Ком-
сомолке» свои очерки 
«Окно в природу»...

Именно Василий Ми-
хайлович спас все рос-
сийские заповедники, 
когда в 2003 году чинов-
ники Минприроды при-
знали их существование 
«нерациональным». Он 
писал письма Владимиру 

Путину, приглашал его в 
редакцию «КП» (и пре-
зидент пришел!), сам ез-
дил к главе государства 
в Ново-Огарево. И убе-
дил, пробил неприкос-
новенность охраняемых 
природных территоррий 
в России.

Если бы не Песков, 
и этого Воронежского 
заповедника, вероятно, 
уже не было бы.

ДОБРО И БОБРЫ
Пройдя по парко-

вой дорожке, можно 
выйти к зданию музея, 
за которым сверка-
ет белый храм Спасо-
Преображенского мона-
стыря. Рядом комплекс 
по разведению бобров и 
Бобранариум.

К 30-м годам про-
шлого века жи-
вотные оказались 
почти полностью 
выбиты. И мо-
лодая советская 
республика, едва 
оправившись по-
сле Гражданской 
войны, дала за-
дание ученым 
в о с с т а н о в и т ь 
поголовье. Дело 
пошло, и сей-
час 70% бобров в 
стране - выходцы 
из Воронежской 
области.

В советское 
время монастыр-
ская недвижи-
мость использо-
валась для нужд 
науки. Первого 
бобра поселили 
именно в зда-
нии бывшей тра-
пезной. Позже 
в одноэтажном 

здании надстроили вто-
рой этаж. Именно сюда 
в 2020 году на 90-летие 
Василия Пескова пере-
несли музей, сделав до-
рогой ремонт.

Когда встал вопрос 
о передаче недвижи-
мости епархии, руко-
водитель заповедника 
договорился с митро-
политом Воронежским 
Сергием о разделе зда-
ния. Исторический 
(и пустующий!) пер-
вый этаж должен был 
отойти монастырю, а 
советская надстройка - 
остаться собственно-
стью заповедника. Но, 
как и в случае с нерас-
ширением НАТО на 
восток, договоренно-
сти остались на словах. 
А на деле - в заповед-
ник прибыл юрист и 
попросил освободить 
помещение.

ДРУЖИЛ 
С ГАГАРИНЫМ, 
ЖУКОВЫМ И 
АГАФЬЕЙ ЛЫКОВОЙ

По музею меня ведет 
его хранительница - На-
талья Хлызова, ученый-
биолог, преподаватель, 
обладатель высшей жур-
налистской награды «Зо-
лотое перо», полученной 
за книгу о Пескове.

Наталья Юрьевна едва 
не плачет. Столько уси-
лий и средств было по-
трачено на сохранение 
памяти лучшего журна-
листа России, а теперь 
руководство заповедни-
ка предлагает устроить 
субботник, вынести из 
музея экспонаты и осво-
бодить помещение.

Куда выносить? Да ку-
да хотите!

А ведь музей входит в 
энциклопедию литера-
турных музеев России и в 
1000 культурного насле-

дия России. Здесь собра-
ны личные вещи Песко-
ва, письма, фотографии. 
За свой труд «Шаги по 
росе» Василий Михай-
лович получил Ленин-
скую премию. Но своей 
главной книгой считал 
«Отечество», сборник 
пронзительных очерков.

При этом Песков объ-
ехал весь мир. Писал 
про Аляску, Северную 
Америку, Африку, Ан-
тарктиду.

Вместе с Николаем 
Дроздовым вел переда-
чу «В мире животных».

Брал первое интервью 
у Юрия Гагарина. У мар-
шала Жукова. В коллек-
ции музея сохранилась 
блесна, которую маршал 
Победы сам сделал из 
солдатской бляхи и по-
дарил журналисту. Оба 
были заядлыми рыба-
ками.

Василию Михайлови-
чу принадлежала идея 
сделать медвежонка 
символом Олимпиады 
в Москве в 1980 году. 
Конкурс на лучшую 
эмблему был объявлен 
им в газете. И медвежо-
нок с большими ушами 
и поясом из пяти ко-
лец стал известен всему 
миру.

Песков дружил с Ага-
фьей Лыковой. Его зна-
менитая книга «Таеж-
ный тупик» про жизнь 
отшельницы переведена 
на множество языков. А 
в музее хранятся ее по-
дарки журналисту - бере-
зовый туесок и два камня 
- уже самому музею.

Песков был народным 
журналистом. Люди вы-
резали его статьи из га-
зет, хранили эти вырез-
ки. А позже присылали 
их в музей.

ДОМ С ЛЮДЬМИ 
ПОДАРИЛИ 
МОНАСТЫРЮ

На выходе из музея 
встречаю еще одну пла-
чущую женщину. Ока-
зывается, монастырь 
претендует еще на од-
но здание - бывший 
дом настоятеля. Сей-
час в доме прописано 
несколько семей быв-
ших сотрудников запо-
ведника. Куда их будут 
выселять, не ясно. Дом 
передали монастырю 
вместе с людьми.

- Мы живем здесь 
33 года, а нас отдали 
будто крепостных, - воз-
мущается Татьяна.

Она пенсионерка, по-
лучает 8 тысяч руб лей. 
Работе в заповедни-
ке она отдала 25 лет. В 
квартиру вместе с му-
жем вселялись закон-
но - по ордеру. Но при-
ватизировать комнаты 
в историческом здании, 
да еще и на территории 
заповедника им не да-
ли. Теперь, по словам 
Татьяны, директор за-
поведника предлагает: 
выходи снова на рабо-
ту, поселим в служеб-
ное жилье. Но сколько 
еще сможет проработать 
65-летняя женщина? А 
потом куда съезжать?

СЛОВО 
ЗАПОВЕДНИКУ

На сложные вопро-
сы согласился ответить 
сам директор заповед-
ника Анатолий Тарасов. 
Ну, как ответить… От-
ветов у него нет. Ситуа-
ция зашла в тупик. По 
федеральному закону 
бывшую церковную не-
движимость нужно пере-

Песков спасал природу,       теперь надо спасать его
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Отшельница Агафья Лыкова хранит 
в своем таежном доме портрет 

человека, прославившего ее на весь мир.

Песков спасал природу,       теперь надо спасать егоПесков спасал природу,       теперь надо спасать егоИз заповедника 
имени 

легендарного 
журналиста 
собираются 

выкинуть 
его музей. 
Как такое 

возможно?!
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Владимир Путин наградил легендарного журналиста «Комсомолки» 
орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

Воронеж
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Железно-
дорожная
станция 
имени Пескова

Музей В. М. Пескова

       Воронежский заповедник
          Один из старейших в России, создан в 1923 году. 
Площадь - более 31 тысячи гектаров.
Располагается на территории 
Липецкой и Воронежской областей. 
В 1985 году Воронежский заповедник получил статус 
биосферного резервата ЮНЕСКО. 23 августа 
2013 года Воронежскому заповеднику было 
присвоено имя известного писателя, 
журналиста В. М. Пескова.
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дать епархии. Заповед-
ник обязан подчиниться. 
Но ресурсов, чтобы ре-
шить вопрос с переносом 
музея или переселением 
людей, не хватает.

Остаются только меч-
ты. Например, передать 
экспозицию музея в 
школу имени Пескова 
или еще куда-то в об-
ласть. Можно попро-
бовать засунуть его в 
каморку Музея Великой 
Отечественной войны. 
Или разместить в от-
крытом летнем кафе на 
территории бобропи-
томника.

- Там достаточно ме-
ста. Кафе можно уте-
плить. Это лучшее 
решение. Целиком 
экспозиция не поме-
стится, но фотографии 
можно убрать, они не 
так важны, - накидыва-
ет варианты директор, 
еще вчера собирав-
шийся выносить экс-
понаты на улицу. Се-
годня ему позвонили 
из пресс-службы губер-
натора и попросили не 
торопиться.

Я видел это кафе. 
Оно меньше по площа-
ди. Внешней стены нет. 
Крыша - просто лист 
жести. Чтобы сделать 
здесь музей, нужно на 
месте кафе начать боль-
шую стройку. На это нет 
ни денег, ни времени. 
К тому же любое капи-
тальное строительство 
на территории запо-
ведника запрещено. А 
из монастыря приходят 
грозные письма, торо-
пят с выселением. Вот-
вот придут судебные 
приставы. Есть смысл 
дождаться их, а не уни-
чтожать музей своими 
руками, но итог тот же 
самый.

- А нельзя договорить-
ся с епархией, чтобы 
не торопили с выселе-
нием, пока нет нового 
здания? - спрашиваю у 
директора.

- Я пытался, но ничего 
сделать не смог, - вино-
вато пожимает плечами 
Тарасов.

Остается одна на-
дежда - в понедельник 
судьбу музея обсудят 
на совещании в прави-
тельстве области. Но 
рассчитывать придется 
только на чудо. А за чу-
деса отвечает небесная 
канцелярия.

МОНАСТЫРЬ 
С ИСТОРИЕЙ

Про Толшевский 
Спасо-Пре ображенский 
монастырь я слышал 
разное. Говорят, в древ-
ние времена монахи 
селились в этих местах 
в пещерах и дуплах де-
ревьев. Позже, когда 
монастырь разросся, 
сюда начали ссылать 
проштрафившихся мо-
нахов в качестве нака-
зания. А в окрестных 
заповедных лесах жили 
разбойники. Одно вре-
мя здесь молился святи-
тель Тихон Задонский, но 
ушел в Задонск. До рево-
люции монастырь сла-
вился дурным отноше-
нием к крестьянам. Был 
случай, когда игумен вы-
звал конную полицию, 
чтобы наказать простой 
люд, нелегально косив-
ший монастырский луг.

Лихие времена в про-
шлом. Сейчас монастырь 
совсем другой - женский. 
За его воротами ухожен-
ный сад с фруктовыми 
деревьями. Комплекс 
полностью отреставри-
рован. Игуменью зовут 
Тихона (Нефед-
ченко).

Я решил узнать ее 
мнение.

ЭТОТ ВАШ...
КОМУ ОН НУЖЕН?

Услышав название 
«Комсомольская прав-
да», игуменья мор-
щится, но от беседы 
не отказывается. Хотя 

и разговора не полу-
чается.

- Не вижу тут 
спора. Какое 
мне дело? - го-
ворит она. - 
Этот ваш 
П е с к о в , 
кто это? 
Кто в этот 

музей ходит? 
Вы много посе-
тителей видели? 
Если бы он был 

наш, цер-
к о в н ы й , 
тогда дру-

гое дело. А 
так, кому он 
нужен?
- Но ведь 

музей некуда вы-
селять! Он погибнет. 
Ведь можно найти 
компромисс, - воз-
ражаю я. - Была же 
договоренность о со-
вместном использова-
нии здания! Все равно 
первый этаж пустует.

- Покажите мне эти 
договоренности! - улы-
бается игуменья. - Нуж-
но выполнять закон!

- Ну, хорошо,  - 
примиряюще гово-
рю  я. -  А  как вы пла-
нируете  использовать 
здание?

- А это уже не ваше 

дело! - сердито отвечает 
Тихона. - Откроем бо-
гадельню, воскресную 
школу, дом для палом-
ников.

Но, скорее всего, 
трапезная снова ста-
нет трапезной. И в 
дом для паломников 
я верю. Получится 

что-то вроде гости-
ницы с рестораном. 
Учитывая  постоян-
ный поток  туристов  в 
заповеднике  и  бобро-
питомнике, предприя-
тие выгодное.

А что теперь будет с 
музеем - одному Богу 
известно.

Песков спасал природу,       теперь надо спасать его
случай
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Единственный 
памятник 
Пескову 

в Воронежском 
заповеднике. 
Хотя, по сути, 

Василию 
Михайловичу 

обязаны своим 
существованием 

все 
заповедники 

страны.

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Тот самый дом в заповеднике имени Пескова, где на 2-м этаже пока еще живет музей.

Василий Песков - 
все материалы 
о легендарном 

журналисте 
«Комсомолки» в специальном 

разделе на сайте KP.RU
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В номере - рассказ о Кахов-

ской ГЭС главного инженера 
строительства П. Непорожне-
го. Строительство мощного 
гидроузла дало толчок разви-
тию экономики и инфраструк-
туры. Рядом с ГЭС проклады-
ваются дороги, растут новые 
заводы и города:

«21 сентября исполняется 
три года со дня постановления 
Совета Министров Союза ССР 
о строительстве Каховской 
ГЭС. Многое успели сделать 
строители за это время.

Построены ремонтно-
механический, лесопильный, 
асфальто-бетонный заводы, автоба-
за и энергетическая база. Проложе-
но около двухсот километров же-
лезнодорожных путей, в том числе 
железнодорожная ветка Федоров-
ка  - Каховка, смонтировано более 
двухсот километров высоковольтных 
линий электропередачи, проложено 
до ста километров асфальтирован-
ных и шоссейных дорог. Введены в 
строй мощные каменные и песчаные 
карьеры».

«Строители взяли обязательство 
сдать в эксплуатацию Каховский ги-
дроузел в 1955 году - на год раньше 
установленного срока.

В этом году началось сооруже-
ние основных объектов гидроузла. 
В марте были уложены первые ку-
бометры бетона в котлован шлюза. 
Шлюз сооружается по ярусам. Уже 
возведен первый ярус и подготовле-
на арматура для второго».

«Бетонные работы на строитель-
стве полностью механизированы. 
Несколько месяцев назад вступил в 

строй мощный автоматизированный 
бетонный завод».

«В Запорожье заканчивается 
сооружение камнедробильного за-
вода. Первая очередь уже сдана 
в эксплуатацию. Начали работать 
механизированные карьеры гравия 
в Евпатории и песка в селе Балаба-
новке на Днепре.

Бетон скоро пойдет в котлованы 
по специальной эстакаде. Она монти-
руется с двух сторон строительства 
гидроузла...»

«Большое внимание уделяется 
жилищным и культурно-бытовым 
нуждам строителей. Вблизи буду-
щей гидроэлектростанции, на левом 
берегу Днепра, вырос за эти годы 
благоустроенный город - Новая Ка-
ховка. В нем насчитывается более 
пятисот домов. План жилищного 
строительства постоянно перевы-
полняется. За три года сдано в экс-
плуатацию больше семидесяти тысяч 
квадратных метров. Открыты летний 
театр, поликлиника, три школы, дет-
ский сад и детские ясли, хлебоза-
вод, столовые, магазины. Жители 

города получили в этом году 
стадион и водную станцию. В 
Новой Каховке и вокруг нее 
высажены тысячи деревьев. 
Парки и улицы украсились 
цветниками и газонами. Не-
давно закончено строитель-
ство одного из красивейших 
зданий в городе  - Дворца 
культуры гидростроителей.

На берегу Черного моря, в 
Семидворье, открылся дом 
отдыха каховских строите-
лей».

«Большие задачи стоят 
перед коллективом гидро-

строителей. Уже в следующем году 
нужно будет перекрыть русло реки 
и пропустить днепровские воды че-
рез пролеты водосливной плотины. 
Речные суда должны будут прохо-
дить по судоходному шлюзу. Гидро-
механизаторам предстоит намыть 
семь миллионов кубометров грунта 
в земляные участки плотины».

«...Сплоченный и обогащенный 
опытом коллектив Днепростроя сде-
лает все, чтобы досрочно закончить 
строительство Каховской ГЭС».

Вторая полоса от-
крывается траурной 
телеграммой:

«Калуга, 19. Сегод-
ня в 22 часа 34 мину-
ты умер ученый, орде-
ноносец Константин 
Эдуардович Циолков-
ский».

Очерк о нем назы-
вается «Изумительный 
человек». Это вос-
поминания Василия 
Журавлева, режиссера 
детского фильма «Кос-
мический рейс»:

«Когда я вошел в 
махонькую столовую 
с уходящей наверх та-
инственной крутой 
лестницей, то вдруг 
услышал, как именно 
по ней, именно отту-
да (откуда мы не ожи-
дали его появления), 
быстро, просто, чуть 
ли не бегом, по кру-
тизне лестницы сбе-
жал весело улыбаю-
щийся, размашистый, 
с пытливым взглядом, 
как будто безразлич-
ных глаз Константин 

Эдуардович Циолков-
ский. Две, три минуты 
не больше, и мы уже 
чувствовали себя как 
дома. Все время пере-
сыпая шутками, вроде 
рассказа о только что 
произошедшей с ним 
велосипедной аварии 
из-за объезда девушки, 
свободно переходя от 
межпланетных про-
блем к семейным, К. Э. 
снял всякую официаль-
ность первой встречи. 
И когда после чая, обя-
зательного начала всех 
наших встреч, наверху 
в рабочей комнате на-
чался уже деловой раз-
говор, первый разго-
вор о затеянной мною 
постановке научно-
фантастического филь-
ма для детей о межпла-
нетных сообщениях, 
сразу почувствовался 
чудесный старик, отец, 

дед; почувствовался 
именно знаменитый 
деятель науки, весь 
поглощенный своей 
идеей, ей отдавший 
всю свою жизнь и все 
свои знания».

«Любитель детворы, 
прекрасно знающий 
ее еще по своей педа-
гогической деятель-
ности, К. Э. с особой, 
ему присущей тепло-
той и стремительно-
стью подхватил идею 
постановки. Он почти 
каждый раз отмечал 
важность и целесоо-
бразность ее осущест-
вления, не ради голого 
развлечения, а для воз-
буждения любопыт-
ства и привлечения 
интереса к малоиссле-
дованной, еще далекой 
от осуществления про-
блеме».

20 сентября 

Все выпуски рубрики  
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году  
«Комсомольской 
правде» 100 лет!  

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

«И вагон плацкартный  
меня нес в Новую Каховку...»

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ,  
Елена ПОПОВА.

19 сентября 1989 года на-
чал работу очередной пле-
нум Центрального Комитета 
КПСС.

«Комсомолка» печатает до-
клад генсека ЦК КПСС М. С. 
Горбачева «О национальной 
политике партии в современ-
ных условиях»:

 
«Товарищи!
Логика перестройки, сама 

жизнь подвели нас к выводу, 
что и в национальных отноше-
ниях назрела потребность во 
всеохватывающих глубоких 
преобразованиях».

«Прежде всего следует 
подчеркнуть, что партия бу-
дет последовательно прово-
дить в жизнь ленинскую наци-
ональную политику, включая 
такой ее основополагающий 
принцип, как право наций на 
самоопределение. Бесплод-
ны и заслуживают осуждения 
попытки утверждать, якобы 
самоопределение народов 
СССР не состоялось, сводить 
его только к отделению, тем 
самым обедняя этот универ-
сальный принцип решения на-
ционального вопроса. Весь 
наш, и не только наш опыт 
говорит о необходимости 
рассматривать самоопреде-
ление не только как единов-
ременный акт, связанный с 
осуществлением права на 

отделение. Это  - сложный, 
многоплановый процесс 
утверждения национального 
достоинства, развития язы-
ка и культуры, укрепления 
политической самостоятель-
ности, экономического и со-
циального прогресса.

С этой точки зрения ком-
плекс мер, осуществляе-
мых в рамках перестройки, 
означает новый крупный 
этап в реализации права на-
ций на самоопределение. 
В современных условиях 
этот принцип находит свое 
оптимальное выражение в 
самоуправлении, которое 
обеспечивает сохранение 
национальной самобытно-
сти, право каждого народа 
пользоваться всеми благами 
суверенитета, самостоятель-
но решать вопросы своего 
развития  - экономические, 
политические, культурные. В 
то же время самоуправление 
предполагает добровольное 
объединение республик и на-
циональных образований во 
имя решения общих для всех 
задач, органичное их включе-
ние в развитие всей страны.

Нынешний этап самоо-
пределения наций ставит в 
повестку дня значительное 
расширение прав республик, 
решительное устранение ис-
кажений и деформаций, кото-
рые имели место в прошлом 
и пагубные последствия ко-
торых до сих пор дают себя 
знать в различных сферах 
жизни нашего общества. 
Предлагается прежде всего 
комплекс мер, направленных 
на укрепление политической 
самостоятельности союзных 
республик, наполнение ре-
альным содержанием их су-
веренитета».

Через два года республи-
ки воспользуются правом на 
самоопределение в полной 
мере и отделятся оконча-
тельно.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 

Приобретайте  
на shop.kp.ru!

В новой биографической 
книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменеджере 
и легендарном главном ре-
дакторе «Комсомолки» Вла-
димире Николаевиче Сун-
горкине, 70-летний юбилей 
которого мы отмечаем в этом 
году, собраны ключевые фраг-
менты из его жизни в период 
роста и становления.

АО «ИД 
«Комсомольская 
правда», Москва,  
ОГРН  
1027739295781

Реклама, 16+

1989

1935
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Депутат ПС Ольга Германова в Курске:

Россияне и белорусы поддерживают беженцев 
с приграничных территорий

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ 
ВМЕСТО ГЕНДЕРНОЙ 
НЕЙТРАЛЬНОСТИ
Что противопоставим 
европейской повесточке

РЫЦАРИ, СПОРТ 
И СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ
Минск отпраздновал 
957-летие

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр Еловских - 
о фестивале «Молодежь - 
за Союзное государство»

Распространяется бесплатно

Несломленный город подает пример гражданского мужества

МЫ ДОЛЖНЫ ЗАСУЧИТЬ РУКАВА
5
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Андрей МОШКОВ

■■ Весь■мир■сейчас■тревожно■за-
мер.■Наверное,■впервые■со■времен■
Карибского■кризиса■планета■подо-
шла■к■роковой■черте.

подмена понятий
россия очень долго терпела враж-

дебные действия Запада в украин-
ском конфликте, но любому терпе-
нию приходит конец. решение снять 
запреты на удары по территории рФ 
натовским дальнобойным оружием 
не останется без ответа. Владимир■
Путин■ предельно конкретно обо-
значил красную линию, заступ за 
которую, если Запад на это все же 
решится, вынудит россию жестко за-
щищаться. Что приведет к эскалации 
конфликта.

- происходит попытка подмены 
понятий, - пояснил российский ли-
дер, отвечая на вопросы журнали-
стов в Санкт-петербурге. - потому 
что речь не идет о разрешении или 
запрете киевскому режиму наносить 
удары по российской территории. 
Он их и так наносит с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов 
и другими средствами. Но когда речь 
идет об использовании высокоточ-
ного оружия большой дальности 
 западного производства, это совер-
шенно  другая история. Дело в том, 
что я уже об этом говорил, и любые 
эксперты это подтвердят - и у нас, 
и на Западе: наносить удары совре-
менными высокоточными системами 
большой дальности западного произ-
водства украинская армия не в состо-
янии. Она не может этого делать. Это 
возможно только с использованием 
разведданных со спутников, которы-
ми Украина не располагает. Это дан-
ные только со спутников евросоюза 
или Соединенных Штатов, в общем, 
с натовских спутников. Это первое.

прямое участие
второй пункт заявления президен-

та вызвал бурю не только на Запа-
де. Стало понятно, что у натовских 
патронов киевского режима не по-
лучится радостно наблюдать за соз-
данной ими заварушкой издалека.

- второе, и очень важное, может 
быть, ключевое, заключается в том, 
что полетные задания в эти ракет-
ные системы могут, по сути, вно-
сить только военнослужащие стран 
 НАТО. Украинские военнослужащие 
делать этого не могут, и поэтому 
речь идет не о том, чтобы разрешать 
украинскому режиму наносить уда-
ры по россии этим оружием или не 
разрешать. речь идет о том, чтобы 
принять решение, участвуют стра-
ны НАТО в  военных конфликтах 
 напрямую или нет. если решение 
будет принято, это будет означать не 

что иное, как прямое участие стран 
НАТО, Соединенных Штатов, евро-
пейских стран в войне на Украине.

Какими могут быть последствия 
этого прямого участия?

- Это уже, конечно, существенным 
образом меняет саму суть, саму при-
роду конфликта. Это будет означать, 
что страны НАТО, США, европейские 
страны воюют с россией. А если это 
так, то, имея в виду изменение самой 
сути этого конфликта, будем прини-
мать соответствующие решения ис-
ходя из тех угроз, которые нам будут 
создаваться, - поставил точку в этом 
вопросе владимир путин.

БеЗ дВойнЫХ 
прочтений
- У нас нет сомнений, что это за-

явление достигло своих адресатов. 
Заявление очень важное, предельно 
четкое, однозначное и не допускает 
двойных прочтений, - добавил пресс-
секретарь■ президента■ Дмитрий■
Пес■ков.

реакция из вашингтона последова-
ла практически мгновенно. Офици-
альный представитель Госдепа США 
ведант патель заявил, что Штаты по-
ка не готовы объявить о снятии огра-
ничений на дальнобойные удары.

- Заявления владимира владими-
ровича были очень внимательно от-
фиксированы здесь, - рассказал По-
сол■ РФ■ в■ Вашингтоне■ Анатолий■
Антонов. - Мне звонили несколько 
экс-чиновников, которые спрашива-
ли, что в действительности стоит за 
этими заявлениями. Я пытаюсь по-
стоянно донести до них один тезис: 
американцам не удастся отсидеться 
за водами океана. Большой конфликт, 
если случится, затронет всех. поэто-
му не надо играть с огнем.

- президент все сказал на эту тему. 
решение такое есть, все карт-бланши, 
индульгенции киевским клиентам 
выписаны, поэтому мы готовы ко 
всему. И будем реагировать так, 
чтобы мало не показалось, - добавил  
замглавы■МИД■РФ■Анатолий■Ряб-
ков.

КаК В соВетсКом 
КоЛХоЗе
Ожидалась, что решение по даль-

нобойным ракетам последует сра-
зу после встречи в вашингтоне Джо 
Байдена и британского премьера 
Кира Стармера. Но предупреждение 
владимира путина явно спутало им 
карты. Брать на себя персональную 
ответственность за глобальный ка-
таклизм вашингтону и Лондону явно 
не хочется. похоже, хотят размазать 
эту ответственность на всех, сделав 
ее коллективной. Как в советском 
колхозе.

Об этом подробнее - на стр. 11.

Это Будет оЗначатЬ, 
что странЫ нато 
ВоЮЮт с россией

Владимир ПУТИН - о последствиях  
дальнобойных ударов по РФ:

■■ Западные■ элиты■
оскорбляют■целые■ре-
гионы■планеты.

- мы не боремся против 
каких-то других ценно-
стей. мы поддерживаем 
свои. Вот в этом разли-
чия в подходах между 
нами и нашими оппонен-
тами, - сказал Владимир 
путин на Форуме объеди-
ненных культур в санкт-
петербурге. - значимость 
гуманизма и диалога, вза-
имного уважения и дове-
рия в мире разделяется 
мировым большинством. 
но, к сожалению, находит-
ся под постоянным давле-
нием и угрозой размыва-

ния. прежде всего из-за 
постоянных попыток вы-
теснить культуру на обо-
чину жизни.

культура, по его сло-
вам, всегда была для 
мира своего рода предо-
хранителем:

- но сегодня в ряде стран 
он, похоже, перегорел. Все 
чаще мы видим, как про-
двигаемая западными эли-
тами ценностная повестка 
игнорирует, а подчас и на-
меренно оскорбляет обще-
мировые религии, куль-
турные традиции целых 
регионов мира. уверен, 
что большинству стран 
и народов такие подходы, 
конечно, не по душе.

милосердие, истори-
ческая память, крепкая 
семья, патриотизм - тот 
духовный фундамент, 
напомнил президент, на 
который наш народ всег-
да опирался в непростые 
моменты истории:

- мы в россии с глав-
ными для нас ценностями 
определились, закрепили 
их в конституции. защи-
щаем эти ценности и всех, 
кто их разделяет, кто так 
же, как и мы, считает 
священным право людей 
говорить на родном язы-
ке и хранить веру отцов. 
Жить в гармонии с приро-
дой, по ее естественным 
законам.

■■ Стояли■насмерть,■как■защитни-
ки■Брестской■крепости.

о том, что он удостоен звания герой 
россии, подполковник■ Александр■
Данилов,■руководивший обороной се-
ла малая локня в курской области, 
узнал лично от президента, который 
навестил его в клинике при военно-
медицинской академии имени кирова 
в санкт-петербурге.

малую локню уже называют брест-
ской крепостью наших дней. больше 
двух недель бойцы батальона под 
коман дованием Данилова сражались 
в окружении, сдерживая натиск пре-
восходящего врага. Вэсэушники едва 
ли не в упор расстреливали их позиции 
из натовской бронетехники. били «Хай-
мерсами». но наши стояли насмерть. 
уничтожили восемь разведывательных 
групп Всу, пятнадцать американских 
бронемашин и восемь бмп.

приказ задержать противника был вы-
полнен. после чего Данилов приказал 
подчиненным выходить с провод ником 
из окружения вместе с ранеными и граж-
данскими. а сам, оставшись на месте, 
вызвал на себя огонь нашей артиллерии.

- В связи с чем пришлось так посту-
пить? - спросил глава государства.

- противник плотно взял нас в кольцо, 
и у нас оставались только боеприпасы 

к стрелковому оружию и гранаты в на-
личии, поэтому, чтобы нанести макси-
мальные потери противнику, был вы-
нужден вызвать огонь на себя.

- Вывели людей с минимальными по-
терями?

- Вывел людей вообще без потерь.
- молодец! - пожал руку герою глава 

государства.
- спасибо, - скромно ответил немно-

гословный подполковник с позывным 
«кремль». В свое время он окончил 
московское высшее общевойсковое 
командное училище. его выпускников 
традиционно называют кремлевцами. 
Высокое звание подполковник доказал 
в бою.

- от командира там зависит все. если 
он даже на грамм покажет свою неуве-
ренность, то могут дрогнуть и его подчи-
ненные. и тогда задача вообще не будет 
выполнена или решится с большими 
потерями, - пояснил позже журналистам 
новый герой россии. о награждении 
его золотой звездой ему сказал Вла-
димир путин. а также - о предложении 
направить офицера в академию гене-
рального штаба.

- я буду очень рад, так как свои про-
фессиональные навыки планировал 
и планирую повышать.

- отлично, так и сделаем, - еще раз 
пожал ему руку глава государства.

непобеДимЫЙ «кремлЬ» ОГОНЬ НА СЕБЯ

ДУХОВНЫЙ 
ФУНДАМЕНТ

кулЬтуру не ВЫтеснят  
на обоЧину

Как офицер - офицеру: Владимир Путин 
пожал руку Александру Данилову, 
поблагодарив его за мужество и стойкость.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ У■нас■достаточно■друзей,■да■и■мы■
не■лыком■шиты!

На встрече с представителями раз-
ных национальностей, проживающих 
в Беларуси, президент рассказал о вну-
тренней политике страны и о том, что 
происходит далеко за периметром. 
Наибольший интерес - к его выска-
зываниям о конфликте на Украине 
и про то, кому это выгодно.

пятьдесят  
против одного
26 декабря 1991 года Совет Респуб-

лик Верховного Совета СССР принял 
декларацию о прекращении существо-
вания СССР.

- Одним из инициаторов распада был 
президент Украины леонид Кравчук. 
Зачем было рушить страну? Конечно, 
в Кремле эта заваруха начиналась. Но 
мы (у них - Кравчук, у нас - Шушкевич) 
просто руки потирали: только вот не-
зависимость, оторваться от России 
и прочее, - вспомнил самое разруши-
тельное событие для нас и доброй по-
ловины мира александр лукашенко.

В угаре лютого национализма 
в  2010-х годах на Украине начали 
притеснять русских. В одесском Доме 
проф союзов заживо сожгли десятки 
пророссийских активистов. По мне-
нию белорусского лидера, это стало 
отправной точкой, после которой Рос-
сия стала действовать активно, чтобы 
защитить свой народ.

- Я спрашивал у представителей 
Штатов: как бы поступили они на ме-
сте России, если бы их граждан начали 
притеснять в соседней Мексике? От-
вет, по его словам, был однозначным: 
СШа бы стерли соседа с лица Земли. 
Так а чего вы Россию осуждаете?

В феврале 2015 года во время пере-
говоров в Минске обе стороны до-
говорились о мире. Но Киев не стал 
выполнять договоренности, да еще 
и гордился этим:

- Зеленскому досталась эта власть 
с огромными проблемами. Так ты их 
решай, ты же обещал решать. Так он 
до войны довел.

В первый день вооруженного столк-
новения Президент РБ связался с Зе-
ленским и призвал его начать пере-
говоры. Но украинцы тянули время 
и впоследствии опять отказались от 
подписанных соглашений. Еще и Бе-
ларусь стали обвинять в поддержке.

- Украине помогают пятьдесят госу-
дарств мира, а России помогает одна 
Беларусь. Потому что мы юридически 
и фактически должны это делать, - 

ответил на претензии глава государ-
ства. - а Украина что? Она же раньше 
Запада ввела против нас санкции. За-
чем вы по надуманным причинам за-
крыли небо для нашей авиации? Вы 
арестовали несколько тысяч наших 
вагонов с минеральными удобрения-
ми. До сих пор не вернули. арестова-
ли 75 наших фур, трех человек убили 
и на куски порезали. Мы проводили 
операцию, чтобы тела достать.

Само собой, за спиной киевской хун-
ты стояли американцы:

- В 2020 году они нас не наклони-
ли, войска НаТО сюда не ввели, а как 
дальше? Они видят, что мы не усту-
пим. а надо подойти под Смоленск. 
Все это против России было нацеле-
но. Мы это понимали. Поэтому мы 
вели себя аккуратно,  осторожно. Но 
украинцы побежали впереди парово-
за. По команде американцев начали 
обострять с нами отношения: рассчи-
тывали, что я тоже начну втягиваться 
в войну. им счастье было бы сейчас, 
если бы Беларусь вступила в эту войну. 
Но на сегодняшний день, насколько 
это возможно, я делаю все для того, 
чтобы закончить это.

«воЛодя ЗеЛенсКиЙ,  
о теБе ЗАБУдУт»
- Не дай бог, для Украины, сменится 

власть в америке. Они скажут: «Мы 
вас не знаем». Я и Володе Зеленскому 
об этом говорил: «Володя, придут но-
вые люди - и в Евросоюзе, и там, - про-
блем будет много, многое изменится. 
Они о тебе забудут».

Как рассказал александр лукашен-
ко, до начала вооруженного противо-
стояния Москва была готова помочь 
Незалежной восстанавливать регио-
ны.

- Я как собачонка бегал в трудные 
времена между Украиной и Россией, 
чтобы только все было нормально. То, 
что происходит на Украине, печаль-
но. Причину вы знаете. Надо было 
как-то постараться решить этот во-
прос спокойно, по-человечески. По-
звал Порошенко на Припять, мы с ним 
встретились. Зеленскому об этом го-
ворил. «Нет!» а почему? Не дураки же. 
американцы толкали: им надо за наш 
счет решить проблему с Россией, а по-
том с Китаем разобраться. Они за счет 
этого живут. Если они не решат вопрос 
с нами, Россией и Китаем (с ираном 

сейчас уже и прочее), они богатыми 
не будут. Они печатать свою валюту 
не смогут: новая появится.

Сегодня все страны увидели, что на 
самом деле представляют из себя СШа 
и какие цели преследуют:

- Мир сейчас пришел в такое шеве-
ление, мир настолько нестабилен, что 
ни я, ни вы не можете предсказать, 
что будет завтра. Поэтому надо успо-
коиться. Нашими руками нас будут 
убивать (это и делают), поэтому надо 
остановиться. Нам втягиваться в эту 
бойню не надо, потому что будет не-
легко. Хоть кому-то это очень-очень 
нужно. Нам нужно выдержать, нужно 
вытерпеть.

О забывчивости Запада
 ● мы не против сотрудниче-

ства с западом, американцами, 
но вы же видите их политику… 
завтра новое руководство при-
дет в америке к власти, даже 
старое-новое (камала Харрис 
и так далее), - вы посмотрите, 
совсем другая будет политика. 
у них привычка такая: «а вы 
кто? мы вас не знаем». - «как 
не знаете, мы же с вами дру-
жили, вы нам оружие поставля-
ли». - «нет, это были не мы». 
им верить нельзя.

О печальной участи Европы
 ● мы прекрасно понимаем, 

что в этой войне погибнут 

миллионы и никто не выигра-
ет. и она нам не нужна. они 
это понимают. но дядя сэм 
заставляет. американцам на-
до, чтобы здесь - в европе - 
была война. тогда они будут в 
фаворе. Для американцев ев-
ропа - это конкурент. Высоко-
технологичная европа. они 
производят «мерседесы», гру-
бо говоря, не хуже, чем у них 
там «Форды». у них своя ва-
люта - евро. они готовы были 
отстегнуться от доллара. Это 
не надо американцам. и вот 
они толкают, толкают...

 ● они должны понимать, что 

нас на колени поставить не-
возможно. Это пустое дело. 
Это потратить деньги, а не дай 
бог, погубят людей.

О синице в руках
 ● Всякое бывает. но не те-

ряйте то, что у вас есть. у вас 
в руках эта синица. ну не го-
няйтесь пока за журавлем. пу-
скай эта синица у вас будет 
в руках. не теряйте эту дружбу, 
это братство. Это единый ры-
нок в экономике, это взаимная 
помощь. не теряйте это, пото-
му что вы, это потеряв, можете 
там не приобрести ничего.

О расчетах и просчетах 
Польши

 ● Что нужно полякам от нас? 
ну, понятно, надо опять за-
падную беларусь, западную 
украину туда. послушайте, 
это абсолютно невозможно. 
покорить беларусь никому не 
удастся. у нас достаточно дру-
зей, да и мы не лыком шиты. 
тем более в этой болотисто-
лесистой местности. невоз-
можно здесь воевать. Это 
положишь тучу  - миллионы 
людей погибнут.

 ● беларусь сейчас обращает 
больше внимания на границу 

с польшей, чем с украиной, 
несмотря на то что на юге идет 
война. мы укрепили границу, 
создали опорные пункты. на 
высотах, удобных для во-
енных, мы создали вторую 
границу фактически. и коле-
баться для защиты своей бе-
ларуси, вы меня знаете, я ни 
на мгновение не буду. линий 
никаких рисовать не будем. 
не дай бог только ступят на 
нашу землю. уважают только 
сильных. поэтому слабости 
этой быть не должно.

Продолжение на стр. 11.

поКорить БеЛАрУсь 
ниКоМУ не УдАстся

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Здесь иностранцы становятся 
своими.

на белорусской земле трудятся, соз-
дают семьи и растят детей предста-
вители 156 национальностей.

- как еще объяснить, что здесь на-
ходят общий язык, живут в мире и со-
гласии арабы и евреи, азербайджанцы 
и армяне, грузины и абхазцы? потому 
что все вы стали нашими! - объяснил 
основу добрососедства александр лу-
кашенко. - здесь все они становятся 
нашими, и даже моими, как я часто го-
ворю, - моими русскими, моими укра-
инцами, моими поляками. так было, 
так есть и так будет всегда.

президент рассказал, что с совет-
ских времен не привык делить людей 
по национальностям:

- Для меня не важно, где кто ро-
дился. я ценю в людях прежде всего 
порядочность, доброту, трудолюбие. 
порой складывается впечатление, что 
приезжающие к нам народы оставля-
ют взаимные распри, упреки и обиды 
на приграничных пунктах, как говорят 
в беларуси, «у парога хаты». потому 
что все вы стали нашими - вы стали 
белорусами. и самое интересное, что, 
приезжая к нам, эти люди становятся 
еще большими патриотами беларуси, 
чем мы сами порой.

В республике заинтересованы, что-
бы приезжали близкие по духу:

- и если случилась беда, поверьте, 
мы сделаем все для того, чтобы вы 
если и не забыли ее, то каждое утро не 
просыпались с этой бедой. приезжай-
те побольше! пусть семьи приезжают. 
работы и земли для всех хватит.

ДяДя сЭм разДает команДы О ЧЕМ ЕЩЕ высказался Глава РБ

ПОДХОД

распри остаВляют 
«у парога Хаты»

Александр Лукашенко пытался убедить и нынешнее, и прежнее руководство Украины 
хорошо подумать и не наломать дров. Но они полностью отключили голос разума.
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Светлана КАМЕКА

■■ Председатель■ПС -■о■Со-
юзном■ государстве,■ пар-
ламентской■«мягкой■силе»■
и о жестких■решениях■по■
приезжим.

ПО НАШИМ 
СТАНДАРТАМ 
вячеcлав володин дал ин-

тервью телеканалу «рос-
сия 24». разговор состоялся 
сразу после единого дня го-
лосования.

- надо в целом сказать, что 
наша политическая система 
состоялась, и она показывает 
свою эффективность, - счи-
тает спикер■Госдумы,■Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и  России■ Вячеслав■ Воло-
дин. - Посмотрите, какие вы-
зовы, а она стабильна. У нас 
есть конкуренция, у нас есть 
многопартийность. и, гово-
ря об итогах голосования, это 
выбор людей.

в структуре «единой россии» 
произошло обновление - в ор-
ганах местного самоуправле-
ния появились воевавшие про-
тив укронацистов. 

- Участников специальной 
военной операции среди де-
путатов будет все больше, это 
просто по определению долж-
но быть. Они ушли защищать 
страну, возвращаются. Лю-
ди с активной гражданской 
позицией, безусловно, бу-
дут востребо-
ваны, надо их 
поддерживать. 
У них есть тот 
опыт, который 
крайне важен.

По мнению 
вячеслава во-
лодина, за по-
следнее время 
удалось изменить форматы 
взаимоотношений с другими 
странами в парламентском 
измерении. в чем разница 
подходов?

- раньше это были, как пра-
вило, традиционные группы 
дружбы: обменивались деле-
гациями, приезжали, выска-
зывали заверения дружбы. на 
этом практически вся рабо-
та завершалась, - объяснил 
он. - Сейчас мы, предложив 

новые форма-
ты, выстрои-
ли отноше-
ния, которые 
б а з и ру ю т с я 
на обсужде-
нии проблем-
ных вопросов, 
обес печении 
развития на-

ших отношений, чтобы под-
писанные решения, принятые 
на уровне глав государств, 
законодательно эффективно 
сопровождались. Принципы, 

которыми мы руководствуем-
ся, - невмешательство в дела 
суверенных государств, взаи-
мовыгодное сотрудничество. 
и, конечно, взаимное уваже-
ние. Это основа, на которой 
выстраиваются отношения.

ВОЗМОЖНОСТИ СГ 
НЕ ИСЧЕРПАНЫ
Десять лет против нас ведет-

ся санкционная война. Хотели 
нас загнать в темный угол.

- вашингтон и Брюссель да-
вят, ломают многие страны, 
с тем чтобы они не выстраи-
вали отношения с россией.

Просчитались. Двусторон-
них контактов у россии стало 
еще больше.

- Ситуация сейчас развива-
ется очень хорошо, - считает 
Председатель ПС.  - Потому 

что многие страны все боль-
ше и больше понимают, что 
стандарты, навязанные СШа, 
ставят целью сохранение до-
минирования. Страны хотят 
развиваться, самостоятель-
но принимать решения. По-
литика россии основана на 
построении многополярно-
го мира. Она привлекатель-
на для многих стран, потому 
что каждое государство хочет 
само решать свои проблемы 
и  выстраивать отношения 
с нашей страной.

на днях прошли встречи 
с  коллегами из вьетнама. До 
конца года в графике Думы - 
контакты с индией, турци-
ей и индонезией. Состоится 
заседание Па ОДКБ. Совсем 
скоро - расширенное заседа-
ние Совета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и россии:

- Съездим к нашим колле-
гам в республику Беларусь, 
где пройдет расширенное за-
седание Совета Парламента 
Беларусь - россия, и вместе 
будем обсуждать вопросы 
здравоохранения. С Белару-
сью у нас создано Союзное 
государство, и в рамках его 
структур, парламента мы ста-
раемся сделать все возможное 
для того, чтобы была сформи-
рована правовая база, осно-
ва для развития экономики, 
здравоохранения, образова-
ния. возможности Союзного 
государства большие, они не 
исчерпаны. и мы, конечно, 
должны сделать все от нас за-
висящее, чтобы решались за-
дачи, поставленные нашим 
президентом■Владимиром■
Владимировичем■Путиным 

и Президентом■Республики■
Беларусь■Александром■Гри-
горьевичем■Лукашенко.

ПОДДЕРЖКА  
В ТЫЛУ
- мы со своей стороны все 

сделали, чтобы те, кто се-
годня воюет, знали: их дети 
окружены заботой, у них есть 
возможность поступить в ве-
дущие вузы страны. такие 
решения надо обязательно 
поддерживать, делать все для 
того, чтобы их было как мож-
но больше в разных сферах. 
С начала специальной воен-
ной операции создана единая 
система оказания социальной 
помощи участникам СвО, их 
семьям. Принято 112 феде-
ральных законов, - рассказал 
спикер ГД.

еще в прошлом году всту-
пил в силу закон о льготном 
поступлении в вузы:

- 9,4 тысячи детей участ-
ников специальной военной 
операции и самих бойцов 
поступили на бюджетные 
места. Причем самых пре-
стижных вузов москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
регионов. в этом году порядка 
пятнадцати тысяч ребят по-
ступили. разговаривая с рек-
торами, слышим, что дети 
участников специальной опе-
рации, даже не говорю о са-
мих участниках специальной 
военной операции, хорошо 
учатся, ответственно отно-
сятся. и многие из них стали 
старостами групп. решение 
очень правильное.

на этом не остановились. 
Сейчас, по его словам, депу-
таты анализируют ранее при-
нятые законы - насколько они 
эффективны. и готовят но-
вые.

ТЕ, КТО НА ПЕРЕДОВОй, ЗНАЮТ:  
ИХ ДЕТИ ОКРУЖЕНЫ ЗАБОТОй

Вячеслав Володин:

ПОЛНАя ВЕРСИя 
ИНТЕРВьЮ -  

НА НАШЕМ САйТЕ

souzveche.ru

■■ Ответственный■парламентарий■
может■себе■позволить■только■не-
сколько■дней■на■передышку.

не для того его народ избирал.
- госдума как орган власти должна 

работать, не прерываясь на длительное 
время, - считает ее спикер. - Этот фор-
мат не просто оправдан. у политиков 
отпусков не бывает. поэтому отпуск - 
это свое родное название. но, если 
хотите, правильно было бы сказать, 
что депутат, который планирует из-
бираться в будущем, никогда не отды-
хает весь отпуск. какое-то количество 
времени использует для отдыха, это 
нормально, но точно не весь отпуск. 
государственная Дума как орган вла-
сти должна работать, не прерываясь 
на такое длительное время.

В этом году работа депутатов не пре-
кращалась ни на день.

- у нас же есть разные форматы. 
расширенное заседание совета гД 

(в санкт-петербурге и самаре. - Ред.), 
выездные заседания, - пояснил Воло-
дин.

и привел пример:
- мы рассмотрели вопросы организа-

ции детского летнего отдыха. и именно 
в это время была возможность проана-
лизировать, промежуточно подвести 
итоги. увидев проблемы, постарались 
предложить правительству формы их 
решения. Видим, что необходимо при-
нять федеральный закон - нет системы 
организации детского отдыха.

те дни, что им все же выкроили на 
каникулы, депутаты проводят исклю-
чительно на местных курортах, а не 
за рубежом. Даже действует закон, по 
которому парламентарии обязаны со-
гласовывать любой выезд из страны. 
но дело не только в нем:

- никто не ездил на острова, как это 
было раньше. Депутаты понимают: идет 
специальная военная операция, наши 
ребята, офицеры воюют, не время для 
отпусков. Все должны чувствовать от-
ветственность.

■■ Как■совершенствуется■мигра-
ционная■политика,■которую■в■ГД■
считают■одной■из■приоритетных?

- ответственность, считаем, должна 
быть возложена на работодателей 
в этой части более жесткая, - счита-
ет Вячеслав Володин. - при этом не 
может человек, приехав сам рабо-
тать, еще с собой везти членов семьи. 
подход такой мы сейчас стараемся 
реализовать уже в виде федераль-
ного закона. надо, чтобы законы со-
ответствовали запросам наших граж-
дан. те, кто к нам приезжает, должны 
уважать нашу культуру, знать рус-
ский язык, понимать, что у нас есть 
свои традиции. мы будем делать все 
для того, чтобы пресекались попыт-
ки, случаи и все вопросы, связанные 
с нарушением миграционного зако-
нодательства. еще раз подчерки-
ваем, что министерства ключевые, 
правительство рФ должны работать 

более эффективно в этой области.
приняты поправки, по которым на-

рушивших наше законодательство вы-
дворяют по упрощеной схеме без суда, 
а потом запрещают повторный въезд. 
готовы еще несколько инициатив:

- есть законопроекты, которые 
прошли первое чтение. один из них - 
это законопроект, связанный с преду-
преждением заключения фиктивных 
браков, которые затем являются осно-
вой для получения гражданства. Де-
путаты предлагают увеличить время 
нахождения в браке для получения 
гражданства. если раньше это был 
год, сейчас предлагается два. мы бу-
дем этот вопрос еще дополнительно 
обсуждать. может быть, не два года, 
может быть, три, четыре. брак от этого 
только станет крепче, если брак по 
любви, а не фиктивный. Все это долж-
но быть отражено в законодательных 
инициативах, цель которых - все эти 
лазейки убрать.

- К нам люди  
обращаются, мы исходим 

при формировании 
повестКи из запросов 

людей. ставится 
проблема - мы изучаем  

и выходим на обсуждение, 
а затем уже принятие 

решений.

иДет сВо,  
не Время отДЫХатЬ

ОТПУСКОВ НЕ БЫВАЕТгастарбаЙтероВ - 
поД контролЬ работоДателеЙ

ИНИЦИАТИВА
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- Задачи, поставленные Владимиром Путиным  
и Александром Лукашенко, должны решаться оперативно.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■■ Россияне■ и■ белорусы■
отправляют■в Курскую■об-
ласть тысячи■тонн■гумани-
тарки.

нужно держаться 
вместе
А помощь там действитель-

но нужна. Те, кто эвакуировал-
ся из приграничных районов, 
уходили в чем были. Их нужно 
одеть, накормить, разместить 
и трудоустроить.

- Часто дежурю в штабе об-
щественной поддержки. Ко 
мне идут люди с разными во-
просами. Кто-то потерял до-
кументы, кто-то оставил жи-
вотных, кто-то не знает, как 
получить сертификат на жи-
лье, кто-то пытается устроить-
ся на работу. Все очень пере-
живают. На вопросы стараемся 
дать  ответы. Приезжает много 
коллег, депутатов Госдумы, с 
гуманитарной помощью. По-
могаем решать им организаци-
онные вопросы: куда отвезти 

вещи, в чем есть потребность, 
как помочь семьям.

Сейчас в Курске и области 
режим КТО. Многие школы 
перевели учеников на дис-
танционное обучение. У ре-
бятишек, которые приехали 
с приграничных территорий, 
порой нет возможности ку-
пить планшеты.

- Особенно сегодня много 
вопросов связано с образо-
вательным процессом, как 
школьников, так и студентов. 
Министерство просвещения 
обеспечивает детей план-
шетами. Нам нужно помочь 
настроить эти гаджеты, про-
граммы закачать. Все это де-
лают волонтеры. Нет ни одно-

го курянина, который бы не 
включился в эту проблему.

В штабе заметила много 
молодых ребят, которые по-
могают беженцам.

- С помощниками и волонте-
рами из «Движения Первых» 
приняли почти семьсот тысяч 
перепелиных яиц и направи-
ли их в пункты временного 
размещения. Также мы при-
няли пять тонн груза «Фруто-
няня» и развезли в семьи с ма-
ленькими детьми. Сейчас на 
выдаче стоят наши волонтеры 
и помогают людям получить 
гуманитарную помощь, - рас-
сказала парламентарий.

После вторжения ВСУ нуж-
но держаться вместе, чтобы 
выстоять.

- У нас нет выбора. Мы все 
должны засучить рукава и ра-
ботать с утра до ночи. Это 
мои избиратели, знаю всех 
этих людей. Все пригранич-
ные районы  - это районы, 
которые входят в мой округ. 
У меня просто нет права не 
общаться с ними и не помо-
гать нуждающимся. 

вЫЗов принят
Парламентарий напомнила, 

что в области создали 58 пунк-
тов временного размещения, 
в которых живут семь тысяч 
человек.

- Конечно, это вызов. Он 
серьезный не только для 
Курского региона, но и для 

всей страны. Куряне умеют 
сосредоточиться, несмотря 
на то, что по несколько раз 
в день звучит сирена. Мы ве-
рим в  своих бойцов, очень 
верим в воинов ПВО, кото-
рые охраняют наш город, 
сбивая ракеты и дроны. Уже 
систематизировали работу 
по гуманитарной помощи. 
Конвои идут по линии МЧС, 
благотворительных фондов. 
На приемку продукции, осо-
бенно продуктов, работают 
практически все.

Не так давно в город доста-

вили пять тонн детского пи-
тания. Ольга Германова рас-
сказала, что его распределят 
среди жителей приграничных 
регионов, которые обращают-
ся за помощью в Областной 
Дворец молодежи.

- Куряне каждый день при-
нимают очень много помо-
щи буквально из всех уголков 
нашей необъятной Родины. 
Сегодня - от «Российского дет-
ского фонда». Это продукция, 
которая пойдет детям в мно-
годетные семьи. Будем под-
держивать малышей.

Ольга ГЕРМАНОВА:

минск

общественная приемная граж-
данского общества полотчины со-
вместно с Фондом алексея талая 
организовала сбор гуманитарной 

помощи для жителей и пострадав-
ших.

Все принимают только новым 
и в заводской упаковке, с актуаль-
ными сроками годности.

курск

 ✔ есть меры поддержки для семей 
с детьми-школьниками, которые временно 
выехали из отселенных районов. на каждо-
го ребенка в возрасте от шести до восем-
надцати лет государство выплатит по три 
тысячи рублей на покупку канцелярских 
товаров и школьных принадлежностей.

Телефон для консультаций +7 (4712) 
400-300 (доб. 343, 344).

 ✔ Жители приграничных районов курской 
области могут получить сертификаты на 
приобретение лекарств. получить сертифи-
кат можно однократно. использовать - в лю-
бой аптеке «курской фармации». Наличие 
лекарств можно уточнить по телефону 
+7 (4712) 515-515.

сертификат предусмотрен для:
- инвалидов первой и второй групп
- детей-инвалидов
- родителей-одиночек (обязательно иметь 

свидетельство о разводе или смерти супру-
га, документы на ребенка)

- многодетных семей (трое и больше детей 
до восемнадцати лет)

- пожилых людей от семидесяти лет.
Сертификаты выдают в отделении Рос-

сийского Красного Креста: ул. Радищева, 
д. 87/7, с 11.00 до 14.00 и с 15.00 до 18.00.

 ✔ В регионе открыли около десяти тысяч 
вакансий, из которых 1,5 тысячи предусма-
тривают предоставление жилья.

В пунктах временного размещения и вы-
дачи гуманитарной помощи работают спе-
циалисты службы занятости и волонтеры, 
готовые оказать адресную помощь в по-
иске работы. также регулярно проводят 
специализированные ярмарки вакансий 
с участием работодателей. по их итогам 
всех желающих трудоустроили.

Уточнить информацию можно по теле-
фонам: +7 (919) 173-13-76 (ежедневно 
с 8.00 до 23.00), +7 (4712) 54-07-24, доб. 
114 или 115 (в будние дни с 9.00 до 18.00).

 ✔ при утрате имущества первой 
 необходимости нужно подать заявление 
на  получение финансовой помощи в раз-
мере 75 тысяч или 150 тысяч рублей на 
каждого человека, в зависимости от сте-
пени утраты.

узнать, подпадает ли ваш населенный 
пункт под упрощенную процедуру, мож-
но в администрациях районов. также для 
более подробной информации можно 
 обратиться в министерство социального 
обеспечения, материнства и детства кур-
ской области. подать заявление на получе-
ние выплаты можно через портал госуслуг 
или в ближайшем мФЦ.

москва

гуманитарную помощь от го-
рожан принимают каждый день 
с 10.00 до 19.00 в большинстве 
пунктов акции «москва помога-
ет». Штаб расположен в храме 
святителя николая в покровском 
на бакунинской улице (д.  100, 
стр. 6, вход на территорию - че-
рез главные ворота, со сторо-
ны рабфаковского переулка).  
он работает каждый день до 
18.00.

с понедельника по пятницу 
с 10.00 до 17.00 открыт пункт 
приема на страстном бульваре 
(д. 15/29, стр. 1). также по будням 
с 10.00 до 19.00 работает штаб 
в  левом крыле горного инсти-
тута национального исследова-
тельского технологического уни-
верситета «мисис» по адресу: 
ленинский проспект, д. 6, стр. 3. 
В целом в городе открыли две-
надцать штабов.

Узнать, где они находятся или 

о вещах, которые можно при-
носить и которые сейчас нужны 
больше всего, горожане могут 
по телефону горячей линии: 
+7 (499) 170-02-25.

В московской области в сбор 
помощи для жителей курской об-
ласти включилось региональное 
движение «Волонтеры подмоско-
вья». пункты сбора помощи ра-
ботают во всех округах региона. 
узнать адреса в ближайшем к вам 
округе можно на сайте volonter.
mosreg.ru.

В перечень необходимых ве-
щей входят: влажные салфет-
ки,  памперсы, детское питание, 
одежда (детская/взрослая), обувь 
(детская/взрослая), раскладуш-
ки,  постельное белье, одеяла, по-
душки, канцелярские принадлеж-
ности для школьников, средства 
личной гигиены, электрочайники, 
удлинители, мини-холодильники 
и многое другое.

В другие регионах также про-
ходят свои акции.

ПОДДЕРЖКА

 ■ Рассказываем, куда обратиться за помощью. А также как оказать ее.
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Депутаты работают без 
выходных, чтобы обеспечить 
людей всем необходимым.

Куряне в первую очередь 
собирают то, что нужно детишкам.

все доЛжнЫ ЗасуЧить рукава  
и трудиться с утра до ноЧи

сВоих не бросаем
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Кристина ХИЛЬКО

 � Как научить молодежь 
распознавать фейки - об 
этом и многом другом в ин-
тервью с членом Комиссии 
ПС по культуре, науке и об-
разованию Михаилом Ми-
рончиком.

УБРАЛИ БЛАТ
- Вы учились в советские 

времена, тогда была другая 
система поступления в ву-
зы. Сейчас знания проверяют 
с помощью ЦТ и ЦЭ. Нововве-
дения себя оправдали?

- Если проводить анализ си-
стемы поступления в вузы, 
безусловно, были свои слож-
ности - строгие вступитель-
ные экзамены, большой объ-
ем знаний, психологическая 
нагрузка. Не будем лукавить, 
в этой сфере встречался и блат.

Сегодня очевидно, что для 
абитуриентов создали равные 
права и возможности, которые 
гарантируют поступление по 
уму, а не по связям. Новая си-
стема - два ЦЭ плюс ЦТ - еще 
в режиме «турбулентности», 
но уже очевидно, что такой 
подход исключил субъектив-
ное влияние экзаменатора на 
оценку абитуриента, устранил 
коррупцию, помог широкому 
охвату знаний.

Учителя положи-
тельно высказывают-
ся о ЦЭ. Уменьшилась 
и нагрузка на школь-
ников. Выпускники 
более мотивирован-
но подходят к выбору 
будущей профессии, 
а не набирают пере-
чень сертификатов 
на «авось» для какого-нибудь 
вуза.

Образовательный процесс 
будет совершенствоваться. 
Синтез разных подходов дол-
жен не просто заставлять зау-
чивать материал и готовиться 
только к формализованному 
контролю. Ребята должны 
стремиться научиться при-
менять знания.

- Какие сильные стороны 
у нашего образования и что 
еще нужно доработать?

- Белорусское законода-
тельство органично сочета-
ется с планами социально-
экономического развития 
не только нашей страны, но 
и Союзного государства. Вы-
строили единый процесс обу-
чения и воспитания, где на 

первом месте - любовь и ува-
жение к родной земле, народу, 
языку, культуре, традициям 
и обычаям.

Создали уникальную си-
стему профессионально-
технического и среднего 

специального об-
разования, которая 
 оперативно реаги-
рует на изменения 
на рынке труда. Наш 
опыт интересен 
в  России и  других 
станах.

В Беларуси боль-
ше сорока вузов. 
Во всем мире це-

нят наших  айтишников. Ли-
деры,  выпускающие таких 
 специалистов, - БГУ и БГУИР. 
Уважают и белорусских меди-
ков. Из года в год на престиж-
ную профессию традиционно 
высокий конкурс в вузах Мин-
ска, Гомеля, Витебска и Грод-
но. Главное, что молодежь мо-
жет найти свое место в жизни 
и полностью реализовать себя 
на родной земле. 

Сфера образования - очень 
тонкая и живая материя, она 
не требует глобальных ново-
введений. Поэтому совершен-
ствование идет аккуратно, 
взвешенно. Парламентария-
ми, представителями мини-
стерств и ведомств обсужда-
ется документ «Об изменении 
законов по вопросам образо-

вания» - новеллы не носят кон-
цептуального характера, они 
продиктованы самой жизнью.

- Рабочие специальности 
очень востребованы, но 
молодежь неохотно идет 
учиться на инженеров, ма-
ляров, строителей. Как ре-
шить эту дилемму?

- Должны готовить кадры 
под запросы реального секто-
ра экономики. В стране для 
этого есть все возможности. 
Дефицит рабочих рук - общая 
проблема и заказчика (отрас-
ли, организации, предприя-
тия), и исполнителя - учебного 
заведения.

Есть примеры для по-
дражания. Например, агро-
комбинат «Снов». Да, сфе-
ра «немодная», но кадрами 
обес печена на сто процен-
тов. Тут же стабильная высо-

кая зарплата, хорошие усло-
вия труда и отдыха, полный 
соцпакет, господдержка мо-
лодежи при строительстве 
домов и квартир. Но туда не 
попадают «с улицы», кадры 
растят со школьной скамьи - 
платят стипендии отлични-
кам, победителям олимпиад, 
спортсменам. Руководитель 
видит перспективу. И это при-
мер остальным. Надо идти 
в школы и заинтересовывать, 
приглашать на предприятия, 
показывать, рассказывать, ор-
ганизовывать встречи с про-
фессионалами, заключать це-
левые договоры.

ВСТАНЬТЕ В КРУГ
- Клиповое мышление счи-

тается проблемой целого 
поколения. В чем корень про-
блемы и как ее решить?

- Ощущение быстротечно-
сти во многом определяется 
ускорением и тем потоком 
информации, который по-
лучаем из внешнего мира. 
Современные технологии 
кометой врываются в нашу 
жизнь. Ведь беда не в интер-
нете и  соцсетях - сами по се-
бе это отличные вещи!

Здесь важна культура при-
менения. Не за горами день, 
когда в школах появится 
факультатив, где малышей 
и подростков будут учить гра-
мотно использовать Сеть. Не 
стоит затенять интересные 
кружки, физическую актив-
ность. Например, если пе-
дагог организовал классное 
спортивное мероприятие, по-
верьте, все телефоны будут 
лежать в стороне.

- Как научить ребят от-
личать фейки от правды?

В повседневной суете мно-
гие перестают критически 
осмысливать информацию, 
доверяя анонимным сообще-
ниям, сомнительным  аудио- 
и видеороликам. Нужно 
взглянуть на ситуацию с раз-
ных сторон, рационально 
оценить новость  и  сделать 
собственные выводы, основы-
ваясь на разных данных. Ведь 
прежде чем купить вещь, мы 
прицениваемся, сравниваем.

Чтобы сформировать лич-
ность, которая не потеряется 
в информационном потоке, 
а сможет в нем ловко лавиро-
вать, нужно прислушивать-
ся к мнению ребенка, поо-
щрять самостоятельность, 
расширять кругозор, читать 
интересные книги. Тогда 
он сможет  отличить правду 
от вымысла и сформировать 
собственное мнение. Грамот-
ный, начитанный человек со 
своей позицией и убеждени-
ем вряд ли попадет в сети об-
манщиков и жуликов.

ГЕН СОПРОТИВЛЕНИЯ ВМЕСТО 
ГЕНДЕРНОЙ НЕЙТРАЛЬНОСТИ

 � Чтобы обезопасить детей, с этим нуж-
но разбираться в первую очередь.

- Прошлой зимой всех шокировали собы-
тия в Брянске. Случаи нападения в школах 
были и у нас. Какие меры принимают, чтобы 
предотвратить подобные трагедии?

- Часто дискуссируем с коллегами по данной 
теме. Да, пропускной режим в учреждениях 
образования ужесточили, проводят отработки 

различных сценариев на случай ЧП. Но здесь 
важно рассмотреть истинные причины, которые 
могут привести к трагедии.

Зачастую источник проблем зарождается 
в  семье, где царит нелюбовь. И здесь пе-
дагоги не должны упустить момент, чтобы 
успеть  отвести ребенка от пропасти. Важно 
подходить к этой миссии не формально, не 
равнодушно. Также в каждой школе, лицее 
работают  психологи, которые должны про-
фессионально и ответственно действовать 
на упреждение.

 � Можем противопоставить идео-
логии разложения умение защи-
щать Родину.

- В Европе все чаще звучат при-
зывы к однополой любви и гендер-
ной нейтральности. Как уберечь на-
ших детей и подростков от опасных 
трендов?

- Скажу больше. Такое безобразие уже 
больше чем в двадцати странах легализо-
вали на законодательном уровне. Это не 
что иное, как умышленное программиро-

вание людей на самоуничтожение, бомба, 
подрывающая традиционные семейные 
ценности. Как уберечь детей? Вспомните 
народную мудрость: ребенок учится тому, 
что видит у себя в дому. Семья - фунда-
ментальная основа формирования лич-
ности. Если родители выстроили полно-
ценные гармоничные отношения, то все 
в порядке будет и у детей.

В Беларуси образовательный и вос-
питательный процесс основан на прин-
ципах традиционного славянского мен-
талитета и толерантности, укрепления 

семейных ценностей и традиций. Под-
держиваю последнее нововведение 
о  выдаче лицензии организаторам 
культурно-массовых мероприятий. Важ-
но контролировать то, что собираются 
показывать нашим детям на сцене. Вы-
ставляя заслоны на пути  пошлости, мы 
защищаем своих  граждан от публично-
го морального насилия.

- В нашей стране сохранили луч-
ший опыт военно-патриотического 
воспитания.

- В свете геополитических событий 

тема как никогда актуальна. Патриоти-
ческое воспитание формирует у ребят 
чувство верности Родине, готовность 
к выполнению задач по ее защите.

На спецзанятиях они получают 
 знания, умения и навыки. Молодежь - 
это ядро, которое станет формировать 
 будущее нашей республики, развивать 
и защищать идею белорусской госу-
дарственности. И мы будем поддержи-
вать и укреплять «ген сопротивления», 
 который достался нам от дедов и пра-
дедов, чтобы сберечь наше государство 
от посягательств на суверенитет, мир 
и независимость.

ПЕРЕДАЛИ ДЕДЫ И ПРАДЕДЫ ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО

ПЕДАГОГИКАИСТОЧНИК ПРОБЛЕМ - 
НЕЛЮБОВЬ В СЕМЬЕ
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Порой нелепицы распространяются быстрее гриппа. 
Важно научить ребят критически осмысливать 
информацию, не доверять анонимным сообщениям, 
сомнительным аудио- и видеороликам.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Десятки талантливых ис-
следователей старины из 
России и Беларуси - студен-
ты, аспиранты и ученые - со-
брались в Смоленске.

ПЕРЕДАДИМ 
ЭСТАФЕТУ
Первый Форум молодых 

историков стал частью фести-
валя «Молодежь - за Союзное 
государство». В год 25-летия 
СГ это выглядит особенно 
символично - ведь наш союз 
уже вошел в историю.

- Общая история демон-
стрирует немало примеров 
дружбы и бескорыстной 
взаимопомощи, стремления 
действовать вместе ради до-
стижения высших целей,  - 
подчеркнул на открытии 
российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

По его словам, историки 
и архивисты Союзного госу-
дарства уже не первый год 
работают над общими про-
ектами. В 2023-м дописали 
шеститомный сборник «Без 
срока давности. Беларусь».

В СмолГУ действует центр 
«Россия и Беларусь: история 
и культура в прошлом и насто-
ящем», а в ПсковГУ создали 
научно-образовательную ла-
бораторию по изучению Вто-
рой мировой войны и проти-
водействию фальсификации 
истории.

Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Ме-
зенцев напомнил, что в по-
следнее время в два раза уве-
личили число патриотических 
мероприятий.

По его словам, пройдет 
очень мало времени, и при-
дется передавать эстафету 
людям, которые либо расте-
ряют нынешние ценности, 
либо нет:

- Или они берут на себя 
 ответственность и право 
 выбора гражданской пози-

ции, или для них это тяжело.
По словам губернатора 

Смоленской области Васи-
лия Анохина, форум должен 
стать ежегодным:

- Это мощный сигнал, что 
российская и белорусская мо-
лодежь не поступается прин-
ципами и вместе со старшим 
поколением защищает уроки 
Второй мировой и Великой 
Отечественной войны, проти-
востоит современному нациз-
му, строит сильное и автори-
тетное Союзное государство.

Обсуждали также сохране-
ние исторической правды, 
борьбу с фальсификацией 
и  переписыванием нашего 
прошлого.

ТРИ БОГАТЫРЯ 
НАУКИ
Референт Управления 

Президента РФ по государ-
ственной политике в гума-
нитарной сфере Владислав 
Кононов представил новые 
учебники по истории России 
и всеобщей истории. Линейку, 

а в ней шестнадцать книг, под-
готовили под редакцией «трех 
богатырей», как их в шутку 
называли на форуме: главы 
РВИО, помощника Прези-
дента РФ Владимира Медин-
ского, академиков Алексан-
дра Чубарьяна и Анатолия 
Торкунова.

Часть из них уже исполь-
зуют в обучении. А книжки 
для пятых - девятых классов 
появятся в школах с 1 сентя-
бря следующего года.

Жизненно важный вопрос, 
который нельзя откладывать 
сильно на потом, - создание 
единого учебника истории 
Союзного государства. На фо-
руме ему посвятили сессию. 
В Смоленске показали пер-
вые итоги сотрудничества - 
совместные учебные пособия, 
которые используют в МГУ 
и БГУ.

- У нас нет практически 
никаких противоречий по 
Великой Отечественной,  
предвоенному периоду, 
присоединению Западной 
 Белоруссии, по событиям, 
связанным с гражданской 
войной, польской интервен-
цией. На этом можем уже 
строить учебный процесс, 
писать общие пособия для 
России и Беларуси и вво-
дить их в программу. И по-
степенно  перей дем к общему 
 учебнику, - уверен научный 
директор РВИО Михаил 
Мягков.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Гос-
думы, Председатель ПС:

- Фестиваль от-
крывает новые 
возможности для 
творческой мо-
лодежи России и 
Беларуси. Спо-
собствует укрепле-
нию культурных и 
образовательных 
связей в рамках 
Союзного государ-

ства и содействует самореализации 
молодого поколения.

Участие в конкурсной программе, 
обмен мнениями по актуальным во-
просам молодежной повестки помога-
ют выстроить плодотворный диалог, 
найти друзей и единомышленников.

 � Украинская пропаганда ведет себя агрес-
сивно, но многие одесситы уже прозрели.

Фестиваль «Молодежь - за Союзное государство», 
в том числе и форум молодых историков, собрал 
участников из всех белорусских областей и из 37 
российских регионов. Юрий Володовский приехал 
в Смоленск из Запорожской области. Он - аспирант 
Мелитопольского государственного университета. 
Специальность - отечественная история. Та самая, 
что творится в новых регионах на наших с вами 
глазах.

Вспоминает, как до 2014 года изучали общую исто-
рию трех государств: России, Беларуси и Украины:

- Вот почему Донбасс не принял революцию, ко-
торая была на Украине. И не только он, но и вся 
юго-восточная часть страны. Потому что находилась 
рядом с Россией, и у многих там были родственники. 
Народ понимал нашу общую историю.

А вот от того, до какого абсурда довели изучение 
истории на Украине, Юрий в шоке.

- Им вливают в уши лживую информацию, и народ 
верит. Не будем говорить о западных регионах, по-
тому что там исторически сложилось, что они всю 
жизнь были с Польшей, поддерживали ее и всегда 
были настроены против русских.

Но доходит до того, что русский человек, который 
всю жизнь прожил на Украине, у него и родители 
русские, и дедушки, бабушки, специально разгова-
ривает на украинском языке. Пусть плохо, но раз-
говаривает. До такой степени пропаганда влияет 
на людей.

Было такое, по его словам, в 2022 году и в За-
порожской области, но народ потихоньку проходит 
очищение.

- То же самое сейчас в Одессе. Есть люди, которые 
видят всю эту дезинформацию, зомбирование. Да, 
не все, но часть поддерживает Россию. Они боятся 
за своих родных, они много чего не высказывают 
публично, но все равно хотят жить с Россией, иметь 
гражданство РФ.

 � Не стоит стесняться своего прошлого 
и бояться, что Запад нас не так оценит.

Удивляться потоку западных фейков про нашу 
страну не следует. Об этом говорили на сессии 
«Информационные войны XXI века в контексте исто-
рической политики».

- У всего, что происходит сего дня, глубокие кор-
ни. По сути ничего не меняется, только  технологии 
и охват аудитории. Информационные войны против 
России вели еще со времен Ивана Грозного, - со-
вершила небольшой экскурс в прошлое профессор 
Института общественных наук РАНХиГС Наталия 
Таньшина.

Уже тогда, почти 450 лет назад, из России лепили 
образ врага.

- Сначала Ливонская война, потом Северная 
война, затем наполеоновская пропаганда, которая 
демонизировала образ русских. В дальнейшем 
«журнальные»   войны с публикацией книги маркиза 

де Кюстина, - привела примеры Наталия Таньшина.
В список она добавила и завещание Петра Велико-

го - русофобскую фальшивку, в которой говорится 
о наставлениях императора своим преемникам по 
агрессивной внешней политике:

- Если нанести эти планы на нынешние западные 
карты якобы нашего вторжения в Европу, они со-
впадут практически один в один.

Научный сотрудник Института философии НАН 
Беларуси Алексей Дзермант предложил перестать 
бояться того, что Запад нас как-то не так оценит:

- Когда во время заграничных походов русской 
армии казаки вошли в 1814 году в столицу  Франции, 
европейские газеты писали о «гуннах в Париже». 
И  что? Правильно Владимир  Путин в свое время 
сказал: «Скифы, гунны - это наши предки». Это 
наша история.

По мнению белорусского политолога Петра 
Петровского, нужно сформировать образ, который 
будем транслировать на Запад:

- Тогда сможем перекодировать их самих, добиться 
того, чего мы хотим.
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В АРХИВАХ ЗНАЧАТСЯ

Разные исторические эпохи встречаются в Смоленске в Сквере героев: тут и Вечный 
огонь, и памятник участникам войны  года, и древняя крепостная стена.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спикер 
Палаты представителей, пер-
вый заместитель Председа-
теля ПС:

- Этот уникальный 
форум объединяет та-
лантливых юношей и 
девушек, укрепляет 
дружбу, помогает со-
хранить наши общие 
духовные ценности и 
символизирует тесное 
сотрудничество между 
молодежными органи-
зациями двух стран.

Сегодня важно создавать 
условия для обмена творчески-
ми достижениями, пропаганди-
ровать лучшие идеи в области 
современного искусства, под-

держивать и стимули-
ровать смелые инициа-
тивы движения юных, 
оберегать и приумно-
жать традиции, зало-
женные предыдущими 
поколениями. Сталки-
ваясь с серьезными 
вызовами, мы можем 
и должны сделать 
все, чтобы Беларусь 

и  Россия успешно развивались, 
а активная позиция молодых 
граждан способствовала даль-
нейшему углублению интегра-
ционных процессов в рамках 
Союзного государства.

СКАЗАНО
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Олег ЗИНЧЕНКО

 � Киевский режим, верный заве-
там Гитлера и Бандеры, продолжает 
ночные атаки на мирные города.

Украинская власть, в преступной 
сущности которой давно не сомне-
ваются разумные люди, окончатель-
но перешла к тактике неприкрытых 
террористических атак. 10 сентября 
перед рассветом сто сорок четыре 
бандитских беспилотника вторглись 
в воздушное пространство России.

ПРИНЕСЛИ СМЕРТЬ
Подобно щупальцам Кракена  - 

кровожадного чудовища, вражеские 
Airborne, «Бобры» и «Лютые» потяну-
лись к целям в глубине нашей страны.

Силам ПВО, к счастью, удалось 
уничтожить эти смертоносные заря-
ды. 72 ядовитых жала вырвали над 
Брянской, двадцать  - над Москов-
ской, четырнадцать - над Курской, 
тринадцать - сгорели в Тульской, во-
семь - в Белгородской, семь - разруше-
ны в Калужской, пять - в Воронежской, 
четыре - не пролетели над Липецкой 
и  один над Орловской областями.

Увы, несколько начиненных натов-
цами аппаратов попали в многоквар-
тирные жилые дома в Московской об-
ласти - на подлете к столице.

От взрыва в Раменском - старинном 
городе в 43 километрах от Москвы - 
погибла 46-летняя женщина. Еще двое 
жителей тяжело ранены.

В Жуковском - наукограде в 36 кило-
метрах от столицы - ранены четверо.

- Все расходы на восстановление зда-
ний берем на себя вместе с Фондом 
капитального ремонта Подмосковья. 
У нас есть квартиры, в которые в бли-
жайшее время нельзя будет войти. Для 
таких семей предложили несколько 
вариантов временного размещения: 
гостиница или съемное жилье, де-
нежная компенсация. Все расходы 
компенсируем, - сообщил губерна-
тор Московской области Андрей 
Воробьев.

Продолжаются атаки вражеской бес-
пилотной авиации и на Мурманск. 
11 сентября три летающих снаряда 
сбили системами ПВО. О жертвах 
и разрушениях информации не было.

ПОДЛЫЕ УКУСЫ
Если посмотреть на историю Вто-

рой мировой войны и современных 
конфликтов, 144 начиненных взрыв-
чаткой БПЛА - не та сила, что способ-

на нанести серьезный урон России.
Тогда зачем киевские шакалы со-

вершают акции, больше похожие на 
укусы трусливой шавки? Причем это 
же не самый массовый налет. 1 сентя-
бря в небо нашей страны ворвались 
158 дронов. А по пять-шесть - вообще 
вторгаются ежедневно.

У этих ударов не одна, а сразу не-
сколько задач.

Во-первых - вынудить РФ на жест-
кий ответ, лучше - ядерный. Для от-
морозков, которые атакуют атом-
ные электростанции, это благо. Им 
плевать на возможные жертвы среди 
своего народа, им важно, чтобы мы 
совершили нечто, что затмит все их 
вопиющие преступления: расстрелы 
и пытки пленных и мирных жителей, 
удары по больницам, школам, вокза-
лам, рынкам и торговым центрам.

Во-вторых, показать подельникам - 
США и их своре, - что укронацистские 
войска готовы на все, но вооружение 
слабовато. Поэтому дайте-ка скорее 
разрешение на удары вашими раке-
тами вглубь России. Тут больше игра 
на публику. Ведь АТАСMS уже есть 

на Украине. Но чтобы они полетели 
по целям, о которых хлопочут тер-
рористы, держиморды из Пентагона 
должны получить команду «Фас!» от 
пусть сейчас и номинального, но пре-
зидента США.

И в-третьих - спонсоры: англосаксы 
и подвизающиеся с ними французы 
и немцы должны видеть, куда рас-
ходуют деньги их народов. Ну и укра-
денные у нас, конечно.

ПО СЛЕДАМ ГИТЛЕРОВЦЕВ
Пока западные гуманисты озабо-

чены дилеммой, умирать ли им за 
украинцев - или пусть те умирают за 
них, ВСУ начали выжигать леса в зоне 
боев термитной смесью с температу-
рой горения 2300 - 2700 градусов по 
Цельсию. Для этого они используют 
БПЛА «Дракон».

В этом укронацисты показали себя 
прямыми продолжателями дела гер-
манских наставников. Авиация люфт-
ваффе широко использовала горю-
чий состав в зажигательных бомбах, 
которыми они сжигали города 
в СССР.

ЩУПАЛЬЦА КРАКЕНА ДО СТОЛИЦЫ 
НЕ ДОТЯНУЛИСЬ

 � Секретарь Совета безо-
пасности объяснил, зачем 
украинские террористы 
рвутся в Курскую область 
и чем это для них чревато.

Россия всегда подтверждала 
свою приверженность мирным 
переговорам.

- Москва готова рассматри-
вать мирные инициативы по 
Украине, исходящие от дру-
гих государств, на столе много 
разных предложений, - заявил 
секретарь Совета безопас-
ности России Сергей Шойгу.

Такое предложение, напри-
мер, уже поступило от Брази-

лии и Китая. Шойгу обозначил 
условие, без выполнения кото-
рого переговоры невозможны:

- Есть очень существенный 
момент - Курск. Здесь 
мы с террористами 
каких-либо перего-
воров не вели, не ве-
дем и вести не будем. 
А именно таковыми 
они являются, пото-
му что стремление 
осуществить ядер-
ный террор в отно-
шении Курской атом-
ной станции - это не что иное, 
как такой верхний уровень 
терроризма, - сказал Шойгу, 

 добавив: - До тех пор, пока мы 
их не выкинем с нашей терри-
тории, естественно, никаких 
переговоров с ними вести не 

будем.
Кстати, после то-

го как стала понятна 
истинная цель укра-
инских террористов - 
атака на атомную 
станцию,  - объясни-
лось и виляние ки-
евских властей в во-
просе прекращения 
наших атак на объек-

ты их энергетической струк-
туры.

- Турция нам предложила 

не наносить удары по объек-
там энергетики, по торговому 
гражданскому флоту в Черном 
море. Наш президент сказал: 
«Да, давайте, давайте мы та-
кое решение примем». И для 
нас было большим удивлени-
ем, когда через какое-то вре-
мя власти Украины сказали: 
«Нет-нет-нет, мы не пойдем на 
это соглашение», - рассказал 
секретарь Совбеза.

К тому же вторжение в Кур-
скую область подразумевало 
отвлечение наших сил от Дон-
басса, где мы успешно насту-
паем.

- Наступление, которое 

идет, - фактически на фронте 
там тысяча километров. Ста-
новится понятно, что основ-
ной задачей было отвлечь нас, 
чтобы мы перебросили силы 
на курское направление. Но, 
слава богу, у нас сил хвата-
ет, войска продолжают насту-
пать, - отметил Шойгу.

А по поводу экономиче-
ской  независимости он на-
помнил:

- Подписали соглашение 
с  Евросоюзом. Тогда, ко-
нечно, если бы нас приняли 
в ускоренном порядке в ЕС, 
то, я вас уверяю, сегодня бы 
мы  утратили свой суверенитет. 
Ресурсы, месторождения, ко-
торые у нас в стране есть, их 
бы уже  довольно основательно 
распределили и растащили.

 � Стратегическое учение «Оке-
ан-2024» напомнило многим про-
тивникам, что неуязвимых нет.

16 сентября Россия завершила са-
мые масштабные за последние трид-
цать лет учения. Четыреста надвод-
ных, подводных и вспомогательных 
кораблей, 125 самолетов и вертоле-
тов, как ВМФ, так и ВКС, семь тысяч 
единиц техники и вооружения, девя-
носто тысяч воинов - солдат, матро-
сов, старшин и офицеров. Балтийский, 
Северный, Черноморский и Тихооке-
анский флот, Каспийская флотилия - 
все работали как единый механизм.

В качестве места выбрали Тихий 
и  Северный Ледовитый океаны, Сре-
диземное, Каспийское и Балтийское 
моря.

Участвовали и китайские военные. 
Прибыли четыре боевых корабля, од-
но судно - технической поддержки, 
и пятнадцать самолетов. Кстати, с  ки-
тайцами скоро пройдут еще и учения 
«Север. Взаимодействие-2024».

В общем, скептики, которые на наш 
флот смотрели с иронией, в част-
ности сидящие за Атлантическим 
океаном, напряглись. Особенно ког-
да в Баренцевом море с фрегата 
«Адмирал Головко», а в Японском - 
с дизель-электрической подводной 
лодки «Петропавловск-Камчатский» 
к учебной цели полетели «Калибры». 
Или когда с берегового комплекса 
«Бал» стартовала крылатая ракета 
X-35 «Уран», а с «Бастиона» - противо-
корабельный «Оникс».

Также корабли отражали учебные 
удары безэкипажных катеров и  БПЛА 
вероятного противника. Работали по 
технологии, которая хорошо себя по-
казала при уничтожении украинских 
попыток прорыва нашей обороны 
в Черном море. 

А Северному флоту поставили за-
дачу нанести ракетный удар по бы-
строходным кораблям условного про-
тивника в Баренцевом море.

Продолжение темы - 
на стр. 11.

НЕ ЖДАЛИ

«КАЛИБР» КУДА НАДО 
ДОЛЕТИТ

Сергей ШОЙГУ:

С ТЕРРОРИСТАМИ ПЕРЕГОВОРОВ НЕ ВЕЛИ, НЕ ВЕДЕМ И ВЕСТИ НЕ СТАНЕМ
РАССТАВИЛ АКЦЕНТЫ

sc
rf.
go
v.
ru
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Киевские террористы атакуют 
многоквартирные дома, продолжая 
десятилетнюю практику войны 
с мирным населением.
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■■ Трамп■ и■ Харрис■ только■
и■ говорили,■ что■ о■ России■
и «мистере■Putin».

уж как раскручивали дебаты 
между камалой и Дональдом! 
прямо судьбоносные для выбо-
ров в сШа. трампа все его пре-
зиденство обвиняли в том, что 
он ставленник москвы - и голоса 
ему смоленские хакеры нагнали, 
и по нашей указке действовал.  
а за Харрис и вовсе накануне 
шутливо заступился наш лидер: 
«я же говорил, у нас фаворитом, 
если можно так сказать, был 
действующий президент, гос-
подин байден. его сняли с гон-
ки, но он рекомендовал всем 
своим сторонникам поддержать 
госпожу Харрис. Вот и мы тоже 
так сделаем. будем ее поддер-
живать».

Два претендента  - агента 
кремля  - на пост президента 
толком не сказали, как будут 
решать свои внутренние про-
блемы. зато ожидаемо много 
(наши же люди) говорили о рос-
сии и «мистере Putin».

- оба кандидата упомина-
ли нашего президента, нашу 
страну. позиция вполне понят-
на. сШа в целом, от какой бы 
партии кандидаты ни были, со-

храняют негативное, недруже-
ственное отношение к нашей 
стране,  - прокомментировал 
это пресс-секретарь■Кремля■
Дмитрий■ Песков.  - Фамилия 
путина используется как один 
из инструментов во внутриполи-
тической борьбе сШа. нам это 
весьма и весьма не нравится. 
и мы все-таки надеемся на то, 
что они оставят в покое имя на-
шего президента.

по версии трампа, все его 
боялись - и китай, и северная 
корея, и россия. прям до дро-
жи в коленочках. заявил, что 
«семье байденов платят день-
ги украина, китай и жена мэра 
москвы, поэтому они так к ним 
хорошо относятся».

Харрис между делом выдала 
правду о том, как сШа готовили 
украину к конфликту с россией:

- я встречалась с зеленским 
до начала. я поделилась с ним 
американскими разведданными, 
как он мог защитить себя. не-
сколько дней спустя я отправи-
лась на восточный фланг нато, 
в польшу и румынию. и благо-
даря работе, которую проделали 
я и другие люди, мы объединили 
пятьдесят стран, чтобы поддер-
жать украину в ее защите. и это 
благодаря нашей поддержке, на-

шей пВо, боеприпасам, артил-
лерии, «джавелинам», танкам 
«абрамс», которые мы предо-
ставили, украина выступает как 
независимая страна. если бы 
трамп был президентом, путин 
сидел бы сейчас в киеве. мир-
ный план трампа - сдать украину 
за 24 часа.

- путин сидел бы сейчас в мо-
скве! - парировал трамп. - он си-
дел бы в москве гораздо счаст-
ливее, чем сейчас. но в конце 
концов, вы же знаете, у него есть 
то, чего нет у других людей. у не-
го есть ядерное оружие. они ни-
когда не говорят об этом. Воз-
можно, он будет использовать 
его, и возможно, он не был таким 
уж угрожающим. но просто что-
бы вы поняли: ее послали вести 
переговоры о мире еще до того, 
как началась эта война. три дня 
спустя он вошел и начал войну, 
потому что все, что они гово-
рили, было слабым и глупым. 
они послали ее на переговоры 
с зеленским и путиным. а война 
началась три дня спустя. на мой 
взгляд, она хуже байдена.

по предварительным под-
счетам, фаворитка Владимира 
Владимировича лидирует - как 
утверждает CNN, 63 процента 
аудитории отдали голоса ей.

геополитика

Андрей МОШКОВ

■■ А■Зеленского -■«про-
сроченного■ американ-
ского■обмылка» -■ждет■
суд.

госсекретарь СШа Эн-
тони Блинкен заявил, что 
Вашингтон скоро даст от-
вет на просьбу Украины 
снять ограничения на ис-
пользование дальнобой-
ного оружия для ударов по  
нам.

- обращаясь к СШа, гер-
мании, Франции, англии 
с просьбой о поставках 
дальнобойного вооруже-
ния, ракет и другой тех-
ники и обсуждая с ними 
вопросы нанесения ударов 
по территории России, Зе-
ленский делает эти стра-
ны непосредственными 
участниками военного 
конфликта на Украи-
не,  - напомнил спикер■
Госдумы,■Председатель■■
Парламентского■ Со-
брания■Союза■Беларуси■■
и■России.

Уже сейчас эксперты 
и политики из разных 
стран считают, что ответ 
Вашингтона будет поло-
жительным - все решится 
на генанссамблее ооН на 
следующей неделе. ад-
министрация президента 
Байдена не раз заявляла, 
что «открыта» к тому, что-
бы отправить киеву крыла-
тые ракеты большой даль-
ности. Сначала речь шла 
от трехстах километрах, 
потом о пятистах. теперь 
речь идет о том, чтобы 
стрелять дальнобоем на 
девятьсот километров.

Сейчас разыгрывают 
фейк из поношенной аме-
риканской методички  - 
иранские ракеты, которые 
якобы передали России. 
именно ими будут оправ-
дывать свои атаки.

- Все это приведет к то-
му, что наша страна будет 

вынуждена отвечать, ис-
пользуя более мощное и 
разрушительное оружие, 
защищая своих граждан, - 
предостерег Володин.

а вот думает ли прези-
дент Незалежной о своем 
народе? ответ на этот во-
прос давно известен:

- Зеленскому наплевать 
на жителей Украины. он 
не думает об их безопас-
ности. Своих родителей 
давно вывез в  израиль, 
его семья живет в лондоне. 
Судьба граждан Украины 
не волнует. Самое главное 
для него - сохраниться во 
власти. Но вряд ли у него 
это получится. Со сменой 
глав государств в европе и 
СШа этот просроченный 
американский обмылок 
становится токсичным. его 
ждет суд, - уверен глава гД.

известно, что киев уже 
израсходовал большую 
часть из поставленных 
ему коллективным Запа-
дом дальнобойных ракет 
ATACMS. их было немно-
го - больше сотни, и те за-
возили тайно.

- У нас нет сомнения, что 
решение о снятии ограни-
чений на использование 
дальнобойных орудий для 
атаки на территорию Рос-
сийской Федерации бы-
ло принято давно, сейчас 
его пытаются покрасивее, 
поприличнее оформить 
в публичном простран-
стве,  - считает министр■
иностранных■ дел■ Сер-
гей■Лавров. - кто-то шутит 
про наши красные линии. 
так вот, не надо шутить  
с нашими красными ли-
ниями.

Впрочем, СШа могут по-
пытаться выйти сухими 
из воды. Ведь они могут 
дать разрешение на уда-
ры вглубь РФ не своими, 
а британскими ракетами 
Storm Shadow и фразцуз-
скими Scalp. подставят их. 
а сами будто и ни при чем.

Вячеслав■ВОЛОДИН,■Председа-
тель■ПС:

- Это не что иное, как попытка закамуфлировать 
и скрыть свое непосредственное участие в военных 
действиях. на самом деле сШа и их союзники по фак-
ту пытаются сами себе разрешить осуществлять акты 
агрессии при помощи ракет в отношении россии. па-
раллельно с этим пентагон анализирует, какие послед-
ствия ожидаются в случае ядерного взрыва.

Все это является прямым доказательством, что под 
видом Всу на самом деле воюет нато.

раньше это были советники и инструктора, теперь - 
наемники и целые подразделения, использующие на-
товское вооружение. они определяют, на какие города 
нашей страны будут совершены нападения, согласовы-
вают военные действия и отдают приказы. нато стало 
участником военных действий на украине. они ведут 
войну с нашей страной.

МНЕНИЕ

СХЛЕСТНУЛИСЬ АГЕНТы КРЕМЛЯ

ДОВЕРИЯ НЕТШОЛЬЦ ПРЕДЛАГАЕТ «МИНСК-3»
■■ С■уступками■Киевом■своих■территорий.

Олаф■Шольц считает, что по украине срочно 
нужен мирный план. и придумал «минск-3» с тер-
риториальными уступками со стороны киева. 
случилось это сразу после того, как его партия 
с треском провалилась на выборах в саксонии 
и тюрингии. рейтинги упали, пришлось разыгры-
вать украинскую карту. надеется, что у него поя-
вится шанс войти в историю как «канцлер мира». 
наши союзники китай и бразилия еще раньше 
заявили, что единственный путь к урегулирова-
нию конфликта лежит через диалог и перегово-
ры. предложили провести «в подходящее время 
международную конференцию с равноправным  
участием всех сторон». рФ инициативу поддер-
жала.

Щольцу просроченный зеленский ничего сказать 
не смог, а вот китаю и бразилии нахамил в своей 
обычной манере:

- китайско-бразильское предложение деструктив-
но. с чего вы вдруг решили, что вы должны прини-
мать сторону россии и быть где-то посередине? как 

можно предлагать, мол, «вот наша инициатива», 
ничего у нас не спросив? мы же не дураки.

очень смешные возмущения. а как же та пре-
словутая мирная конференция с «формулой зе-
ленского» в Швейцарии в июне, куда россию не 
позвали? по тому плану нас должны были прину-
дить к капитуляции и выплате репараций и нашего 
мнения спрашивать не собирались.

стоит ли доверять Шольцу? может, благодаря 
его инициативе произойдет прорыв?

минские соглашения («минск-2») обе стороны 
подписали в столице беларуси 12 февраля 2015 
года при участии германии и Франции. Договорен-
ности предусматривали прекращение огня на вос-
токе украины, обмен пленными по принципу «всех 
на всех», безопасный доступ для колонн с  гумпо-
мощью, проведение конституционной реформы по 
децентрализации и закреплению «особого статуса» 
лнр и Днр и др. мы помним, чем все закончилось. 
еще раз дать шанс? а потом «канцлер войны» со-
общит, что тянул время для того, чтобы накачать 
незалежную оружием и подготовиться к более 
масштабной войне. нет уж, увольте.

МОСКВА ОТВЕТИТ БОЛЕЕ 
МОЩНыМ ОРУЖИЕМ  
НА УДАРы ВГЛУБЬ РФ
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ПОЗОРНЫЕ 
ДЕБАТЫ

- Я друг 
Путина, он 

меня уважает!

- А я его 
кандидат, 
он меня 

поддерживает!
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 � И в основе него - как всег-
да, финансовые интересы 
тех, кто и так уже безмерно 
обогатился.

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал политиче-
ский и общественный дея-
тель, журналист и блогер 
Максим Шевченко.

ХАРТЛЕНД 
И РИМЛЕНД
В мире одновременно 

произошло несколько собы-
тий: Суджа, неожиданное 
 наступление сирийской ар-
мии на курдов, исключение из 
 мирного соглашения вопроса 
о Зангезурском коридоре.

- Все закручивается на 
ключевых точках газовых 
и нефтяных маршрутов. 
С чем это связано?

- Мировая экономика всегда 
подстраивается: где есть ре-
сурсы, как их доставить к ме-
сту производства и как потом 
товары привезти к месту, где 
их можно продать. Это пре-
дельно огрубленная 
схема. Она работала 
со времен древней 
Финикии и древне-
го Шумера и работа-
ет до сих пор.

Допустим, в Китае 
шелка много, там 
цены низкие. А в Ев-
ропе в Средние ве-
ка один шелковый платочек 
стоил бессчетное количество 
денег. Купцы, которые могли 
это доставить через Евразию, 
богатели, если обратно воз-
вращались.

Мировая торговля делится 
на две большие части: море 
и сушу. Основная часть куль-
турной цивилизации, кото-

рая товары продает и произ-
водит, - Евразия. Она делится 
на Хартленд - сердце Евразии 

и  Римленд  - запад. 
Это условное деление 
немецкого геополи-
тика Хаусхофера. 
Хартленд - это наша 
с вами страна, и на 
востоке - Китай. От-
туда в Европу товары 
можно доставить по 
морю, а моря принад-

лежат тем, кто инвестировал 
в них - англосаксам.

Даже если вы видите япон-
ские или китайские кораб-
ли, плывущие по морю, они 
плывут с их разрешения - это 
не только англичане, это 
и Америка. Англосаксонский 
мир - это мир старой британ-
ской аристократии и новой 

 американской, вышедшей 
из контр элит, которые, рас-
плевываясь и дыша ненави-
стью, бежали в Новый свет 
и там создали свою альтерна-
тивную Англию. У них даже 
есть штат в Америке - New 
England. Потом они заклю-
чили союз между собой на 
фоне Первой и Второй миро-
вых войн.

Непростые отношения 
между американским им-
периализмом и британским 
глобализмом. Отцы и идео-
логи глобализма - британские 
элиты.

ПРЕВРАТИЛИ 
В ЛЮМПЕНОВ
- Как возник глобальный 

капитализм?
- Британская аристокра-

тия ограбила собственный 
народ в конце XVII - начале 
XVIII веков, а это сотни тысяч, 
может, миллионы английских 
крестьян. Они были собствен-
никами своей земли и играли 
значительную роль в англий-
ской истории, но их ее лиши-
ли и превратили в  люмпенов. 
Согнали с земли, и британ-
ская аристократия стала вы-
ращивать там овец. А бывшие 
английские крестьяне стали 
городским пролетариатом. 
Они задыхались от туберку-
леза, страдали сифилисом 
и работали по пятнадцать ча-
сов на заводах, чтобы потом 
социалисты-утописты и марк-
систы думали, как их жизнь 
облегчить. Дети, которые ка-
тают вагонетки с углем, хар-
кая кровью, - это не Руанда, 

это Великобритания XIX века.
Деньги, которые британ-

ская аристократия получила 
за счет грабежа и элитной 
революции сверху, она ин-
вестировала в Вест- и Ост-
Индскую компании. Эти две 
компании обеспечили их 
власть над мировым морским 
пространством. Одно время 
на них претендовала Фран-
ция. После Трафальгара, где 
адмирал Нельсон уничтожил 
французский флот, амбиции 
 окончательно похоронили. 
Потом пальма первенства 
перешла от англичан к амери-
канцам, но деньги все равно 
остались у британской ари-
стократии. Они главные ин-
весторы в глобальный капи-
тализм, которые добивались 
власти и доходности путем 
жесточайших войн, насилия 
и эксплуатации.

- Но ведь колониализм во 
многих странах носил про-
грессивный характер: по-
являлись железные дороги, 
школы…

- Было и такое. Но когда 
они сталкивались не с дики-
ми племенами, а, допустим, 
с Китаем, который был ци-
вилизацией с могучей фило-
софией, поступали крайне 
жестоко. Китай конца XIX - 
начала XX веков  - порабо-
щенное, оккупированное 
государство, которое делят 
между собой англичане. Они 
провели две войны, заставив 
китайцев покупать опиум, ко-
торый англичане выращивали 
в Индии - это насильственная 
наркотизация населения, мо-
лодежи.

Потом, после Ихэтуаньско-
го восстания, там получили 
свою долю Россия - Маньжу-
рию,  Япония, Германия - Цин-
дао.

 � Если ВСУ атакуют территорию Беларуси.

- Что имеет в виду Александр Лукашенко, ког-
да говорит, что если пересекут красные линии, 
Беларусь ответит крайне жестко?

- Напомню, что с территории Беларуси 24 фев-
раля 2022 года российская группировка уже на-
ступала на Украину и со стороны Гомеля заходила 
на Киев, Чернигов. Белорусская армия в этом не 
участвовала. Но очевидно, что Александр Григо-
рьевич - человек, который защищает свою страну 
и свой народ много лет, опираясь на собственные 
силы в абсолютно враждебном окружении.

Александр Григорьевич обращается, я думаю, 
к Украине: ребята, мы в ответ на беспилотни-
ки  готовы исполнить свой долг в рамках ОДКБ. 
Атакована территория РФ, и мало того, вы еще 
нападаете на Беларусь. И армия много раз 
это подчеркивала. Она небольшая, но в общем 
готова, как говорится, дать отпор Западу и его 
наймитам.

Но войны белорусы не хотят. Они как никто 
другой знают, что это такое. У меня дедушка - 
из Западной Беларуси. У него в 1942 году в де-
ревне Щербово поляки убили семью, сестру и ее 
мужа. Была там знаменитая банда - армия Крайо-
ва, их героями считают в Польше. В Беларуси они 
вели себя по-другому, по крайней мере в Западной.

 � Поднебесная теперь пред-
ставляет для англосаксов 
угрозу - она стала очень силь-
ным игроком.

- Потом произошла националь-
ная революция под властью Сунь 
Ятсена. Она приобрела черты 
радикальной борьбы при Мао, 
и Китай стал независимым. Се-
годня мы видим могучую страну, 
суверенную. Достигли этого пу-
тем кровавой борьбы всего XХ 
века. Но Англия владеет морями, 
и независимый Китай производит 
огромное количество товаров. Эти 
товары он может возить по морю. 
А в западных банках евреи игра-
ют вспомогательную роль. Они 
всегда финансировали глобаль-
ную торговлю по Великому шел-
ковому пути. Крайняя восточная 
точка - Кайфын, где была очень 
древняя еврейская община еще 
со времен Вавилона, и Кордова на 
западе, где жил Великий Маймо-
нид, другие знаменитые еврейские 
ученые. По всему Шелковом пути 
евреи давали золото, деньги. Это 
были честные люди - торговцы. 
Азия не знала антисемитизма. Ни 

ее исламский, ни ее христианский 
мир не знал его. Европа, конечно, 
знала.

- Чем это было вызвано?
- В основном финансовыми во-

просами. Но все равно контроль за 
этим всем принадлежал англосак-
сам, как и сейчас. И Китай хочет 
выстроить свой проект - торговля 
по суше. Еще сто лет назад это 
не имело смысла, потому что лю-
бой паровоз, любые вагоны, кото-
рые пойдут по тоненьким ниткам 
Транссибирской магистрали, про-
играют кораблям, которые могут 
повести сотни тысяч тонн груза. 
Они непрерывно могут плыть из 
Шанхая в Ливерпуль, как знаме-
нитые чайные парусники.

- И поэтому проект Китая о Ве-
ликом шелковом пути встречает 
сопротивление? 

- Современные технологии по-
зволяют поездам  разгоняться до 
двухсот километров в час. В Китае 
уже есть такие. Вы можете из Пе-
кина доехать до  Кашгара - это счи-
талось самой отдаленной глубин-
кой. Сейчас туда можно добраться 
на поезде, идущем со скоростью 
190 километров в час. А от аэро-

порта Шанхая до его центра поезд 
на магнитной подушке развивает 
скорость 430 километров в час.

Китай - это другая цивилизация, 
уже конца XXI века. Там могут по-
строить современные скоростные 
пути, которые будут в целом де-
шевле, чем оспаривать у англосак-
сов власть над торговыми путями 
внутри Хартленда. В Европу могут 
возить товары, в страны Персид-
ского залива. Этого Запад не хо-
чет допустить. Конфликт между 
этими торговыми проектами - ме-
стом производства ресурсов и их 
доставки Китаем или Западом - 
и есть главное. А остальное - де-
тали. Суджа - тоже война вокруг 
транзитного газа из России в Ев-
ропу. Украинцы захватили крайне 
важный объект - газораспреде-
лительную станцию. Ради этого 
все и затевали. Курская АЭС им 
абсолютно не нужна. Потому что 
если газораспределительная стан-
ция - это двусторонние отношения 
с Россией, то любая АЭС - это уже 
МАГАТЭ, Совбез ООН. С точки 
зрения стратегического решения 
вопросов военные действия были 
бы оптимальным вариантом.

ОТПОР 
ХОЗЯЕВАМ И ИХ НАЙМИТАМ

ВИДИМ МОГУЧУЮ, СУВЕРЕННУЮ ДЕРЖАВУ СКРЫТЫЙ СМЫСЛ
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Максим ШЕВЧЕНКО:

ГЛАВНОЕ - КОНФЛИКТ 
МЕЖДУ КИТАЕМ И ЗАПАДОМ

Высокоскоростные магистрали 
положат конец доминированию 
англосаксов - морской путь будет 
уже не таким привлекательным.

НЕИЗБЕЖЕН
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Окончание. Начало на стр. 3.

Об ошибках Армении
 ● они приняли решение о проведении рефе-

рендума в армении по вступлению в европей-
ский союз. я предупреждал никола пашиняна 
о том, что ему делать этого нельзя, еще когда 
он только стал премьер-министром: «ты - моло-
дой человек, неопытный (у нас один такой есть 
на юге, вы знаете). не торопись, поработай, 
посмотри вокруг, осмотрись». ну вы знаете, с 
какими идеями он пришел к власти.

 ● первые наскоки были на беларусь. ну ясно, 
что целился он в нас, а пытался попасть в рос-
сию. мы с путиным это прекрасно видели, по-
нимали. и я путину говорил, и он мне говорил, 
что нам не надо обострять отношения. Чтобы 
армянский народ не подумал, что мы против 
армян. и, как видите, мы никак не реагировали. 
но сегодня уже понятно: европейцы, прежде чем 
он туда вступит, от него еще и от руководства 
армении потребуют что-то сделать. за европей-
цами стоят американцы. без америки ничего 
не делается сегодня там на западе. поэтому 
вот взяли в оборот армению.

 ● то, что случилось в карабахе, - вина только 
руководства армении. они же признавали: «Да, 
это не наши земли, это азербайджанские. но 
мы не отдадим - будем воевать». Довоевались. 
и потом, чего сейчас обижаться на россию или 
еще на нас?

 ● Вы что, думаете, армению ждут где-то? ни 
нас, ни армению, ни украину (посмотрите, на на-
ших глазах будет) никто нигде не ждет. каждый 
занят своими вопросами. и они хотят решить 
свои проблемы за счет других: «Вот пусть укра-
инцы с русскими воюют, убивают друг друга, 
пусть они подохнут все». Это их.

О дате предстоящих выборов президента
 ● следующие выборы, согласно конституции, 

мы должны провести не позже 20 июля 2025 
года. Вот крайний срок.

О «политзаключенных»
 ● ну вы же видели, что творилось в спокойной, 

тихой беларуси в 2020 году. какие политзаклю-
ченные? у нас статей таких нет.

СОБЫТИЯ

Максим ЧИЖИКОВ

■■ К■юбилею■СГ■выпустили■
памятные■монеты.

Празднование 25-летия Со-
юзного государства - это не 
только масштабные торже-
ства на правительственном 
уровне, но и приятные сюр-
призы для граждан СГ. Напри-
мер, Банк России и Нацбанк 
Беларуси по случаю юбилея 
выпустили памятные рубли. 
Подарок этот в первую оче-
редь, конечно, для нумиз-
матов  - монеты как-никак 
уникаль ные, но и в оборот, 
как обычные денеж-
ные средства, 
их тоже отпра-
вят.

Банк России напечатал две 
монеты: серебряную «треш-
ку» и двадцать пять рублей из 
сплава меди и никеля.

- Исполнение удивитель-
ное: с цветной эмалью, с ор-
наментами, традиционными 
для белорусской и российской 
национальной культурной 
традиции,  - рассказал Гос-
с е к р е т а р ь■
Союзно-
го■ госу-
дарства■
Д м и -
трий■Ме-
зенцев.

На об-
ратной сто-
роне надпи-

си «Союзное государство» 
и «Саюзная дзяржава», а с ли-
цевой - номинал, проба и герб.

Тираж ограниченный: се-
ребряных (каждый весит 31 
грамм, а проба драгметал-
ла  - 925)  - три тысячи эк-

земпляров, 25-рублевых 
монет  - пятьдесят ты-

сяч штук. Напечата-
ли их на Санкт-

Петербургском 
и Московском 
м о н е т н ы х 
дворах.

Н а ц и о -

нальный банк Беларуси так-
же недавно представил две 
праздничные монеты: сере-
бряную номиналом двадцать 
белорусских рублей (проба та-
кая же, как и у российской, 
но на два грамма тяжелее) 
и медно-никелевый рубль. Их 
тираж еще меньше, чем у рос-
сийских: 1,5 тысячи - в пер-
вом случае и три тысячи - во 
втором. Напечатал белорус-
ские денежки к юбилею СГ 
российский «Гознак».

- Надеюсь, эти монеты ста-
нут счастливыми для каждого 

из нас, - пожелал Госсекретарь 
Союзного государства.

Выпуск монет - лишь один 
из пунктов плана мероприя-
тий, посвященных 25-летию 
Союзного государства, кото-
рый утвердили Владимир■Пу-
тин■и■Александр■Лукашенко 
в январе в Санкт-Петербурге. 

Главными же мероприятия-
ми станут заседания Высше-
го Госсовета и Совета Мини-
стров Союзного государства. 
Там, по словам Дмитрия Ме-
зенцева, главам государств 
и правительств «представят 
итоги работы партнерских 
министерств и ведомств по 
интеграционной повестке». 
До этого состоятся два заседа-
ния Группы высокого уровня 
Совета Министров СГ. Пер-
вое - уже в конце сентября.

Кроме того, 8 декабря, 
в день подписания Союзного 
договора, в Минск приедет 
маэстро Валерий■ Гергиев■
с одним из своих коллективов. 
Намечены и гастроли Большо-
го театра Беларуси в Москве.

РУБЛЬ СОЮЗ БЕРЕЖЕТ

Ц
Б 

РФ

Илья ПИТАЛЕВ/РИА Новости

СГ пополнит коллекцию 
нумизматов.

Самый дорогой подарок 
сябрам к празднику - 
концерт Валерия Гергиева.

ДЯДЯ СЭМ  
РаЗДаЕТ кОМанДы

О ЧЕМ ЕЩЕ высказался 
Глава РБ

УЧЕНИяПРИГЛаШЕнИЕ на «ПОЛОнЕЗ»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусские ракет-
чики проведут боевые 
пуски на полигоне в 
России.

конкретное место не 
уточняется, и правильно: 
не надо давать врагам 
лишнюю информацию. 
зато известно, из какой 
системы сябры будут 
стрелять, - «полонез-м». 
страшная штука для лю-
бого врага. каждая уста-
новка способна за одну 
минуту выпустить восемь 
ракет по восьми разным 
целям на дальность триста 
километров. предыдущая 
версия «полонеза» била 
на двести. Добавившая-
ся в название буква «м» 
означает - модернизиро-
ванная. изюминка в том, 
что каждая ракета осна-
щена индивидуальной 
системой наведения по 
спутнику. и должна лечь 
в мишень с максимальным 
отклонением в тридцать 
метров. Хотя белорусские 

расчеты научились укла-
дывать их точно в яблочко. 
навыки надо тренировать, 
конечно, вместе с россия-
нами. тем более что ни у 
одной из армий в европе 
аналогичных по боевым 
возможностям комплексов 
рсзо попросту нет. 

совместные учения ар-
мейских подразделений 
рФ и рб - не только до-
брая традиция. быть на-
чеку требует напряженная 
международная ситуация.

- каждый год белорус-
ские и российские воен-
ные участвуют в тридцати-
сорока мероприятиях 
оперативной и боевой 
подготовки от тактическо-
го до стратегическо-
го уровней, 
н а п р а в -
ленных на 
подготовку 
к защите 
союзно-
го госу-
дарства. 
а в 2025 
году на белорусской 
территории пройдут 

очередные учения ре-
гиональной группировки 
войск, - сообщил Госсе-
кретарь Совета безо-
пасности РБ Александр 
Вольфович.

тем временем минск 
перебросил к границе с 
украиной формирования 
омона и внутренних во-
йск.

- проанализировали 
действия Всу в кур-
ской области россии. 
и решили разместить 
эти спецподразделе-
ния у наших южных ру-
бежей, - пояснил глава 
МВД РБ Иван Кубраков.

задача спецназовцев - 
не допустить проникно-
вения в страну диверсан-
тов и разведывательных 
групп, а также обеспечить 
безопасность населения.

Подробнее об учениях, 
которые прошли  
в РФ, - на стр. 8.

Андрей МОШКОВ

 ■ Россия точки над «i» рас-
ставила, ждем, что напишут  
США. 

после заявления Владимира 
путина о том, как поменяется ха-
рактер конфликта, если натов-
ские специалисты начнут управ-
лять  ракетами, летящими вглубь 
россии, вряд ли остались те, кому 
непонятен исход такого противо-
стояния.

Вернуться к дальнобойной теме 
наши противники теперь намерены 
на генассамблее оон в конце этой 

недели. типа с одобрения мирового 
сообщества. но этот номер у них 
вряд ли прокатит. безбашенные 
идиоты в мировом сообществе все 
же в меньшинстве. Даже верные 
нукеры Вашинтона поджали хво-
сты. канцлер Фрг Шольц, напри-
мер, заявил, что не даст согласия 
на дальнобойные удары, даже если 
ключевые союзники по нато ре-
шат иначе. почувствовал, что пах-
нет жареным. ранее воинственный 
макрон, на удивление, помалкива-
ет в тряпочку.

В большой глобальной игре за-
пад сам задрал ставки до опасно-
го предела. но это не нам, а им, 

американцам, прежде всего надо 
быть осторожными. ошибка может 
стать для них фатальной.

если они все же решатся всту-
пить с нами в открытый конфликт, 
мы будем вправе действовать так, 
как посчитаем нужным в ответ на 
возникшие угрозы.

и совсем не значит, что будем 
применять тактическое ядерное 
оружие, не говоря уж о чем-то бо-
лее мощном. но удары с объектов 
на украине мы законно можем пе-
ренести на территории тех стран, 
где хранят и ремонтируют воору-
жение. и это только одно из сотен 
возможных решений.

ВаШИнГТОн УПОВаЕТ на ООн На ПРЕДЕлЕ
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ИВАН ДА МАРЬЯ
Гости из города-побратима белорус-

ской столицы знают, что приходить на 
День рождения без подарка - моветон. 
Поэтому россияне подготовили мно-
жество сюрпризов.

Осень? Нет, не слышали! Когда плюс 
25 градусов, формат концертов под 
открытым небом - то, что доктор про-
писал. 

Неудивительно, что на представле-
нии «Из Екатеринбурга с любовью» 
яблоку негде было упасть. Ансамбль 
танца и песни «Иван да Марья», дет-
ский ансамбль «Стелла» удивляли коло-
ритными костюмами и современным 
представлением фольклорных моти-
вов. Артем Цуран, председатель Мин-
ского городского Совета депутатов, 
тепло поприветствовал гостей:

- Всегда с удовольствием и нетерпе-
нием ждем творческие подарки от на-
ших друзей, братьев, потому что такие 
мероприятия объединяют. Поднять 
настроение - что может быть лучше?

Глава Екатеринбурга Алексей Ор-
лов поблагодарил за радушный прием:

- Минск, город с богатейшей исто-
рией, празднует 957 лет со дня осно-
вания. Мы помоложе - нам в этом году 
исполнилось всего 301 год. Тем не ме-
нее нас очень многое объединяет: мы 
братские народы, города-побратимы. 
Приехали большой делегацией - боль-
ше ста человек, - чтобы порадоваться 
вместе с вами!

Выставка «На одном дыхании» из-
вестного екатеринбургского худож-
ника Алексея Ефремова открылась 
в галерее Михаила Савицкого. На рабо-

тах мастера - уютные улочки, дома Ека-
теринбурга с коваными балкончиками, 
резными оконными наличниками.

- В основе - свет, гармония и лю-
бовь. Зритель это чувствует и тянется 
к ним, - признался художник, рабо-
тающий в импрессионистской манере 
алла прима.

Культурную программу совмести-
ли с деловой. Гости заинтересовались 
внедрением умных технологий регули-
рования транспортных потоков в бело-
русской столице, договорились расши-

рять сотрудничество в образовании, 
молодежной политике, медицине, фар-
макологии, транспорте, строительстве.

НАЗАД В ПРОШЛОЕ
С 1067 года древний город пере-

живал взлеты и падения, но всегда 
возрождался, как Феникс из пепла. 
За день больше двадцати историче-
ских клубов из Беларуси и зарубежья 
оживили для зрителей многовековую 
историю столицы. Участники «битвы» 
тренировались не одну неделю. Манев-
ренность и скорость - комар носа не 
подточит. Отдохнуть после сражений 
можно было в просторных шатрах, тут 
же угощали ароматной кашей с ко-
стра. В импровизированных кузницах 
звонко стучали молотки. Гости пере-
неслись в атмосферу Средневековья, 
наполеоновских битв, Первой миро-
вой и Великой Оте чественной войн. 
Каждый желающий смог примерить 
рыцарские доспехи или пострелять из 
арбалета. Финальным аккордом стал 
штурм замка.

Художественный руководитель фе-
стиваля Игорь Усенко рассказал, что 
в этом году зрители увидели и новую 
реконструкцию:

- Подготовили особый блок, посвя-
щенный Польскому походу Красной 
армии, который сыграл важную роль 
в историческом единении белорусско-
го народа. Это событие отражает нашу 
общую судьбу и национальное само-
сознание.

- Ва-а-у! Эмоции зашкаливают! Спаси-
бо всем, кто разделил с нами этот празд-
ник! - не скрывала радости популярная 
российская певица Юлианна Карауло-
ва, которая стала хедлайнером концерта 
у Дворца спорта.

А после выступления исполнительницы, 
за час до полуночи, небо над Свислочью 
разукрасил фейерверк.

 � В столичном Ботаническом саду можно было про-
дегустировать новомодные деликатесы.

На тематическом фестивале фермеры и гиганты молочной 
отрасли удивляли гостей экзотическими вкусами. Мастер 
из Лидского района угощал сыром с чернилами каракатицы 
и голубым пажитником. Первый ингредиент красит продукт 
в черный цвет, а второй - добавляет синий оттенок. Среди 
привычной молочки выделялся зеленый сыр - с добавлением 
шпината и мяты, розовый - с цветами лаванды и медом.

Больше пятидесяти участников фестиваля предлагали по-
пробовать крафтовые новинки и полюбившуюся классику: 
фету, брынзу, сулугуни, адыгейский.

В перерывах между дегустациями гости участвовали в кули-
нарных мастер-классах, танцевали под кавер-бэнды, делали 
красочные фото.

 � Самые активные соревновались в ско-
рости и ловкости.

На площадке у столичного Дворца спорта про-
шел Олимпийский день.

В спортивном квесте - 32 дисциплины, среди 
них футбол, баскетбол, теннис, стрельба из лука, 
дзюдо, бокс, гребля и многие другие. Мальчики 
и девочки ловко бросали мяч, бегали кросс, под-
тягивались и отрывали от земли гири. Лучшие из 
лучших получили заветные медали и памятные 
призы: смарт-часы за первые места, Bluetooth-
колонки - за вторые, пауэрбанки - за третьи.

Старт празднику дали чемпион парижской 
Олимпиады Иван Литвинович и призеры Игр 
Виолетта Бордиловская, Евгений Золотой и Ев-
гений Тихонцов.

- Встретил многих знакомых и увидел массу 
счастливых людей. Меня поздравляют до сих 
пор. Это очень приятно. Такие мероприятия раз-
вивают молодежь, ребята знакомятся с  новыми 
видами спорта, - уверен двукратный олимпийский 
чемпион, белорусский батутист Иван Литвинович.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, РУКИ ШИРЕ!
ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ

ФИНАЛЬНЫЙ АККОРД

ПИТАТЕЛЬНАЯ СРЕДА

ЧЕРНИЛА КАРАКАТИЦЫ 
С ГОЛУБЫМ ПАЖИТНИКОМ
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СЫРНАЯ ФЕЕРИЯ, 
РЫЦАРСКИЙ ТУРНИР 
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Кристина ХИЛЬКО

 � Минску - 957! В День го-
рода белорусскую столицу 
посетили шестнадцать за-
рубежных делегаций. Име-
нинника особенно ярко 
поздравили гости из Ека-
теринбурга.

Девушки ловко крутили мяч на пальце, 
а потом технично закидывали его 
в кольцо, как настоящие баскетболистки.

Артисты из Екатеринбурга 
преодолели почти три тысячи 
километров, чтобы порадовать 
сказочным представлением. 

Внимание, сейчас вылетит птичка! Гости из 
прошлого с радостью фотографировались 
на современные смартфоны.
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ От■ некоторых■ песен,■
исполняемых■на■конкурсе■
в Смоленске,■у■членов■жюри■
шли■мурашки■по■телу.

ВТОРОЙ ДОМ
Певец, композитор, лауреат 

Национальной премии «Зо-
лотой хит» и международных 
конкурсов, участник шоу «Го-
лос», солист Краснознаменно-
го ансамбля песни и пляски 
Российской армии - титулов 
у Александра Еловских хватит 
на нескольких человек. И на 
фестивале «Молодежь - за Со-
юзное государство» человек 
он не случайный, ведь когда-
то и здесь удостоился первого 
места. В этом году его опять 
пригласили в жюри. Наш раз-
говор состоялся сразу после 
заседания членов комиссии.

- Устали?
- Наоборот, я энергетически 

заряжен, вдохновлен. Рад, что 
у нас в России, в Беларуси ра-
стут такие таланты, которые 
понимают, о чем поют. Это 
можно сказать далеко не про 
всех артистов. Нередко мо-
лодые исполнители (да и не 
только молодые) пытаются 
поразить вокальными дан-
ными, но за этим - пустота.

- Значит, не в тягость та-
кая работа?

- Напротив, большая честь. 
Приглашают - значит доверя-
ют. Для меня этот фестиваль 
как второй дом.

- Оцените, пожалуйста, 
уровень конкурсантов.

- В этом году было очень 
много заявок. А раз выбор 
больше, значит, сюда попали 
самые лучшие. Кстати, приба-
вилось в конкурсе и юношей, 
что не может не радовать. 
Победителей два - из России 
и Беларуси. Мы вообще в жю-
ри особо не спорили - если по-
смотреть протоколы, букваль-
но один-два балла разделяли 
первые и вторые места.

- Судя по всему, здесь не 
очень охотно дают Гран-
при.

- Такого, чтобы кто-то силь-
но выделялся, просто не было. 
Они все сильные, хорошие. 
Кто-то, конечно, нотки не 
дотягивал, кто-то забыл от 
волнения слова. Были такие 
моменты, но незначительные. 
А так - от исполнения некото-
рых ребят буквально мураш-
ки шли по коже. Тут и голос, 
и эмоции. Но потенциальный 
обладатель Гран-при должен 
быть выше других на целую 
голову. Я сам, если помните, 
получил здесь только первое 
место. И горжусь этим. Для 
меня это был творческий 
трамплин. Но главное - не ме-
ста, это все-таки условность, 
а атмосфера дружбы, которая 
объединяет и поддерживает 
юных талантов двух стран.

ЛАПОЧКА ДОЧКА
- Вам в этом году испол-

нилось сорок. Отмечали? 

Говорят, плохая примета.
- Я не суеверный на этот 

счет. Но и каких-то особых 
торжеств не устраивал, с  дру-
зьями посидел в кафе, да и все. 
Для меня гораздо важнее дру-
гая круглая дата - моей дочке 
исполнилось пять лет. У нас 
десять дней разница - у меня 
17 мая, у нее 27-го.

- Она такая же музыкаль-
ная, как папа?

- Это уж точно. Никто ее не 
учит специально, никто не за-
ставляет. Она сама с удоволь-
ствием танцует и поет все, что 
нравится. В творческие круж-
ки пока не ходит.

- Как ее зовут?
- Ольга Александровна.
- Ага, значит, все-таки че-

ловек серьезный?
- Очень веселый человек. 

А называю ее так - ну просто 
нравится! Обожаю ее, люблю 
безумно. Посвятил ей песню, 
которая так и называется: 
«Доченька». Она, как ока-
залось, пришлась по сердцу 

многим семьям, в соцсетях 
под ней выкладывают много 
теплых слов. Это очень греет 
душу.

- Интересно, что у Ларисы 
Долиной, с которой вы за-
писали альбом, тоже есть 
песня на эту тему - «Доч-
ка дорогая». С кем-то еще 

хотите посотрудничать?
- С Ларисой Долиной мы 

и сейчас поддерживаем отно-
шения. А насчет того, чтобы 
повторить такой опыт, я толь-
ко за и всегда готов рассмо-
треть такие предложения. 
Жизнь продолжается, все са-
мое интересное впереди.

ПРОДОЛЖАЮ МЕЧТАТЬ!
Александр ЕЛОВСКИХ:

 ✔ будущий певец родился в се-
мье потомственных горняков. 
мать вокалиста ольга ефи-
мовна - горный инженер, дочь 
бывшего начальника шахты. 
отец Виктор борисович - гор-
ный техник.

 ✔ когда саше исполнилось два 
года, он вместе с родителями 
уехал в монголию: советские 
специалисты помогали строить 
шахты. но в школу пошел уже 
на родине, вернувшись в родной 
уральский город березовский.

 ✔ свою первую награду саша, 
который в музыкальной школе 
обучался игре на фортепьяно, 
получил в номинации «дебют» 
на телефестивале «золотой пе-
тушок». на рубеже второго тыся-
челения победил на областном 
соревновании, а через год стал 
первым на конкурсе эстрадной 
песни «российская звезда».

■■ От■эстрады■до■оперы:■на■новом■се-
мейном■шоу■не■будет■скучно■никому.

- Вышел мюзикл на вашу музыку - 
«Мечтатели». Но он ведь был написан 
еще в 2019 году?

- совершенно верно. но вскоре после 
этого началась пандемия, и какие уж тут 
мюзиклы? Все заглохло. только в этом 
году, благодаря президентскому фонду 
культурных инициатив, его возродили. 
огромное за это спасибо. я считаю, что 
такие семейные шоу людям просто необ-
ходимы в наше время.

- Про что спектакль?
- про ребенка, мечтателя, который живет 

в каждом из нас. главный герой - такой 
бизнесмен сан саныч. и тут на его пути 
появляется профессор-изобретатель, злой 
гений, который отбирает мечты у людей. 
Для чего заманивает их в специальный 
бункер, где определяют самую заветную 
мечту человека, про которую он и сам-то 
забыл. попав туда, сан саныч вдруг по-
нимает, что когда-то очень хотел сочинять 
музыку. а вместо этого погряз в рутине - 

документах, встречах, звонках. наш герой 
отказывается отдавать мечту, хочет вер-
нуться к себе самому.

- А в каком стиле музыка?
- Да тут все есть - элементы оперного 

вокала, современные танцевальные номе-
ра, трогательные лирические композиции, 
эстрадное пение. у нас тут случился казус 
на одном из спектаклей. В финале, где 
артисты исполняют песню «я мечтатель», 
вдруг вырубается музыка. а актеры про-
должают петь, без музыки все расклады-
вать на голоса. В соцсетях писали: «ого, 
живой звук!» Да, у нас все по-настоящему. 
и горжусь уровнем исполнения, ведь я не 
только композитор, но и музыкальный ру-
ководитель шоу. проработали каждый шаг, 
каждый вздох, каждое снятие дыхания.

- Вы-то сами - мечтатель?
- еще какой! я постоянно мечтаю. Хо-

чу, чтобы люди были более искренними, 
настоящими, чтобы они больше верили 
в себя. потому что в нашей жизни реально 
все, если ты действительно чего-то очень 
хочешь. главное - верить в себя и идти до 
конца за своей мечтой.

■■ Зрители■способны■отли-
чить■правду■от■вранья.

- Сейчас в тренде патриотика, 
вот и на конкурсе было усло-
вие, чтобы в первом отделении 
исполняли патриотические пес-
ни. Как вам кажется - молодые 
люди в массе своей это делают 
искренне?

- наверное, есть какие-то мо-
лодые артисты, которые «отра-
батывают повестку». но, как я 
уже сказал, ребята, которых мы 
видели, пели осознанно, от ду-
ши. у конкурса четкая направ-
ленность, и люди, не разделяю-
щие наши ценности, просто бы не 
приехали - какой смысл?

скажу за себя. В 2017 году я 
написал песню про россию и вез-
де ее исполнял. не потому, что 
мне кто-то сделал «госсаказ». 
а  просто потому, что люблю  
свою страну. у меня это врожден-
ное, понимаете? прям до мозга 

костей. и если сейчас есть за-
прос на  такое творчество  - да 
замечательно! а   уж зритель 
разберется -  искренен человек  
или нет. Фальш  всегда видна - 
будь то музыкальная или чело-
веческая.

- Сейчас у страны сложный 
период. На вашу жизнь это как-
то повлияло?

- Это повлияло на жизнь каж-
дого. я стараюсь вносить свою 
скромную лепту в общее дело. 
профессия артиста обязывает 
морально поддерживать людей, 
в том числе музыкой, песней.  
недавно вот выступил в госпита-
ле Вишневского перед ранены-
ми. перевел через российский 
красный крест пожертвование 
в помощь пострадавшим от  
обстрелов жителям курской об-
ласти. Это, кстати, можно сде-
лать на госуслугах  - гарантия,  
что деньги не уйдут куда-то на-
лево.

ДОСЬЕ «СВ»
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мюзикл Вернулся ЖИВОЙ ЗВУКпо зоВу серДЦа КАМЕРТОН

Музыкальная история об истинном 
предназначении человека 
интересна и взрослым, и детям.

Популярный певец вместе с коллегами по цеху 
Екатериной Рожковой и Иваном Дятловым на открытии 
фестиваля «Молодежь - за Союзное государство».
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■■ Чтобы■попасть■в■Беларусь,■украин-
ский■вратарь■осуществил■крайне■риско-
ванную■операцию.

КРУТОЙ МАРШРУТ
бегство спортсменов с украины становится 

все более массовым. Дураков нет. на фронте 
у Всу с личным составом ситуация аховая, то-
го и гляди загребут под ружье. поэтому бегут 
одни мужики. большинство из них выбирает 
лайт-вариант. просто не возвращаются до-
мой из европы с соревнований или сборов. а 
футбольный вратарь Денис■Шелихов■провер-
нул целую спецоперацию с риском для жизни, 
чтобы добраться до беларуси. на днях он под-
писал контакт с мозырской «славией». но еще 
в начале лета был игроком украинской «Викто-
рии» из сум. и, судя по всему, уже тогда начал 
готовиться к опасному броску через кордон.

маршрут этот отчаянный парень, как со-
общают источники, выбрал страшно крутой - 
через пограничную тису. реку коварную, с 
сильным течением. а для беглецов вдвойне 
опасную. можно запросто получить в спи-
ну пулю от бесцеремонных жовто-блакитных 
прикордонников. пограничников по-нашему. 
за два с половиной года с начала сВо при 

попытке бегства через тису погибли уже не-
сколько десятков человек. кто-то захлебнулся, 
не справившись с буйным нравом реки, когда 
настигла автоматная очередь. кто-то подо-
рвался - во многих местах, наиболее удобных 
для переправы, берег с украинской стороны 
плотно засеян противопехотными минами. 

ТИХОЙ НОЧЬЮ
подробности своей отчаянной спецоперации 

Денис держит в секрете. Все-таки он решился. 
и не просто переплыть реку, а сделать это 
в ластах, чтобы в случае опасности успеть 
поднырнуть. готовился втайне от всех два 
месяца. Даже специально изучал книжки, где 
подробно, по пунктам расписана техника под-
водного плавания. и тихой ночью на исходе 
августа вошел в бурлящую реку, которую уже 
окрестили не иначе как «рекой смерти».

Дениса, к счастью, миновала печальная 
участь. переплыв тису, он оказался в румы-
нии и уже оттуда поехал в беларусь.

почему выбрал именно «славию» из мо-
зыря? ответ на самом деле очень прост и по-
житейски логичен:

- Хорошо знаю тренеров «славии», так как 
раньше работал с ними в минском «луче». 
мы продолжали поддерживать отношения, 
общались. они и позвали меня сюда, пред-
ложив поработать вместе, и я с радостью со-
гласился, - пояснил спортсмен.

СТУЧАТЬ БЕСПОЛЕЗНО
украинцы любят жаловаться или стучать 

на соперников в международные инстанции, 
так сказать. В этом мы убедились на приме-
ре наших атлетов, которых они с радостью 
закладывали перед олимпийскими играми, 
стуча на них в мок. В случае с Денисом Ше-
лиховым они бы с радостью накатали цидулку 
в уеФа, требуя наказать вратаря, а заодно  
и «славию». Да только бесполезно - их бу-
мажка тут же полетит в корзину, где ей самое 
место.

Дело в том, что юридических рычагов воз-
действия на ситуацию у них нет никаких. кон-
тракт вратаря с сумским клубом истек как 
раз в начале лета. и в беларусь он рванул 
в качестве свободного агента. то есть воль-
ной птицей. не первый и далеко не последний 
спортсмен, покинувший незалежную, чтобы 
не оказаться в роли «мяса» на передовой, как 
того требует от киева запад, готовый воевать 
с россией до последнего украинца.

■■ Сборная■Эстонии■от-
казалась■ встречаться■
с коман■дой■Синеокой.

Это случилось в одной 
четвертой суперфинала ев-
ролиги по пляжному футбо-
лу. Шансов у прибалтов так 
и так не было. сябры - одна 
из сильнейших сборных, а эти 
случайно затесались. и ре-
шили поиграть не в футбол, 
а в политику. молодцы ор-
ганизаторы: не повелись на 
эстонский демарш и тут же 
влепили им сухую баранку. 
не хотите - до свидания.

а сборная беларуси в итоге 
завоевала «бронзу». Вроде 

обошлось. но звоночек все 
равно тревожный. сразу 
вспомнилось, почему рос-
сийские футболисты - во 

всех видах игры - оказа-
лись за бортом международ-
ных соревнований. Да потому 
что в отказники играть с рос-
сиянами пошли одна за дру-
гой сразу несколько сборных. 

начали албанцы, затем поля-
ки, шведы и так далее. Дело 
было в лиге наций весной 
2022-го. уеФа, а следом и 
ФиФа ничего не оставалось, 
как отодвинуть нашу сборную 
в сторону. не писать же всем 
подряд баранки.

не хочется, чтобы история 

повторялась. теперь уже 
с белорусами. а эстонский 
демарш для европейских фут-
больных чиновников останет-
ся капризным взбрыком при-
балтов - дали пинка и забыли. 
пусть так и будет.

АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

■■ Феноменальный■белорус■
страшно■не■любит,■когда■его■
сравнивают■с■непобедимым■
американцем■Фелпсом.

ОРДЕН ЗА ЗАСЛУГИ
Самой яркой звездой про-

шедшей Паралимпиады стал, 
без малейших сомнений, бе-
лорусский пловец Игорь■Бо-
кий. В парижском бассейне, 
где стартовали спортсмены, 
он выловил аж пять наград 
высшей пробы. За высокие 
спортивные результаты Алек-
сандр■Лукашенко■наградил 
его орденом Отечества II сте-
пени.

Хотя, надо сказать, триумфу 
Игоря во французской столи-
це никто, наверное, не уди-
вился. И никто в принципе 
этому не удивился. От него 
ждали очередного медально-
го подвига. В его карьере это 
были уже четвертые Игры. 
И с каждых он возвращался 
неизменно с целым ворохом 
драгметалла. Пять золотых 
привез из Лондона-2012, за-
тем из Рио - шесть, еще пя-
терку вы играл в Токио, плюс - 
столько же теперь в Париже. 
В сумме - двадцать одна золо-
тая медаль. Среди паралим-
пийцев это мировой рекорд. 
Если сравнивать с обычными 
спортсменами, больше толь-
ко у легендарного американ-
ца Майкла Фелпса - 23. Тоже, 
к слову, пловца. Правда, сам 
белорус не любит, чтобы его 
сопоставляли с заокеанским 
чудо-ихтиандром. Не потому, 
что он и сам уже легенда, про-
сто из скромности:

- Я Бокий, а не Фелпс. Не 
стараюсь побить чьи-то ре-
корды, устанавливаю свои. 

КОНКУРЕНТЫ, АУ!
И все-таки, если отбросить 

эмоции, достижение амери-
канца он наверняка превзой-
дет. Просто надо чуть-чуть 
подождать  - до следующих 
Паралимпийских игр. Хотя 
белорусу уже 
тридцать, он 
в  отличной 
форме и за-
канчивать 
спортивную 
карьеру не 
собирается. 
По крайней 
мере нигде не 
говорил об этом. 
Да и в душе он, 
разумеет-

ся, хочет задвинуть по на-
градам американца. Осталось 
взять всего три «золота» - для 
Игоря это семечки, как го-
ворится. За предстоящие до 
следующих Игр четыре года 
на горизонте вряд ли появит-
ся равный с ним конкурент. 
Впрочем, не будем загады-
вать, просто подождем.

Глядя на достижения Бокия, 
не верится, что, еще будучи 
мальчишкой, он страшно упи-
рался, когда родители решили 
записать его в секцию плава-
ния в родном Бобруйске. Он 
рвался в футбол. И в бассейн 
совсем не хотел. Но потом втя-
нулся. Полюбил. На каждую 
тренировку шел уже как на 
праздник.

СТАЛЬНОЙ 
ХАРАКТЕР
Постепенно начали при-

ходить и первые серьезные 
результаты, как вдруг у Иго-
ря чрезвычайно ухудшилось 
зрение. Но его первый тре-
нер Наталья Позднякова не 
растерялась и обратилась 
в Паралимпийский комитет 
РБ, который позволил вы-
ступать будущему чемпиону. 
Так, собственно, началось его 
восхождение на спортивный 
Олимп. На тренировках Игорь 
не жалел себя - вкалывал, вка-
лывал, вкалывал. Все, кто его 
знает, говорят, что он человек 
с сильным характером. Всегда 
добивается поставленной це-
ли. Упертый - это как раз про 
него. Помимо олимпийских 
наград в его коллекции - толь-
ко вдумайтесь! - еще пятьде-
сят восемь золотых медалей, 
выигранных на первенствах 
мира и Европы. Цифра по-
трясающая! И при всех сво-
их регалиях Игорь остается 
скромным человеком и стес-
няется повышенного внима-
ния к себе.

А когда приезжает в род-
ной Бобруйск, обязательно 
заходит в школу, где начинал 
свой спортивный путь. К сло-
ву, плавание здесь очень по-
пулярно. Приложил к этому 
руку и прославленный чем-
пион, вдохновивший своим 
примером многих ребят за-
няться спортом.
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В свою медальную 
коллекцию Игорь 

добавил в Париже 
еще пять наград 

высшей пробы.
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ТРЕВОЖНЫЙ ПОИГРАЛИ В ОТКАЗНИКОВ
ЗВОНОК

БРОСОК

ЧЕРЕЗ  
«РЕКУ СМЕРТИ»  
В ЛАСТАХ

Скандальный финт горячих 
прибалтийских парней 
им же вышел боком.

Денис Шелихов не захотел стать 
«мясом» на передовой в угоду Западу.
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- Я белоруска, а мой 
жених - россиянин, со-
бираемся заключить 
брачный договор. В ка-
ком государстве это лучше 
сделать?

Николай самосеЙко, 
юрист:

- По закону любое имуще-
ство, нажитое парой в браке, 
общее и в случае расторже-
ния союза делится. Это каса-
ется не только автомобилей 
и недвижимости, но и денег, 
мебели в доме, техники и во-
обще всех материальных благ 
и имущественных прав. Ис-
ключения - дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим, и существует брачный 
договор.

Его заключение ведет к по-
вышению культуры брачных 
отношений, повышению от-
ветственности одного супру-
га перед другим. И зачастую 
договор нужен не для того 
только, чтобы определить иму-
щественные отношения, а что-
бы обозначить и важные для 
каждой из сторон вопросы, 
касающиеся детей, их обес-
печения. Кстати, в последнее 
время наметился рост количе-
ства брачных договоров из-за 
получения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 
можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, например, кому до-
стается в случае развода не-
движимость, но и неимуще-
ственные.

На бумаге можно прописать, 
сколько времени будет про-
водить с детьми каждый из 
супругов, на кого ляжет ответ-
ственность за их обучение, кто 
и с кем из родителей останет-
ся в случае расторжения бра-
ка, как распределят домашние 
обязанности. Брачный договор 
может определить и размер 
алиментов, но он должен быть 
не меньше установленной за-
коном нормы. Вообще, пропи-
сывать в договоре можно все 
что угодно, лишь бы пункты 
не нарушали прав и интере-
сов третьих лиц, в том числе 
детей.

Решение принимайте исхо-
дя из того, что хотите видеть 
в брачном договоре.

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Портрет на фоне эпохи» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05 «МаСтер и МарГарита» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1973  

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ЛюБиМая» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «Кавалер лесов, 

болот и рек» (6+)
15.10, 05.10 «Наши люди. алексей 

Крюков (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «аННа-детеКтивъ» 

(16+)
19.05 «МаСтер и МарГарита» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил резникович» (12+)
22.15, 03.10 «УГрюМ-реКа» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет»» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1977 (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Карта родины. Лида  
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Кавалер лесов, болот и рек» 
(6+)

10.05, 19.05 «МаСтер  
и МарГарита» (16+)

13.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
14.40, 23.40, 04.45 «На все лапы 

умельцы» (6+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Мария 

александрова» (12+)
16.10, 00.10 «аННа-детеКтивъ» 

(16+)
21.15 «есть вопрос с вадимом 

Гигиным. Почему НатО боится 
признать, что уже участвует 
против нас в СвО?» (12+)

22.15, 03.10 «УГрюМ-реКа» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1980 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта родины. 

Петергоф (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Буратино» (12+)
10.05, 19.05 «МаСтер  

и МарГарита» (16+)
13.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Карен 

Шахназаров» (12+)
16.10, 00.10 «аННа-детеКтивъ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
23.30, 04.30 «Карта родины. Царское 

Село (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 
1983 (с субтитрами)» (12+)

09.15, 14.30 «Карта родины. Могилев 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «На все лапы умельцы» (6+)
10.05, 19.05 «ОПераЦия 

МУхаББат» (16+)
13.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. виктор 

Барыкин (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «аННа-детеКтивъ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «есть вопрос с вадимом 

Гигиным. Зачем наши враги 
взяли в заложники дурова?» 
(12+)

22.15, 03.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
23.30, 04.30 «Карта родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «в царстве бакланов и цапель» 

(6+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта родины. Пинск - 

истра (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ОПераЦия 

МУхаББат» (16+)
13.10 «УГрюМ-реКа» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. аУра  

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «аННа-детеКтивъ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 « Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЛюБОвь  
С аКЦеНтОМ» (16+)

06.00 «Приключения ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Мышка». Мультфильм (0+)
08.00 «СаМый СиЛьНый» (6+)
09.30 «в царстве бакланов и цапель» 

(6+)
10.15 «аННа-детеКтивъ» (16+)
14.50 «УГрюМ-реКа» (12+)
17.40 «рУСаЛКа» (16+)
19.30 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «СКаНдаЛьНОе 

ПрОиСШеСтвие 
в БриКМиЛЛе» (12+). 
У мистера Кэттла, управляющего 
единственным банком в небольшом 
провинциальном английском 
городе Брикмилле, жизнь очень 
строго организована. Но вот 
однажды, уже почти добравшись 
до своего банка, он вдруг 
останавливается у витрины 
магазина, торгующего детскими 
игрушками...

23.20 «МаСтер и МарГарита» (16+)
04.45 «Легенды кино. Полесская 

легенда» (12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00 «Приключения ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

08.00 «МариНКа, яНКа и тайНа 
КОрОЛевСКОГО ЗаМКа» (6+)

09.30 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

10.15 «аННа-детеКтивъ» (16+)
14.50 «УГрюМ-реКа» (12+)
17.20 «вОр» (16+)
19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НевеСта ЛюБОй ЦеНОй» 

(18+). Главный герой - удачливый 
бизнесмен и гениальный сердцеед, 
хорошо изучивший женскую 
психологию. Чтобы заслужить 
повышение по службе, он вступает 
в контакт с опасным бизнесменом 
с криминальным прошлым...

22.45 «ОПераЦия МУхаББат» (16+)
02.30 «ЛюБОвь С аКЦеНтОМ» (16+)
04.20 «НевеСта ЛюБОй ЦеНОй» 

(18+)

27 сентября 28 сентября 29 сентября

23 сентября 24 сентября 25 сентября 26 сентября
отвЕчаЕт  
на вопросы

souzveche.ru
ответы на другие вопросы 

читайте  
на нашем сайте

не пропустите на нашем Youtube-канале «союзное вече видео»

Полезен ли пранк? Узнавая истинные мотивы 
оппонентов, можно ли говорить, что это работает 
на внешнюю политику РФ и РБ? Мамонтов и Да-
выдько расскажут все как есть.

Военный эксперт рассказал о настоящих при-
чинах отставки главкома ВСУ Залужного и его 
готовности возглавить госпереворот на Украине. 
И к чему готовится Иран, перенося свою столицу.

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече 

видео

4. КРАСНИКА
Дальневосточная ягода, внешне похожая и на 

бруснику, и на клюкву. Непочтительное название - кло-
повка. Это намек на странный запах, идущий от ягоды. 
Но ее любители говорят иначе - мол, имеет «коньячный 
запах».

Сок ее ягод эффективно снижает артериальное давле-
ние - настолько мощно, что лечебные свойства затмили 
вкусовые. Да это и не трудно: на вкус она слабо кисло-
сладкая, простенькая по сравнению с брусникой. Зато 
гипертоники Дальнего Востока и Сахалина считают ее 
замечательным природным лекарством.

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Не только брусника, 
клюква и малина. На 
просторах огромной 
страны можно полако-
миться чем-то более 
экзотичным. А заодно 
и в путешествие отпра-
виться.

1. ШИКША
Еще ее назы-

вают вороникой или водя-
никой. Она образует в за-
болоченных лесах большие 
заросли. Ее листья напо-
минают хвоинки - именно 
из-за этой пушистой зе-
лени шикшу используют 
садоводы-декораторы для 
создания «фона» на клум-
бах и альпийских горках. 
Темно-синие, почти черные 
ягоды очень сочные - отто-
го она и вороника, и водя-
ника. Финны зовут ее «сви-
ная черника». Много этой 
ягоды в Сибири, на Алтае, 
Камчатке и Сахалине.

Плоды водяники ис-
пользуют в народном це-
лительстве, косметологии, 
кулинарии, ландшафтном 
дизайне. В нетрадицион-
ной медицине с их помо-
щью лечат психические 
расстройства, мигрени, 
нервное истощение. Она 
восстанавливает организм 
при поражении радиацией, 
отравлении химическими 

веществами. Отварами 
и настоями лечат такие 
заболевания, как цистит, 
анемия, панкреатит, дизен-
терия, воспаление желчно-
го пузыря, гипотония. За 
счет содержания каротина 
шикша улучшает зрение. А 
маски на основе ее мякоти 
разглаживают морщины. 
Сок применяют для лече-
ния угрей, отваром из ягод 
ополаскивают волосы.

5. КОСТЯНИКА
Лесная ягода, напоминающая мали-

ну. Но косточки в ее  дольках намного круп-
нее - отсюда и название. 
Ягоды костяники круп-
ные, ярко-красного, ино-
гда оранжевого цвета, с 
вяжущим кисло-сладким 
вкусом. За выраженную 
кислинку отвечает аскор-
биновая кислота, а за терп-
кость - пектины и танины.

В костянике содержатся 
цинк, железо, марганец, вита-
мины Р и Е, антиоксиданты. При 
употреблении в сыром виде она 

укрепляет стенки сосудов, предупреждает раз-
витие атеросклероза и снижает давление. 

Собирают ее с июля и до конца сентября, 
а едят с сахаром, медом, сметаной, 

также добавляют в десерты, варят 
варенье. Косточки можно исполь-
зовать в виде приправы к мясным 

блюдам и выпечке: для этого их 
надо  высушить и перемолоть 
в кофемолке. В России встре-
чается в Сибири, на Дальнем 
Востоке и Урале. Чаще всего 
ее можно найти в Вологод-
ской и соседних с ней Ко-
стромской, Архангельской 
и Кировской областях.

3. КНЯЖЕНИКА
Княженика, или арктическая малина, из-

вестна под названиями «поляника» и «мамура». За ней 
придется идти на северные болота или ехать в тундру. 
Из сушеной мамуры заваривают ароматный ягодный 
чай. Ей пришлось очень несладко от повсеместного 
осушения болот, она оказалась на грани исчезновения. 
В регионах, где болота сохранились, ее по-прежнему 
много. В России княженика растет на Урале, Дальнем 
Востоке, Сахалине, Камчатке, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе. Ягоды издавна считаются редкой 
сладостью и лекарственным средством. На Руси была 
лакомством, достойным княжеских пиров.

Плоды княженики содержат дубильные и арома-
тические вещества, витамин С, глюкозу, фруктозу, 
яблочную, лимонную кислоту, антоцианы. В листьях 
много фитонцидов и аскорбиновой кислоты. Это силь-
ный растительный антиоксидант, который замедляет 
старение организма, очищает его от вредных токсинов 
и радикалов.

2. МОРОШКА
Урожаи этой желтой 

ягоды собирают в Мурманской 
области, на Таймыре, в Ленобла-
сти. А на Ямале «царская ягода 
Севера» и вовсе один из сим-
волов округа. Ее едят свежей, 
варят из нее компоты, варенье 

и даже маринуют. При простуде 
чай с моченой морошкой - первое 
дело: в ней антиоксиданты, жир-
ные кислоты Омега-3, а также 
витамины А и С. Кроме того, мно-
го токоферолов - они ускоряют 
регенерацию тканей.

Вкус сравнивают с апельсино-

вым, но тем, кто пробует ее в пер-
вый раз, лучше добавить сахар. 
Очень уж непривычно. Собирать 
ее нужно на пике зрелости и по-
сле этого съесть или обработать 
как можно быстрее. Ее не сове-
туют употреблять в пищу людям 
с резистентностью к инсулину.
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ПЯТЬ РЕДКИХ ЯГОД,  
КОТОРЫЕ МОЖНО 
СОБИРАТЬ В РФ

Как украшение 
тоже подойдет.

Самых маленьких обязательно 
берем с собой на прогулку в лес!

Напоминает 
чернику, но 
вкус другой.

Польза 
соответствует 
названию.

Запах у нее очень 
уж необычный.
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Денис ДОРОФЕЕВ 
(«КП» - Запорожье»)

Новый регион 
быстро становится 
одной из фруктовых 
столиц России.

Запорожская область ско-
ро будет известна не только 
своей черешней, но и гру-
шами. В эти сентябрьские 
дни в регионе собирают их 
урожай, и он в этом году на 
славу.

- Видите, как много пло-
дов, какими пучками груша 
висит. Крупные, отборные, 
ветка прямо усыпана, - под-
водит нас к дереву в саду по-
селка Фруктовое управляю-
щая отделением № 3 ООО 
«Мелитопольские сады» 
Нина Мишкина. - Обычно 
в таких пучках она мелкая, 
а тут вон какая красавица!

- Валовой сбор груш в этом 
году планируется около ты-
сячи тонн, - сообщили в 
министерстве АПК и прод-
политики Запорожской об-
ласти. - Урожайность 2024 
года не хуже прошлогодней.

Местная груша едет в 
Крым, можно найти ее и на 
прилавках в Москве. А еще 
аграрии ведут переговоры с 
Беларусью, чтобы постав-
лять плоды и туда.

- Урожай удается сохра-
нить благодаря российским 
препаратам для обработ-

ки от паразитов. Главный 
враг - медяница. Она по-
вреждает плод, поглощая 
сок из растений. Вызывает 
недоразвитие, листья жел-
теют и скручиваются, буто-
ны осыпаются. При Украине 
таких хороших препаратов 
для борьбы с паразитами у 

нас не было, - отмечает Нина 
Мишкина.

- Самые популярные сор-
та Талгарская красавица и 
Киргизская зимняя, - го-
ворит гендиректор обще-
ства «Мелитопольские са-
ды» Антон Лукоянов. - Но, 
помимо этих, выращиваем 

еще и Свадебную, Конфе-
ренс, Беру. В планах уве-
личить посадки деревьев с 
целью распространения ко-
личества тех сортов, которые 
востребованы и хорошо себя 
чувствуют на наших землях. 
Закончим сбор груши, дадим 
нашим сотрудникам неболь-

шой отпуск. А затем пойдет 
обрезка черешни, посев ози-
мой пшеницы. Работа у нас 
кипит круглый год!

Кстати, садоводы Запо-
рожской области собира-
ются выращивать не только 
грушевые сады. Но и череш-
ни, абрикоса и винограда.

- Из культур, которые мы 
собираемся развивать допол-
нительно, новое для нас, - это 
виноградарство. Мы хотим 
нарастить объем производ-
ства именно по столовым со-
ртам. По срокам созревания 
они будут даже раньше, чем 
в Крыму. География реализа-
ции обширна. Вот скоро едем 
обсуждать подобные планы с 
Респуб ликой Беларусь. Реа-
лизовывать продукцию будем 
через основные российские 
торговые сети, - говорит Ан-
тон Лукоянов.
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Ветки деревьев ломятся от плодов. Урожай в этом году на славу.

Запорожские груши - 
нужно скушать!
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Александра ЗАЙЦЕВА

Мы живем в мире мифов. 
Нас выпускают во взрослую 
жизнь, снабдив настав-
лениями мамы и бабушки: 
«Слушай внимательно: все 
мужчины…» И дальше вы-
лезает что-то из глубины ве-
ков. Порой требуется много 
лет, прежде чем ты на соб-
ственном опыте, набив ши-
шек, убедишься, насколько 
ошибочны общие представ-
ления. И что все это нужно 
умножать на поправочный 
коэффициент 0,33.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

6 заблуждений  
про слабый пол  

и 2 про сильный,  
в которые  

взрослые люди  
до сих пор верят.

Лучшая неделя для ударного труда. Если вы ждали 
времени для восхождения по карьерной лестнице, то 
вот он, ваш шанс. Вы сумеете произвести хорошее 
впечатление на нужных людей. Только не застав-
ляйте работать так же усиленно окружающих - не 

у всех такие же карьерные амбиции, как у вас.

На этой неделе вы будете весьма успешны, 
однако хвастаться этим не стоит. Если вы счита-

ете, что чьи-то достижения недостаточно велики, 
не объявляйте об этом во всеуслышание - обидите 
человека. Каждый делает что может. Лучше по-

могите - и все окажутся в плюсе.

Не упускайте возможности расправить-
ся с делами, не откладывая их в долгий 

ящик: вы даже не заметите, как все выполните. 
В решении вопросов проявите гибкость и широту 
взглядов, не лезьте в бутылку. Упрямство приго-

дится вам в другой раз.

Ваши лучшие друзья на этой неделе - спокойствие и 
рассудительность. Не давайте эмоциям взять над вами 

верх. Если же здравый смысл отказывается вам по-
могать, прислушайтесь к интуиции, она вас точно 
не подведет. Все рабочие задачи выполняйте в буд-

ни - в выходные вам будет чем заняться с друзьями.

Львы будут полны решимости со всеми своими за-
ботами и делами разобраться самостоятельно. Если 
у вас это получается, это прекрасно, наслаждайтесь 
результатами. А если нет - не отчаивайтесь и не гры-
зите локти. Просто чтобы увидеть первые всходы, 

порой нужно время. Или просто попросите помощи.

Отдохнуть пока не получится. Неделя подходит 
для работы, реализации задуманного, доведения 
дел до их логического завершения. Если вы пой-
мете, что тащить этот воз вам в одиночку не под 
силу, не стесняйтесь, просите поддержки. В ком-
пании любое дело спорится.

Чтобы добиться успеха, нужно признавать свои 
ошибки и работать в команде. Вам будет казаться, 
что от вас все хотят больше, чем вы можете дать. 
Просто выполняйте обещания, и все наладится. 
Опасайтесь мошенников. Все важные решения от-

ложите, через некоторое время многое прояснится. 

Скорпионам очень захочется втянуться 
в какую-то авантюру, сорваться с места и 

уехать за тридевять земель или что-то еще в том же 
духе. Даже не думайте - неприятностей наживете 
полные карманы. Занимайтесь привычными делами, 
покажите начальству, что вы полезный работник.

Первое впечатление может быть обман-
чивым. Умница-разумница может оказаться 

злой гарпией, а невнятный дядька - душой компании. 
Присмотритесь, соберите информацию. Неделя хо-
роша для обучения. Вы можете усовершенствовать 

свое расписание, что сильно облегчит вам жизнь.

Не сопротивляйтесь переменам, восприни-
майте их как новые возможности. Не спеши-

те с принятием решений. Да и в целом суета ни к 
чему, сохраняя спокойствие, вы сможете добиться 
большего. Познакомитесь с нужными людьми, с 
которыми вам предстоит сотрудничество.

Водолеям на этой неделе противопока-
зано сидеть в одиночестве  - начнете за-

ниматься самокопанием, и конца этому не будет. 
А в коллективе вы сможете отлично поработать. 
Если вам предложат новую работу, пока не со-
глашайтесь, изучите вопрос. 

Рыб будет качать на волнах: то у вас полно 
энергии, то какой-то упадок сил. Прислушивай-

тесь к себе. То же самое и с людьми. Хотите 
уединиться  - найдите себе занятие на одного, 
чувствуете потребность в обществе - работайте 
в коллективе.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 сентября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Мужчину можно 
изменить «под се-

бя». Чуть ли не глав-
ное женское заблуждение. 
Нет, максимум, чего вы до-
бьетесь,  - он подстроится 
под вас. Если сам захо- 
чет. И не факт, что навсегда.

Нужно много раз по-
вторить свою прось-

бу, чтобы мужчина ее  
услышал. Дорогие барышни, 
вы просто не учитываете, что 
мозг у нас устроен по-разному. 
Женщина многозадачна: она 
жарит котлеты, следя по теле-
визору за любимым сериалом, 
и одновременно прокручивает 
в голове годовой отчет, ко-
торый завтра сдавать. И все 
это с одинаковым успехом. 
Мужчина же заточен на одно 
конкретное дело в конкретный 
момент времени, все осталь-
ное для него в эту минуту не 
существует. Поэтому, если он 
смотрит футбол или роется в 
автомобильном моторе, бес-
полезно ему напоминать «вы-
неси елку!». Не воспримет. 
Лучше дождаться, пока за-
кончит.

Женщин в России больше, 
чем мужчин. Поэтому мужики 

нарасхват и им можно особо не старать-
ся - разберут любых. Дорогие наши орлы и 
тигры, реальная статистика вас расстроит. 
По данным Росстата на 1 января 2024 
года, мужчин от 20 до 24 лет насчитали 
больше почти на 261 тысячу, с 25 до 29 - 
почти на 116 тысяч. Нарасхват как раз 
молодые женщины, а не мужчины. Спад 
начинается дальше. В возрастной группе 
30 - 34 года женщины превалируют на 68 
тысяч - не то чтобы слишком большое пре-
имущество на всю-то страну. Ощутимая 
разница в миллион - только после 55 лет. 
Население России, напомним, 146 миллио-
нов.(Впрочем, к цифрам есть вопросы. По 
статистике, среди детсадовцев и школьни-
ков тоже больше мальчиков. В реальности 
же - почти в каждом классе большинство 
девчонок. И где же эти остальные маль-
чишки? Что, все в суворовских училищах 
или дома на печке, не ходят в школу по 
причине отсутствия валенок?)

Все женщины любят день-
ги. Вообще-то все люди любят 

деньги, независимо от пола. Про-
сто быть женщиной - дорогое удоволь-
ствие. Не верите - посчитайте, сколько, 
например, всяких флаконов в ванной у 
нее и сколько у вас.

Девочки любят плохих 
мальчиков. Нет, девочки любят 

решительных, самодостаточных, 
надежных… да мало ли ли каких еще. А 
вот послушных домашних маминых маль-
чиков действительно выбирают нечасто. 
Она же не усыновить вас планирует.

Женщины выдумывают 
себе проблемы и делают из 

мухи слона. Это не так. Просто 
природа запрограммировала нас прокру-
чивать в голове самые плохие сценарии в 
любой ситуации, чтобы успеть подстелить 
соломки. Мужчина бросается в атаку в чем 
был, в домашних тапках, с мыслью «фигня, 
прорвемся». И не слишком задумывается 
о последствиях. Мы же, наоборот, вначале 
просчитаем, сколько по дороге оврагов, 
сколько врагов может оказаться за каж-
дым кустом, и на всякий случай умножим 
эту цифру на 2. А еще растолкаем по кар-

манам противогаз, запасной купальник и 
еду на две недели - мало ли что.

Женщины чистоплотнее и 
аккуратнее. Миф идет от стан-

дартов в воспитании. Помните эти 
детсадовские замечания: «Почему бантик 
развязан, быстро приведи в порядок, ты 
же девочка!» И куда более снисходитель-
ное отношение к мальчикам: дыра на 
коленке - ну и что, он же пацан, ему по-
ложено. Ситуация кардинально меняется 
после службы в армии. Именно там наших 
мужчин учат драить полы до блеска, от-
глаживать форму до хруста, заправлять 
кровать по линеечке и вообще держать 
стерильным и белоснежным все, до чего 
дотянулся. В некоторых эти армейские 
привычки вколачивают так сильно, что 
жена и дети потом живут в постоянном 
стрессе: «Почему пылинка на полу?! Я 
сказал  - убрать немедленно!» Вторая 
причина - опять же традиции. Домашняя 
уборка обычно взваливается на женщину. 
Поэтому муж (сын) может позволить себе 
разбросать носки по квартире, а она - нет: 
убирать-то их потом все равно ей.

Женщины менее агрес-
сивны. Ну как сказать. Да, 

молниеносный удар в зубы - не наш 
метод. Другое дело - все тщательно об-
думать, а потом подвесить отравленный 
кирпич прямо над головой врага. Чтобы 
упал на него совершенно случайно.

Ваши про нас… …и наши  
про вас1
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Все девочки 
делают это
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С наступлением осени мой теле-
фон перестал замолкать: то ли 
номер попал в какую-то базу, то 
ли продавцы медицинских услуг 
активизировались перед холодами.

- Только один день и только для 
вас в нашей клинике действует 
бесплатное предложение обследо-
вать организм на новейшем обо-
рудовании.

Обычно я сразу кладу трубку. 
Но буквально в начале прошлой 
недели меня догнала боль в колене. 
Я подумала - соглашусь, что мне 
терять: «Хочу проверить колен-
ные суставы».

- Вам сделают узи-диагности- 
ку и проконсультирует врач-
травматолог. Подъезжайте к 
16 часам...

РЕГИСТРАТУРА 
БЕЗ КАРТОЧЕК

Под регистратурой стоит по-
нимать аккуратную стойку в 
мраморном холле с креслами и 
улыбчивой девушкой в белом 
халате за ней. На часах ровно 
16.00, но у меня берут паспорт 
и усаживают в кресло рядом с 
семейной парой и ребенком в 
коляске. Блондинка лет сорока 
в медицинском костюме пред-
ставляется Инной и просит сле-
довать за ней. «Как в моей по-
ликлинике в очереди. А здесь 
очередей нет! Зачем-то тянут 
время», - веду хронологию экс-
перимента.

Инна проводит меня в каби-
нет, который больше похож на 
допросный. Белый, стерильный 
и пустой. У стены белый стол 
и два стула. Даже сумку блон-
динка предлагает положить на 
подоконник.

- Мы пока с вами побеседу-
ем, - усаживает меня напротив. 
Появляется ощущение, что об-
следовать меня здесь никто не 
торопится. Вру, что работаю в 
банке. Журналисту бы не дали 
довести честный эксперимент 
до конца. Инна оживляется и 

начинает расспрашивать, что за 
банк и какие есть предложения 
для клиентов. Так проходит час 
в этом белоснежно-пустом ка-
бинете.

ВРАЧ, ДАЖЕ ПЛАТНЫЙ, 
ДАВАЛ КЛЯТВУ 
ГИППОКРАТА

Когда между вопросами, очень 
далекими от медицинских, по-
висает неловкая пауза, Инна бе-
рет из стопки анкету и начинает 
писать про возраст, хронические 
болезни и предыдущие обраще-
ния к врачам. Параллельно она 
то и дело отвлекается на воспо-
минания из практики клиники, 
когда здешние врачи «буквально 
ставили на больные суставы» без-
надежных, казалось, пациентов.

- Это наш популярный ме-
тод закачки коллагена в сустав! 
Он, конечно, дорогой, но того 
стоит. Вам, судя по картине, 
он тоже понадобится, - ставит 
диагноз медсестра (но это не-
точно!), только что беззабот-
но болтавшая про кредиты и 
мужа-строителя. Наконец она 
все-таки удаляется, чтобы «про-
верить, не освободился ли врач». 
А еще через полчаса мы идем в 
кабинет травматолога.

Здесь опять диссонанс с об-
становкой в холле. В длинном 
помещении с запахом канализа-
ции стоит самый обыкновенный 
аппарат УЗИ и кушетка.

Врач - полненькая женщина 
в возрасте Жанна Иосифовна.

- На что жалуетесь? - справ-
ляется травматолог и уклады-
вает меня на кушетку прямо 
в обуви. - Ничего-ничего, 
свесьте ножки - и все. - Так, 
мениски целые, но какие-то 
дегенеративные. 

Жанна Иосифовна пово-
рачивает монитор и что-то 
показывает в мутной черноте 
экрана. Затем без особого пи-
етета ткнула салфеткой в ме-
ста, где мазала гелем, чтобы я 
утерлась и встала с кушетки. 
Близилась кульминация.

- Вот у вас даже все серьез-
нее, чем я думала. Сейчас при-
дет наш финансист и распишет 
стоимость лечения, - сказала 
она, не давая листок с назначе-
ниями в руки.

За окном уже стемнело. И мне 
жутко захотелось на воздух, за 
стены этого кабинета. Но у мед-
сестры (или кто она там на са-
мом деле!) добродушие на лице 
трансформировалось во что-то 
другое. Казалось, она закроет со-
бой проход, чтобы не выпустить 
меня из «допросной». Молодой 
мужчина действительно быстро 
расписал суммы напротив на-
значений врача.

Анализы крови - 25 тысяч 
рублей; лечение жидким кол-
лагеном - 65; ударно-волновой 
терапией - 25; занятия лечебной 
физкультурой с тренером - 50. 
ИТОГО: 165 тысяч рублей.

- Оформляемся? - дождался 
финансист, когда я изучу свой 
«прайс-лист».

Но я заявила, что сумма для 
меня немаленькая и нужно по-
советоваться с семьей. Инна со-
всем изменилась в лице и стала 
рассказывать, как быстро раз-
рушится мой коленный сустав, 
если я уйду, пугала ампутацией. 
Я вспомнила, что еще до УЗИ 
успела схватить свой паспорт со 
стола медсестры - мне она его от-
давать не собиралась. Резко 
вскочила, рванула дверь. За 
мной пошла Инна, угова-
ривая приходить еще. Но я 
решила дождаться приема в 
своей клинике.

Все, что вы хотели знать о 
здоровье, новых лекарствах и даже 

врачебных тайнах, слушайте в 
программе «Медсовет» по субботам 

в 20.30 на Радио «КП»
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Евгения Острая: 
«Разориться 
можно с этим 

вашим бесплатным 
лечением...»

Добрый доктор? 
Ай, в кредит

МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

«Без лоха и жизнь плоха»
- В рассказанной истории есть все признаки психологиче-

ской обработки пациента, начиная с завлечения бесплатным 
предложением медицинской помощи и так называемых раз-
говоров ни о чем в ходе оказания услуги. Это делается, чтобы 
расположить, вызвать доверие потенциального лоха, усыпить 
бдительность. Пациент пришел получить помощь, как указано 
в предложении, бесплатно, - комментирует Светлана Приго-
да, клинический психолог, когнитивно-поведенческий 
терапевт. - Но его разными способами, включая психологи-
ческое давление, подводят к приобретению платных услуг. В 
вашем лице им попался крепкий орешек, не исключено, что 
действительно больные и мнительные люди могут раскоше-
литься, не отходя, что называется, от кассы.

Журналист 
«Комсомолки» сходила 
на бесплатный прием 

платного врача, 
но едва не получила 

кредит  
на 150 тысяч рублей.
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       Лучше всего 
       не соглашаться 
на такие встречи, 
чтобы не стать жертвой 
гипноза или 
удерживания силой: 
чаще всего все 
бесплатное бывает 
в мышеловке.

       Если все же пришли: 
       попросите документы, 
в частных клиниках, 
которые просто устроили 
акцию, все будет в 
порядке: например, будет 
свидетельство о праве 
вести медицинскую 
деятельность.

       Возьмите 
       с собой 
не паспорт, 
а его 
ксерокопию: 
не давайте 
документ 
в руки 
мошенникам.

       Не платите сразу 
       за услуги: всегда 
берите тайм-аут, 
чтобы оценить объем 
предлагаемых услуг. 
Это поможет и не 
в мошеннической, 
а в простой платной 
клинике.

Как не попасться на удочку мошенников
1 2 3 4

91.0 FM
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Окончание.
 Начало < стр. 1.

КЛОН АПИНОЙ
Группа «Комбинация» 

появилась в Саратове в 
1988 году. Ее первыми со-
листками стали Татьяна Ива-
нова и Алена Апина. Сейчас
Иванова - руководитель это-
го коллектива, а у Апиной 
успешная сольная карьера.

Алена Апина шутит насчет 
эволюции своей героини, 
которую играет Анастасия 
Уколова: «Во второй серии 
она «ботан-гавнючила», а к 
третьей уже исправилась».

Исполнительницы глав-
ных женских ролей встреча-
лись с певицами до начала 
съемок. Особенно плотным 
вышло общение Апиной и 
сыгравшей ее Анастасией 
Уколовой. Кстати, сама 
Алена появится в третьей 
серии в роли преподавателя 
консерватории города Са-
ратова, которая общается с 
экранной Апиной.

Алена Апина рассказа-
ла «Комсомолке» о своей 
героине в «Комбинации»: 
«Настя Уколова к этой ро-
ли подошла очень трепетно, 
она очень дотошная - пря-
мо впаивалась в эту роль. 
Она приезжала ко мне в 
гости, мы с ней пили чай, 
много разговаривали, пе-
ред какими-то сценами она 
мне звонила и спрашивала: 
«Как здесь было, а вот это 
как…» Конечно, это не до-
кументальное кино, 
поэтому у экранной 
Апиной другая ор-
ганика, другая ми-
мика, другой тембр 
голоса. Получи-
лась немного 
другая Апи-
на. Но она 
хорошая. А 
местами На-
стя просто 
мой клон… 
Хочу сказать 
Настеньке боль-
шое спасибо 
за то, что она 
ухватила са-
мое глав-
ное - то, 
что все 
девочки 
абсолют-
но разные».

СЕРИАЛ АЛЕНЕ 
АПИНОЙ ПОКА 
НРАВИТСЯ

«Получилось хо-
рошее, светлое, 
доброе кино, - 
рассказала она 
«КП». - Смешное. 
Его приятно смо-
треть, и главное, 
после него хочется 
улыбаться и про-

живать этот день немножко 
по-другому. С радостью, с 
новой мечтой. Очень во-
одушевляющее кино. Это 
заслуга и режиссера, и ак-
теров. Это кино не столько 
про «Комбинацию», это не 
мюзикл, это кино про Сашу 
Шишинина - человека, ко-
торый все придумал и осу-
ществил. Сашу Шишинина 
играет Никита Кологривый - 
прекрасный актер».

Кстати, дочь основателя 
«Комбинации» Александ-
ра Шишинина Викто-
рия Олейникова считает, 

что Кологривый передал 
на экране характер ее от-

ца. Шишинина убили в 
1993 году в подъезде до-
ма на окраине Москвы, 
где он снимал квартиру.

Татьяна Иванова то-
же приняла ак-

тивное 
участие 
в соз-
д а н и и 
проек-

та. Она 
консуль-

тировала сце-
наристов и даже 

несколько раз приез-
жала на съемки. «Ели-
завета прекрасная. И в 

каких-то моментах она 
очень точно меня изо-
бразила», - оценила она 
для «КП» работу актрисы 
Базыкиной.

ГОНОРАР ВЫРОС 
В ДВА РАЗА

После выхода проекта 
ожидаемо увеличился ин-
терес к вокалисткам группы. 
А это значит, что концертов 
стало больше.

В сентябре золотой состав 
собрался вместе и отметил 
день рождения группы. 
«Комбинация» сейчас - это 
вокалистка Иванова и че-
тыре ее коллеги: на клавиш-

ных, гитаре, бэк-вокале и 
ударных. Многие трудятся 
с 90-х. У всех много своих 
песен, но публика просит 
исполнить старые хиты - 
«Бухгалтер», «Два кусоче-
ка колбаски», «Вишневая 
девятка», «Американ бой», 
«Встреча на Манежной»...

«Запросов на осень и на 
декабрь на выступление Та-
тьяны Ивановой и «Комби-
нации» стало больше, чем 
обычно, - рассказал нам ме-
неджер по проведению ме-
роприятий. - Узнают цены. 
Гонорар они повысили с 1 
миллиона до 2 миллионов 
рублей за концерт.

Сколько стоит концерт 
Апиной? От 2 миллионов 
до 2,5 миллиона рублей».

Инна ФЕДОТОВА.

Апина встретится с АпинойУчастницы 
группы 
«Комбинация» 
оценили сериал 
про свою группу.

О ЧЕМ КИНО?

Восьмисерийный байопик о творческом пути участниц женской 
поп-группы «Комбинация». А именно - Алены Апиной, Татьяны 
Ивановой, Ольги Ахуновой и Юлии Козюльковой. По сюже-
ту сотрудник ОБХСС Александр Шишинин (Никита Кологривый) 
решает изменить свою жизнь и исполнить мечту - создать музы-
кальную женскую группу. С композитором Виталием Окороковым 
(Владимир Канухин) они находят первых солисток Алену Апину 
(Анастасия Уколова), Татьяну Иванову (Елизавета Базыкина) и 
собирают первую в СССР женскую группу. Сериал «Комбинация» 
(18+) можно смотреть в онлайн-кинотеатре Wink.ru.

Анастасия ПЛЕШАКОВА

Известный продюсер 
стал одним из героев 
недавно вышедшего в 
онлайн-кинотеатре се-
риала.

Мы позвонили Бари Али-
басову, чтобы узнать его впе-

чатления от первых серий. Понравился он себе в 
исполнении актера Аскара Ильясова?

- Хорошее впечатление от сериала, - сказал благо-
душно настроенный Алибасов. - И вообще считаю: 
все хорошо. Знаете, почему хорошо? Потому что 
мы все еще живы. Несмотря на то, что происходит 
в мире. Сняли кино  - великолепно! Молодцы! Мне 
все понравилось…

- Но так не бывает, чтобы все понравилось…
- Конечно, не бывает! Все, что происходит, имеет 

позитивные и негативные последствия. У любого 
явления есть два полюса  - положительный и от-
рицательный. Это и есть жизнь в ее бесконечном 
многообразии.

- Может быть, вы заметили в сериале какие-
то несоответствия, «исторические неточно-
сти», что-то приврали сценаристы?

- А как же без вранья?! Вранье необходимо в любом 
сценарии. Если не приврать, будет неинтересно.

- Ну а серьезно?
- Вы ждете от меня серьезного ответа?… Ну хоро-

шо: я уже приготовил кирпич, чтобы пульнуть его в 
создателей сериала. Пусть боятся теперь выходить 
на улицу...

 Анастасия УКОЛОВА, 
исполнительница роли 
Апиной:

«Я отмечала свои 30 лет в Сара-
тове, где у нас проходили съемки. 
Алена Апина приехала туда через пару 
дней сниматься в сериале. Она пода-
рила мне коробку какого-то элитного 
красного вина. Мы, кстати, вчера его 
открыли. И это вообще супер. Я в Са-
ратове, и в тот день мы снимали пер-
вый день появления Апиной в сериале. 
Приезжает настоящая Алена Апина и 
поздравляет меня с днем рождения. 
Я подумала: «Вот это жизнь!»

Из меня растили певицу, но что-то по-
шло не так… Все детство я выступала 
на сцене, участвовала в вокальных кон-
курсах. Я даже приезжала в Москву на
конкурс «Фактор А» и пела перед Ал-
лой Пугачевой, но не прошла, так как 
была маленькой. В целом я пою всю 
жизнь. У меня было столько концертов. 
И для меня это привычная стезя».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бари АЛИБАСОВ: 

Уже приготовил кирпич, чтобы 
пульнуть его в создателей сериала

ЕСТЬ И ТАКОЕ МНЕНИЕ
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Звезда «Нулевого пациента» 
Аскар Ильясов в роли Алибасова, 

которого в титрах почему-то 
назвали Гарри Каримовичем.

Татьяна Иванова 
в вызывающем наряде - 

такой вся страна 
запомнила 

и ее, и «Комбинацию».
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Алена Апина (слева) - 
Насте Уколовой: «Гляжусь 

в тебя, как в зеркало!»
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- Ну что, 
где там наш 

«американ бой» 
или хотя бы 
бухгалтер?
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- На сегодняшний 
день застройщики 
начали запускать 
акции. Скидки до-
стигают 25-30 ты-
сяч рублей за ква-
дратный метр. Но 
стоит отметить, что 
сначала они ценник 
подняли, причем 
подняли неплохо, 
а сейчас, соответ-
ственно, опускают 
стоимость. Кроме 
того, застройщики 
уже начали дарить 

машины и путевки 
на Новый год. Также 
предлагается субси-
дирование, сниже-
ние ставки до 12% 
на весь срок, плюс 
комиссию они сами 
платят. Предусма-
триваются также се-
мейные ипотеки со 
снижением ставки 
до 3-4,5%, - отмечает 
директор офиса про-
даж компании «Пар-
тнер Плюс» Геворг 
Мноян.

 ■ КОНКРЕТНО

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Центробанк РФ поднял ключе-
вую ставку до 19%, застройщики 
делают скидки, дарят машины и 
путевки, а покупательская актив-
ность снизилась. Узнали у эк-
спертов в сфере недвижимости, 
что происходит с ценами на жи-
лье в Краснодаре и чего ожидать 
от рынка дальше.

- На вторичном рынке цены все 
так же продолжают планомерно 
снижаться, несмотря на громкие 
заголовки о том, что цены растут. 
На практике мы такого не видим. 
Это может казаться, если судить 
по новым выставленным объяв-
лениям, и вообще не отражать 
реальные сделки. В новостройках 
другая ситуация - там, где цены 
были перегреты, застройщики 
делают скидку. Там же, где цена 
была адекватная рынку, происхо-
дит плановое повышение, - рас-
сказала старший эксперт компа-
нии «Аякс» Ирина Дробот.

СНИЖЕНИЕ СПРОСА
На первичном рынке цена не 

поднималась с начала лета. Это 
связано с тем, что господдержка 
ушла, и люди немного приоста-
новили покупку именно в ново-
стройках. 

- Что касается семейной ипо-
теки, недвижимость как прода-
валась, так и продается, цена 
для покупателей с детьми сейчас 
очень интересна, если они идут 
в ипотеку. На вторичном рынке 
в некоторых районах квартиры 
прибавили в цене до 300-500 ты-
сяч рублей, - говорит эксперт по 
недвижимости компании «Кубань 
Новострой» Марина Семенова.

Отмена льготной ипотеки с 1 
июля 2024 года стала одним из 

ключевых испытаний для рын-
ка недвижимости России. После 
того как убрали господдержку, 
интерес к покупке жилья в Крас-
нодаре снизился.

В целом эксперты отмечают 
спад продаж у застройщиков на 
50%. И сейчас покупатели вы-
жидают.

- Покупатели ждут и падения 
цен, и снижения процентных 
ставок. Но для людей с наличны-
ми деньгами недвижимость всег-
да будет пользоваться спросом. 
Плюс под стандартные ипотеки 
банки придумывают какие-то 
льготные программы, - расска-
зала Марина Семенова.

Аналитики отмечают, что ры-
нок недвижимости переживает 
переломный период. В такой си-
туации давать долгосрочные про-
гнозы сложно, однако некоторые 
тенденции в данной сфере все же 
наблюдаются.

- Цены во многом зависят от 
размера ключевой ставки. Так 
как снижать ее пока не плани-
руют, то и роста цен на вторич-
ное жилье мы не ждем. Просадка 
дальнейшая возможна, но лик-
видные объекты всегда будут в 
спросе, - отмечает Ирина Дробот.

 - Стандартная ипотека состав-
ляет 21,5%. Многие сейчас не 
готовы идти на покупку с такой 
процентной ставкой, получаются 

бешенные платежи, которые люди 
просто не тянут. При этом многие 
достают свои средства со счетов и 
большее количество продаж идет 
за наличный расчет именно на 
вторичном рынке. Честно говоря, 
сами не понимаем, как будет даль-
ше двигаться рынок. Ждем ново-
го года, ждем, 
что придумают 
какую-то до-
полнительную 
льготную про-
грамму, - го-
ворит Марина 
Семенова.

Картина дня: Кубань
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Привлекают 
акциями  
и скидками

БУДЬ В КУРСЕ

- Лучше вкла-
дываться в жилье 
сегодня и сейчас. 
Даже с учетом ста-
вок и цен лучшее 
время для покупки 
квартиры - сейчас, 
потому что завтра 
будет дороже, как 
показывает нам 
время. Наиболее 
подходящий пе-
риод для вложения 
в недвижимость - 
кризис, когда у 

людей нет денег, а 
у тебя есть налич-
ка. Именно это бу-
дет самым интере-
сным вложением: 
через время рынок 
восстановится, 
квартиры подо-
рожают, а поку-
патель останется 
на коне, - совету-
ет директор офиса 
продаж компании 
«Партнер Плюс» 
Геворг Мноян.

Покупать  
или подождать?

Что происходит  
на рынке недвижимости 
Краснодара и когда лучше 
приобретать жилье.

 ■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
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Консультацию врача Игоря 
Геннадьевича Куклина 

можно получить в клинике  
Восточной гимнастики  

и Натуротерапии  
«Благополучие» по адресу: 

Краснодар, ул. Красная, 
113, пристройка (заезд  
с ул. Калинина, 339).   
Тел. 8-918-373-95-94

Главный врач кли-
ники «Благополучие» 
Игорь Куклин расска-
зал о безоперацион-
ном лечении дефор-
мирующих артрозов 
и грыж межпозвоноч-
ных дисков. 

Следует отметить тот 
факт, что все артрозы, 
все виды остеохондро-
зов, включая остеохон-
дрозы, осложненные 
грыжами межпозвон-
ковых дисков, с точки 
зрения морфологии яв-
ляются одинаковыми за-
болеваниями.

Во всех случаях речь 
идет о процессах раз-
рушения (деформации) 
хрящевой, костной и 
соединительнотканной 
составляющих соответ-
ствующих суставов. Эти 
изменения возникают в 
результате обменных 
нарушений. Различия в 
клиническом проявлении 
определяются местом 
протекания патологиче-
ского процесса.

Так чем болеют су-
ставы?

Коксартроз - разру-
шение тазобедренного 
сустава. Это наиболее 
тяжелая форма дефор-
мирующих артрозов, 
так как сустав лишен 
естественного кровос-
набжения. Что предпо-
лагает невозможность 
восстановления. Но это 
не так. С точки зрения 
рефлексотерапии сустав 
в значительной степени 
способен к регенерации. 
По крайней мере, до тех 
пор, пока цела головка 

сустава и сохраняется 
суставная щель, то есть 
до III ст. включительно.

Гонартроз - разруше-
ние коленного сустава. 
Заболевание протекает 
более благоприятно, чем 
коксартроз, так как су-
став имеет хорошее кро-
воснабжение. Что имеет 
позитивное значение для 
процесса восстановле-
ния. При применении 
рефлексотерапии су-
став восстанавливается 
практически при любой 

степени разрушения. 
Разумеется, кроме еди-
ничных, крайне тяжелых 
форм этого заболевания.

Остеохондроз. Гры-
жи межпозвонковых 
дисков - дегенеративно-
дистрофические состо-
яния позвоночника, ос-
ложненные смещением 
межпозвонкового диска. 
Могут дополняться сме-
щением тел позвонков 
- спондилолистезы - или 
сопровождаться множе-
ственным смещением 

межпозвонковых дисков. 
Способы рефлексотера-
пии при таких заболева-
ниях позвоночника могут 
оказывать положитель-
ный эффект.

Подытоживая сказан-
ное, следует отметить, 
что доктор Куклин имеет 
многолетнюю практику 
применения рефлексо-
терапии и готов быть 
полезным для вас при 
возникновении соот-
ветствующих обстоя-
тельств.

Рефлексотерапия как альтернатива скальпелю

Переломный 
период

Обсудить тему 
можно в нашем 
Телеграм-канале

- С таким  
трудом я  

на квартиру  
накопила...

Ру
ст

ам
 Н

АР
ХО

Д
Ж

АЕ
В/

«К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 



14 Кубань
www.kp.ru
20.09.2024 Полосная рубрикаРегиональная жизнь

Ре
кл

ам
а

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Ветку протянут 
в хутор Черкасский.

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев во время тра-
диционного приема гра-
ждан поручил построить 
тротуар, чтобы дети не 
ходили в школу по доро-
ге, а также провести газ 
в несколько населенных 
пунктов.

Жительница хутора 
Красного из Крымского 
района сообщила главе 
региона, что детям, кото-
рые учатся в школе №23 
по улице Адагумской, 
приходится ходить по 
дороге, так как нет тро-
туара.

- Недопустимо, что-
бы дети шли в школу 
по дороге. Это даже не 
обсуждается, необходи-
мо обустроить тротуар и 
сделать это в кратчайшие 
сроки. До наступления 
холодов завершить пер-
вый этап в полтора ки-
лометра - до школы, а в 
следующем году - остав-
шуюся часть, проходя-
щую через весь хутор, 
- сказал Вениамин Кон-
дратьев.

Женщина также рас-
сказала, что в населенном 
пункте до сих пор нет га-

за. Вениамину Кондрать-
еву в свою очередь сооб-
щили, что хутор Красный 
будет газифицирован в 
2026 году. Губернатор 
поручил контролиро-
вать этот вопрос врио ми-
нистра ТЭК и ЖКХ края 
Вячеславу Шапошнику.

Об отсутствии газа гла-
ве Кубани также расска-
зал житель хутора Чер-
касского Каневского 
района. Муниципалитет 
газифицирован на 92%. 
Согласно планам, газо-
провод в населенный 
пункт проложат в 2027 
году.

Вениамин Кондратьев 
отметил, что процесс не-
обходимо ускорить, пото-
му что у людей должны 
быть комфортные усло-
вия жизни, не уступаю-
щие тем, что созданы в 
городе.

- Жители хотят как 
можно быстрее получать 
газ, и мы должны под-
держать их. Необходимо 
уже сейчас приступить к 
проектированию, пройти 
экспертизу, чтобы начать 
строительство в следую-
щем году, - поручил Ве-
ниамин Кондратьев.

На развитие газовой 

инфраструктуры из кра-
евого бюджета выделили 
1,2 млрд рублей. Средст-
ва направили на строи-
тельство 34 газопроводов, 
протяженность которых 
превышает 228 киломе-
тров. Общий уровень га-
зификации Краснодар-
ского края составляет 
88%.

Кубань входит в тройку 
лидеров по показателям 
догазификации. В част-
ности, в рамках государ-
ственной программы к 
сети подключили более 
35 тысяч домов и восемь 
социальных объектов.

Уборочная 
кампания 
продолжается.

Заместитель губернатора 
Краснодарского края посетил 
одно из ведущих сельхозпред-
приятий Кореновского района, 
а также провел совещание, по-
священное итогам уборочной 
кампании и подготовке к севу 
озимых культур.

ВЫСОКИЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ

Руководитель сельскохо-
зяйственного производства 
сообщил вице-губернатору, 
что предприятие занимает-
ся севом и сбором зерновых 
культур, подсолнечника, ку-
курузы, сои, сахарной све-
клы.

На данный момент как раз 
собирается сахарная свекла. 
Урожайность составляет 511 
центнеров с гектара, что вы-
ше, чем в среднем по району. 
Андрей Коробка отметил, 
что подобных результатов 

удалось достичь благодаря 
грамотному севообороту, а 
также сбалансированному 
внесению удобрений.

На совещании вице-губер-
натор сказал, что этот год 
для аграриев выдался доста-
точно сложным из-за непро-
стых погодных условий. Но, 
несмотря на это, сельхозпро-
изводители смогли получить 
достойный урожай зерновых 
колосовых и зернобобовых 
культур.

- В этом году валовый сбор 
ранних зерновых культур со-
ставляет почти 11,9 милли-
она тонн. Озимой пшеницы 
намолочено свыше 10,2 
миллиона тонн. Продовольст-
венного зерна третьего-чет-
вертого класса получено 60 
процентов, что с учетом по-
годы - хороший показатель. 
Впервые получена рекордная 
урожайность озимого ячме-
ня - в среднем по краю на-
молочено по 73,3 центнера 
с гектара, а сбор составил 
более одного миллиона тонн, 

- конкретизировал Андрей 
Коробка.

При этом аграрии использо-
вали семена отечественной 
селекции. Они, по словам за-
местителя главы региона, по-
казали хорошие результаты.

ПОДГОТОВКА ЗАВЕРШЕНА
Что касается урожая на 

следующий год, то снижать 
площадь озимого клина не 
планируется, сказал Андрей 
Коробка. Он также добавил, 
что озимыми будет засеяно 
1,7 млн гектаров, 1,6 млн гек-
таров будет занято пшеницей, 
158 тысяч гектаров - ячменем, 
2,5 тысяч гектаров - тритика-
ле, 78 тысяч гектаров - рап-
сом.

- Хозяйства края семена-
ми озимых зерновых культур 
обеспечены в полном объ-
еме - это более 400 тысяч 
тонн. Важно, чтобы и других 
ресурсов было достаточно и 
сев прошел в оптимальные для 
нынешних погодных условий 
сроки - c 1 октября по 25 ок-

тября, - акцентировал Андрей 
Коробка.

Сельскохозяйственная техни-
ка полностью готова к озимой 
посевной, сообщил министр 
сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промыш-
ленности Краснодарского 
края Федор Дерека.

В частности, во время сева 
озимых на полях будет работать 
22 тысячи тракторов, более 
шести тысяч сеялок и посевных 
комплексов, три тысячи агре-
гатов для подготовки почвы и 
1,5 тысячи разбрасывателей 
минеральных удобрений.

Помимо этого, хозяйства 
полностью обеспечены необ-
ходимым объемом топлива, 
удобрений, средствами для 
защиты растений и семенами.

- Имеющийся парк техники 
состоит преимущественно из 
современных энергосбере-
гающих и высокопроизводи-
тельных сельхозмашин. Это 
стало возможным благодаря 
постоянному обновлению ма-
шинно-тракторного парка. Ку-

банские аграрии ежегодно при-
обретают сельхозтехнику на 
сумму более 17 млрд рублей. 
C начала этого года поступи-
ло более двух тысяч единиц 
новой техники на сумму более 
10 млрд рублей. В результате 
технического перевооружения 
мы видим рост энергообеспе-
ченности агропредприятий. 
Сейчас она составляет 202 ло- 
шадиные силы на 100 гекта-
ров, это один из самых высо-
ких показателей в стране, - 
добавил Федор Дерека.

 ■ ВАЖНО!

Она стала 
пятнадцатой 
в крае.

Вице-губернатор 
Краснодарского 
края Анна Минько-
ва сообщила жур-
налистам об от-
крытии модельной 
библиотеки в Ар-
мавире. Модерни-
зацию культурного 
учреждения прове-
ли в рамках нацио-
нального проекта 
«Культура».

В библиотеке 
установили новое 
современное обо-
рудование, ко-
торое позволяет 
пользоваться элек-
тронными ресур-
сами крупнейших 
российских би-
блиотек. В учре-
ждении культуры 
также установлен 
многофункцио-
нальный робот-
помощник Васи-
лиса. Она умеет 
распознавать ли-
ца, поддерживать 
беседу и ориенти-
ровать читателей 
относительно их 
запросов.

- Теперь это сов-
ременное культур-
но-интеллектуаль-

ное пространство 
и центр притяже-
ния для всех, кто 
стремится разви-
ваться и совершен-
ствоваться. Здесь 
созданы все усло-
вия для обучения 
и творчества - лек-
ционные и элек-
тронные читаль-
ные залы, студия 
видео- и звукоза-
писи, уникальные 
пространства для 
создания книг с 
нуля и VR-техно-
логии, - уточнила 
Анна Минькова.

Заместитель гла-
вы региона также 
добавила, что в 
новой библиотеке 
есть привычное 
пространство, где 
можно почитать 
книги, а также ме-
сто для активных 
занятий.

- Можно принять 
участие во все-
возможных вик-
торинах, снять и 
смонтировать соб-
ственное кино или 
мультфильм, учить 
уроки при помощи 
дополненной ре-
альности или вир-
туального путеше-
ствия, - добавила 
вице-губернатор.

Самая большая 
модельная библиотека 
открылась в Армавире

КСТАТИ

Побит рекорд по урожайности озимого ячменя

Строительство 
газопровода ускорят
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Вениамин Кондратьев отметил, что людям на селе 
необходимо создавать комфортные условия жизни.
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В честь Всемирного дня 
борьбы с болезнью Альцгей-
мера в Общественной пала-
те Краснодара состоялся 
круглый стол на тему «Когни-
тивное здоровье и активное 
долголетие». Специалисты, 
принявшие в нем участие, 
рассказали о мерах профи-
лактики, а также о том, как 
не пропустить первые сигналы 
деменции.

НА ЧТО ОБРАТИТЬ 
ВНИМАНИЕ

Болезнь Альцгеймера - это 
одна из форм деменции или 
слабоумия. Свое название 
недуг берет от имени не-
мецкого психиатра, кото-
рый описал заболевание 
еще в 1906 году, отметил 
главный внештатный 
психиатр министерства 
здравоохранения Кра-
снодарского края Нико-
лай Шапошников.

Как правило, это болезнь 
пожилых людей, кому уже 
исполнилось 65 лет. К пер-
вым ее симптомам можно 
отнести потерю кратковре-
менной памяти. При этом 
сам больной или его род-
ственники могут по ошибке 
списывать забывчивость на 
возраст или усталость.

Например, человек за-
бывает, казалось бы, эле-
ментарные вещи. Что съел 
на завтрак, куда положил 
ключи или телефон, о чем 
договаривался с родными 
и так далее.

Прогрессируя и усугу-
бляясь, болезнь приводит 
к тому, что человек начина-
ет терять долговременную 
память. Он перестает ориен-
тироваться в пространстве, 
забывает слова, утрачивает 
навык чтения и письма.

То есть, как отметил Нико-
лай Шапошников, больной 
утрачивает способность уха-
живать за собой, поскольку 
больше не может выполнять 

обыденные повседневные 
дела.

- На этом этапе усилива-
ются проблемы с памятью, 
больной может не узнавать 
близких родственников. 
Обычными являются такие 
нейропсихиатрические про-
явления, как бродяжниче-
ство, раздражительность и 
эмоциональная лабильность, 
проявляющиеся в плаче, 
спонтанной агрессии, в со-
противлении помощи и ухо-
ду, - добавил психиатр.

На последней стадии бо-
лезни Альцгеймера проис-
ходит полная потеря са-
мостоятельности. Человек 
почти не разговаривает и 
ограничивается отдельны-
ми фразами. Его состояние 
характеризуется апатией и 
истощением.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД
По словам специалиста, 

точные причины возникно-
вения болезни Альцгеймера 
установить пока что не уда-
лось. Есть определенная ге-
нетическая предрасположен-
ность к ней, но это далеко не 
первая причина.

Принято считать, что забо-
левание возникает из-за гибе-
ли клеток головного мозга, 
что приводит к последующей 
атрофии пораженных участ-
ков. В частности, к дегене-
рации височных и теменной 
долей, участков фронтальной 
коры и поясной извилины.

К причинам относят ряд 
факторов. Например, ма-
лоподвижный образ жизни, 
монотонную работу, непра-
вильное питание, злоупотре-
бление вредной пищей, а так-
же употребление алкоголя и 
табака. И это далеко не весь 
перечень.

- Болезнь Альцгеймера тре-
бует слаженного внимания 
различных специалистов: те-
рапевта, кардиолога, гастро-
энтеролога, эндокринолога, 
психиатра и так далее. Дело 
в том, что с возрастом у чело-
века накапливаются различ-
ные заболевания, и организм 
начинает сбоить. Сердечно-
сосудистая система, ЖКТ, 
щитовидная железа могут 
повлиять на течение болез-
ни. Поэтому важна профилак-
тика. В частности, снижение 
кровяного давления, норма-
лизация уровня холестерина 
и гормонального фона.

ТРУДНОСТИ 
ДИАГНОСТИКИ

Способы диагностики болез-
ни Альцгеймера в последнее 
время достигли значительного 
прогресса и позволяют доста-
точно точно отличить ее от 
других патологий и разновид-
ностей деменции.

В частности, проводится 
тестирование на умственные 
способности и работу памяти. 
Подобные тесты можно найти 
в интернете. Они, по словам 
специалистов, могут выявить 
деменцию на начальных ста-
диях.

В том числе применяются 
и другие диагностические ме-
тоды. Например, компьютер-
ная томография или магнит-
но-резонансная томография 
и так далее. Однако самым 
эффективным считается ис-
следование спино-мозговой 
жидкости.

СПОСОБЫ ЛЕЧЕНИЯ
Заведующий невроло-

гическим центром СКАЛ 
Краевой клинической 
больницы № 2 Констан-
тин Рапацкий разделил па-
циентов с проблемами памяти, 
рассеянностью, невниматель-
ностью на две группы: те, кому 
за 60 лет, и молодые люди, в 
возрасте от 20 до 40 лет.

Что касается молодежи, то 
у них нарушения когнитивных 
функций возникают на фоне 
тревожно-депрессивного и 
астенического синдромов, а 
также нового понятия - инфор-
мационного невроза. Он свя-
зан с чрезмерным влиянием 
гаджетов.

При этом наблюдается тен-
денция к тому, что болезнь 
молодеет. Часто это связано 
с наследственными или гене-
тическими предрасположен-
ностями.

С пожилыми людьми ситуа-
ция обстоит иначе. Сами они, 
как правило, не приходят. Их 
приводят родственники, кото-
рым начинает мешать забыв-
чивость их близкого человека. 
В частности, он перестает их 
узнавать, теряется и прочее.

- Что касается лечения, 
то как таковых действенных 
методов пока что не изобре-
тено. Есть препараты и тера-
пии, способные замедлять 
дегенеративные процессы в 
головном мозге. Но полностью 
излечиться пока что возмож-
ности нет, - пояснил Констан-
тин Рапацкий.

Что мешает 
главному органу 
человека работать 
правильно 
и как это 
исправить.

Оно поможет 
оставаться 
в ясном уме.

Поскольку болезнь 
Альцгеймера - одна 
из форм деменции, то 
для нее не существует 
каких-то особых и спе-
цифических профилак-
тических мер, отдель-
ных от профилактики 
слабоумия, отметил 
доцент кафедры ме-
дицинской реабили-
тации КубГМУ, заве-
дующий отделением 
медицинской реаби-
литации пациентов 
с нарушением фун-
кции центральной 
нервной системы 
Краевой клиниче-
ской больницы № 2 
Азамат Маремкулов.

Специалист еще раз 
обозначил, что первая 
профилактическая ме-
ра лежит на поверхно-
сти. Это устранение 
негативного влияния 
на организм вредных 
продуктов и привычек.

- Здоровый образ 
жизни - мощнейшая 
профилактика и ле-
карство от всех болез-
ней. Здоровье наполо-
вину зависит именно 
от ЗОЖ. Алкогольная, 
никотиновая зависимо-
сти, а также злоупо-
требление вредными 
продуктами - прямая 
дорога к деменции, - 
подчеркнул эксперт.

Он также добавил, 
что клетки организма 
строятся из того, что 
человек пьет и ест. 
Если это спиртные на-
питки и вредная еда, то 
клетки будут дефектив-
ными и станут плохо ра-
ботать.

Что касается мозга 
и специфических спо-
собов профилактики 
деменции, то одним 
из главных специа-
лист назвал нейро-

пластичность, то есть 
способность мозга 
восстанавливать свои 
функции несмотря на 
различные нарушения, 
происходящие в орга-
низме и в нем самом. А 
она зависит от связей 
между отделами мозга. 
И чем сложнее связи, 
тем лучше.

Самым эффектив-
ным методом постро-
ения сложных связей 
и развития нейропла-
стичности специалист 
назвал движение. Од-
нако смысл состоит в 
том, что это не просто 
бег, ходьба или занятие 
на велотренажере. В 
этом случае мозг сла-
бо включается в ра-
боту.

- Движения должны 
быть сложными. На-
пример, прогулка по 
лесу или пересечен-
ной местности, где на 
пути встречаются раз-
личные преграды. Это 
заставляет мозг актив-
но работать. Но лучше 
всего - танцы. Кстати, 
именно занятия танца-
ми активно использу-
ются в реабилитации 
людей с различными 
нарушениями работы 
мозга. В том числе по-
сле инсультов или че-
репно-мозговых травм, 
- пояснил Азамат Ма-
ремкулов.

Помимо этого, мозг 
обязательно должен 
работать. Если его не 
нагружать, то он посте-
пенно дряхлеет и теря-
ет свою пластичность. 
То есть надо постоянно 
изучать что-то новое.

- Старайтесь полу-
чать как можно больше 
удовольствия от того, 
что вас окружает. Тог-
да мозг скажет вам 
спасибо и будет долго 
верой и правдой слу-
жить, - резюмировал 
медик.

Движение как 
главный способ 
профилактики

ВАЖНО!
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Это полезно знать

Здоровый мозг 
на всю жизнь

Николай Шапошников отметил, что первые симптомы болезни 
Альцгеймера - ухудшение кратковременной памяти и дезориентация.

Как подчеркнул Азамат 
Маремкулов, залог крепкого 

организма - ЗОЖ.

По словам Константина Рапацкого, лечения 
недуга до сих пор нет, существуют только методы 

замедления дегенеративных процессов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Настоящий байкер, ката-
ясь без шлема, может раз-
личить на вкус до 30 видов 
насекомых. 

✱  ✱  ✱
Рядом с леди должен 

быть настоящий мужчина, 
а тряпки пусть достаются 
швабрам.

Мифы про слабый и 
сильный пол < стр. 15.

✱  ✱  ✱
Обычно не хвастаюсь доро-

гими поездками, но я только 
что вернулся с заправки.

✱  ✱  ✱
Женская логика:
- Подонок... Мерзавец... 

Тварь... Вернись!
✱  ✱  ✱

Меня ошибочно принима-
ют за взрослого из-за моего 
возраста.

✱  ✱  ✱
Замечено: лучшие биат-

лонисты России - выход-
цы из Сибири, потому что 
волки не прощают ошибок 
ни в стрельбе, ни в беге.

✱  ✱  ✱
Муж ночью говорит жене:
- Дорогая, а давай в роле-

вые игры поиграем?
- Как это?
- Ну ты как будто Красная 

Шапочка, а я волк!
- Давай!
- Ну тогда иди пеки пирожки!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Чем ринг огражден? 7. 
Штучный экземпляр куку-
рузы. 9. Соль лимонной 
кислоты. 10. С каким ве-
гетарианским деликатесом 
связаны овощные фести-
вали, проводимые в кали-
форнийском городе Кастро-
вилл, испанском Аликанте 
и итальянском Бриндизи? 
12. Бытовой хаос. 13. 
Пластырь канцелярского 
значения. 14. «Холодок» 
для сердечника. 16. Мульт-
фильм «... и петушок». 18. 
Актриса Деми ... 19. Пресс 
для асфальта. 24. На что 
рассчитывает журналист? 
25. Буянистый ветер. 26. 
Слуга из комедии масок. 
27. Основа науки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Профессия жены Макси-
ма Горького, избавившей 

рукописи классика от во-
пиющей безграмотности. 
2. Украинский блинчик с 
творогом. 3. Прямой путь к 
греху. 5. Резкий упадок сил 
при болезни. 6. Где обеспе-
чивают взлет и посадку? 8. 
Фаза преодоления барье-
ра в легкой атлетике. 11. 
Первый ... появился после 
того, как ученый Каллимах 
описал более 7000 книг, 
скопившихся в Алексан-
дрии III века до н. э. 15. 
Кто забыл банный веник у 
Надежды Шевелевой? 17. 
Жители страны ближнего 
зарубежья. 20. Какая змея 
растет на протяжении всей 
жизни и способна дости-
гать длины свыше четырех 
метров? 21. Покупка в 
интернете. 22. Неповино-
вение. 23. Говорун из по-
пугаев. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ка-
нат. 7. Початок. 9. Цитрат. 10. Артишок. 12. Кавардак. 
13. Скотч. 14. Валидол. 16. Котик. 18. Мур. 19. Каток. 
24. Гонорар. 25. Ураган. 26. Арлекин. 27. Теория. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Корректор. 2. Налистник. 3. Порок. 
5. Адинамия. 6. Аэродром. 8. Атака. 11. Каталог. 15. 
Лукашин. 17. Казахи. 20. Кобра. 21. Домен. 22. Бунт. 
23. Жако.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Александра 
ГУСЕВА,  

23 года, Самара:
- Люблю наблюдать 

за волнующейся 
в грозу Волгой 
и пламенными 

закатами.

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Тема спортивных 
соревнований  
в этом сезоне  

более чем перегрета. 
Больше спорта в стиле 

Олимпиады-80!  
Так держать!

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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В больших глазах

застыла грусть.
Я подошел к ней 

и потрогал
За груздь.
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Краснодар +24…+26 +18…+20
Майкоп +23…+25 +17…+19
Ейск +22…+24 +17…+19
Сочи +22…+24 +19…+21

Погода на завтра, 21 сентября

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 26%
Ветер - 7 м/с, 
южный
Восход - 06:10        
Заход - 18:24      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru

Директор филиала - Д. Г. МИХЕЕВ
Главный редактор - О. В. СУХОВА

kuban@phkp.ru   www.kp.ru 
Служба рекламы:  

reklama.krasnodar@phkp.ru  

350000 г. Краснодар, ул. Октябрьская, 72.
Телефон многоканальный - 8 (861) 992-7-992.
WhatsApp, Viber, Telegram - 8 (961) 590-70-90.

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 

350072 г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.

Заказ № 2446. 
Цена свободная.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН КРАСНОДАРСКИМ ФИЛИАЛОМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»


